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В Поморье разработана и 
принята к действию Страте-
гия военно-патриотического 
воспитания до 2027 года. 

В регионе проводится большая ра-
бота по внедрению системы па-
триотического воспитания моло-
дежи: 10 тысяч юных северян вхо-
дят в ряды движения «Юнармия»,  
создана вся необходимая инфра-
структура – действуют областной 
центр «Патриот», учебно-методи-
ческий центр «Авангард», военно-
патриотические клубы и объедине-
ния, поисковые отряды.

На тожественном открытии фо-
рума «Система военно-патриоти-
ческой подготовки: вызовы време-

ни» присутствовали лидеры юнар-
мейского движения, молодеж-
ных патриотических объедине-
ний и центров из восьми регионов  
России.

Как отметила руководитель ре-
гионального агентства по делам 
молодежи Ольга Чертова, значи-
тельных результатов удалось до-
биться благодаря тесному сотруд-
ничеству с представителями сфе-
ры образования, культуры, спорта, 
а также муниципалитетов и сило-
вых структур.

– Эффективный результат возмо-
жен только при сильной партнер-
ской работе в команде. У нас заме-
чательная молодежь. Ребята, кото-
рые присутствуют на форуме, уже 
сами выступают в качестве ин-

структоров, передавая свой опыт 
новичкам. У нашей молодежи есть 
все возможности почувствовать и 
понять, что они являются частью 
большого братства, которое сто-
ит на защите Родины, – отметила  
Ольга Чертова.

Первый заместитель началь-
ника главного штаба «Юнармии»  
Виктор Кауров акцентировал 
внимание на том, что в Архангель-
ской области системно развивает-
ся и поддерживается юнармейское 
движение. И в этом немалая заслу-
га региональной власти.

– Сегодня Архангельск являет-
ся примером для других регионов, 
здесь действительно есть чему по-
учиться. Вы являетесь флагманом 
по многим позициям. Уверен, залог 

успеха – в дружной командной ра-
боте, – сказал Виктор Кауров.

Руководитель Центра компетен-
ций САФУ имени М. В. Ломоносова 
Елена Доценко подчеркнула ак-
туальность патриотического вос-
питания в современных условиях.

– Очень важно, чтобы ребята лю-
били свою Родину, гордились ею. 
Мальчики должны стать настоя-
щими мужчинами, обладающими 
конкретными практическими ком-
петенциями, которые могут при-
годиться в жизни, – например, на-
выками оказания первой помощи.  
И такие площадки помогают встре-
титься с наставниками, обменять-
ся опытом и вместе выстроить вер-
ную траекторию воспитания детей 
и молодежи, – сказала она.

В программе форума – меропри-
ятия, ориентированные на юнар-
мейцев и специалистов, занимаю-
щихся организацией начальной во-
енной подготовки. Для взрослых 
участников состоялась стратеги-
ческая сессия по трем направлени-
ям: курс НВП в образовательных 
учреждениях, деятельность цен-
тров «Авангард» и развитие юнар-
мейского движения. Юнармейцы 
приняли участие в проекте «Один 
день в спецназе». Для них облада-
тели краповых беретов провели в 
воинской части мастер-классы по 
начальной военной подготовке. Со-
стоялись встречи с участниками 
спецоперации, тренинги и мастер-
классы по управлению беспилот-
никами.

Чтобы мальчики стали мужчинами
ВÎАрхангельскеÎсостоялсяÎмежрегиональныйÎобразовательныйÎпатриотическийÎфорум
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До полной победы!
МыÎсÎсамогоÎначалаÎподдерживаемÎиÎбудемÎподдерживатьÎнашихÎребят,ÎÎ
которыеÎнаходятсяÎнаÎпередовойÎспециальнойÎвоеннойÎоперации

АлександрÎниколАеВ

Минувшая неделя ознамено-
валась событием хотя и тра-
диционным, но всегда неиз-
менно вызывающим интерес 
и у жителей региона, и у по-
литиков.

Губернатор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский вы-
ступил с ежегодным докладом о 
работе своей команды перед Ар-
хангельским областным Собрани-
ем депутатов.

ПриориТЕТ 
СоциАльной 
ПолиТики

Свое выступление глава ре-
гиона начал с главной темы 
дня – анализа многогранной 
работы всего региона по ока-
занию помощи участникам 
СВО.

– Первое, о чем хочу сказать сего- 
дня: мы с самого начала поддержи-
ваем и будем поддерживать наших 
ребят, которые находятся на пере-
довой специальной военной опера-
ции. В августе прошлого года в со-
ставе 200-й мотострелковой бригады 
Северного флота был сформирован 
именной Архангельский батальон, 
в его составе служат жители нашей 
области. Я нахожусь на постоянной 
связи с командованием Северного 
флота, и они сообщают, что наши 
ребята успешно выполняют стоя-
щие перед ними боевые задачи, про-
являя при этом мужество и героизм, 

– отметил Александр Цыбульский.
Жители Архангельской области 

служат не только в составе имен-
ного батальона, но и в других во-
инских формированиях, сообщил 
глава региона. Для военнослужа-
щих, призванных в рамках частич-
ной мобилизации, региональное 
правительство постоянно форми-
рует и отправляет все необходимое 
для несения службы. На регуляр-
ной основе помощь оказывается и 
бойцам регионального управления  
Росгвардии, которые с первых 
дней принимают участие в СВО.

– За прошедший год для поддерж-
ки военнослужащих мы направи-
ли и средства ведения боя, и авто-
мобили, и медикаменты, и вещи, и 
бытовые предметы, которые нуж-
ны ребятам. Вместе с нашими ком-
паниями лесопромышленного ком-
плекса отправили в зону специаль-
ной военной операции и пригра-
ничные регионы больше трех ты-
сяч кубических метров леса, – ска-
зал глава региона.

Работа по оказанию помощи 
участникам СВО выстроена через 
штаб по поддержке военнослужа-
щих и их семей, который создан на 
базе Губернаторского центра «Вме-
сте мы сильнее». Штабом также вы-
строена коммуникация с волонте-
рами «Единой России», обществен-
никами, организациями и предпри-
ятиями региона.

– Все партии, вне зависимости от 
взглядов и позиций, включились в 
эту работу. Я благодарю депутат-
ский корпус за то, что консолидиро-
ванно и оперативно в течение про-

шлого года мы принимали законо-
дательные решения относительно 
мер поддержки военнослужащих, 
которые участвуют в СВО, и в отно-
шении членов их семей, – поблаго-
дарил Александр Цыбульский.

С октября прошлого года спе-
циалистами штаба принято более 
трех тысяч обращений от семей 
военнослужащих, ни одно из ко-
торых не осталось без внимания. 
Эта огромная работа сегодня реа-
лизуется на всей территории Ар-
хангельской области – подразделе-
ния штаба созданы во всех муни-
ципальных образованиях региона. 
Также в Поморье продолжает рабо-
тать горячая линия, на которую мо-
гут позвонить в любое время суток 
и обратиться за помощью сами во-
еннослужащие и их родные.

– Для оперативной помощи се-
мьям военнослужащих мы также 
открыли специальный благотвори-
тельный счет. К концу 2022 года на 
него поступило 3 миллиона 336 ты-
сяч рублей. Направления расходо-
вания этих средств такие: медицин-
ская помощь, решение бытовых про-
блем, помощь в трудной жизненной 
ситуации, организация мероприя-
тий для семей участников СВО, при-

обретение экипировки для военно- 
служащих, транспортные расходы, 
участие детей военнослужащих в 
различного рода мероприятиях, – 
сообщил Александр Цыбульский.

Губернатор также добавил, что 
поддержку жителей Архангельской 
области, защищающих Отечество 
на полях сражений, региональное 
правительство будет продолжать 
вплоть до полной победы России.

– Я хочу заверить тех, кто потерял 
в боях за нашу Родину своих родных 

– сыновей, мужей, отцов: мы сдела-
ем все для того, чтобы каждый, кто 
пал на поле боя, навсегда остался в 
истории нашей страны и нашего ре-
гиона. А семьи героев мы поддержи-
вали и будем поддерживать всегда. 
Это сегодня главный приоритет со-
циальной политики государства, – 
отметил Александр Цыбульский.

АдрЕСнАя зАБоТА  
о людях

Далее глава региона рас-
сказал депутатам о совер-
шенствовании механизмов 
социальной поддержки жи-
телей региона. 

– Это одна из важнейших задач 
государства и нашего региона, – 
подчеркнул Александр Цыбуль-
ский. – В 2022 году мы разрабаты-
вали и принимали новые меры со-
циальной поддержки для жителей 
Архангельской области, совершен-
ствовали механизмы предоставле-
ния действующих выплат и расши-
ряли категории их получателей.

Особое внимание губернатор 
уделил мерам поддержки семей с 
детьми. Так, региональный мате-
ринский капитал с 1 января 2022 
года в Архангельской области пре-
доставляется на третьего и каждо-
го последующего ребенка в семье. 
Ранее выплату многодетная семья 
могла получить только на одного 
ребенка.

– С 2022 года маткапитал предо-
ставляется в беззаявительном по-
рядке. По итогам 2022-го его по-
лучили 1906 семей, – подчеркнул 
Александр Цыбульский.

С 1 января 2022 года дифферен-
цирован и зависит от числа детей 
в семье размер денежной выплаты 
взамен предоставления земельно-
го участка.

В два раза – до 20 000 рублей – 
увеличен размер денежного возна-
граждения, которое получают се-
мьи, удостоенные специального 
диплома «Признательность».

Право на получение знака отли-
чия «Материнская слава» III степе-
ни с 2022 года получили женщины, 
которые родили четверых детей, 
ранее эту награду получали мате-
ри, родившие пятерых и более де-
тей.

– Особый акцент был сделан на 
поддержке нуждающихся семей.  
И здесь важным инструментом по-
вышения доходов стал социаль-
ный контракт. В 2022 году соцкон-
тракты были заключены почти с 
2,5 тысячи жителей области, – сооб-
щил Александр Цыбульский.

Еще одна действенная мера под-
держки семей – организация отды-
ха и оздоровления детей. В рамках 
детской оздоровительной кампа-
нии в 2022 году на территории обла-
сти отдохнули почти 35 тысяч де-
тей. Это на 6,5 тысячи больше, чем 
годом ранее.

– В 2022 году мы впервые направ-
ляли детей, проживающих в рай- 
онах, относящихся к Арктической 
зоне Российской Федерации, на от-
дых по программе «Дети Арктики». 
На это было направлено порядка 
152 миллионов рублей из федераль-
ного бюджета и почти 30 милли-
онов рублей – из областного, – со-
общил Александр Цыбульский. –  
В рамках программы в 2022-м  
отдохнули 2020 учеников 5–8-х 
классов, проживающих в районах 
Арктической зоны.

Кроме того, с 1 апреля 2022 года 
в Архангельской области начала 
действовать новая мера социаль-
ной поддержки в виде компенса-
ции расходов на газификацию рас-
положенных на территории Ар-
хангельской области объектов ин-
дивидуального жилищного стро-
ительства. Изначально выплату 
можно было получить в размере 50 
процентов от фактически понесен-
ных расходов, но не более 75 тысяч  
рублей.

– Эту программу мы расшири-
ли осенью, в результате чего пре-
дельный размер субсидии на дога-
зификацию увеличен до 100 тысяч  
рублей. Также расширен пере-
чень категорий жителей, имеющих 
право на получение этой меры со-
циальной поддержки, – отметил 
Александр Цыбульский.

«СоциАльный 
дЕСАнТ»  
ПоМогАЕТ жиТЕляМ

Чтобы жители области 
имели наиболее полную ин-
формацию о полагающихся 
им мерах социальной под-
держки, в Архангельской 
области реализуется про-
ект «Социальный десант». 
В прошлом году состоялось 
184 выезда специалистов на 
территории муниципалите-
тов.

– Для родителей, воспитывающих 
детей с ограниченными возможно-
стями здоровья, в конце 2022 года 
мы дали старт еще одному проек-
ту – «Социальный десант: особый 
случай». Он направлен на инфор-
мирование о мерах соцподдерж-
ки и услугах ранней помощи, – от-
метил губернатор Архангельской  
области.

Глава региона поблагодарил де-
путатов Архангельского облсобра-
ния за единство в принятии реше-
ния об утверждении на территории 
Архангельской области статуса 
«дети войны». Сейчас правитель-
ство области занимается разработ-
кой мер социальной поддержки 
для людей, переживших в детстве 
все тяготы войны.
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Старый деревянный речной 
вокзал в Архангельске был 
признан аварийным в 2010 
году и закрыт, а через два 
года и вовсе сгорел. 

На его месте построили жилой 
комплекс. С того времени жители 
островов вынуждены были дожи-
даться теплоходов под открытым 
небом. Проблему с местом ожида-
ния речного транспорта для горо-
жан нужно было решать, поэто-
му под строительство нового вок-
зала был выделен соседний уча-
сток. 

В 2016 году началось строитель-
ство нового вокзала, но вскоре оно 
было приостановлено в связи с тем, 
что будущее здание оказалось в 
зоне охраны объекта культурного 
наследия. Для продолжения работ 
требовалась археологическая экс-
пертиза. Строительство нового вок-
зала растянулось на несколько лет: 
археологические раскопки, панде-
мия, увеличение цен на строитель-
ные материалы – все это затягива-
ло процесс. 

К работе подключились несколь-
ко региональных министерств, де-
путаты областного Собрания, ад-
министрация Архангельска, и в ре-
зультате удалось получить разре-
шительные документы. Затем на 
поставке стройматериалов отрази-
лись коронавирусные ограничения.

Но долгожданное событие свер-
шилось: здание вокзала в эксплу-
атацию сдали в январе этого года, 
а для пассажиров открыли с нача-
лом буксирной навигации. 

Первый этаж в нем полностью 
отдан пассажирам – здесь оборудо-
ваны просторный зал ожидания на 
100 человек, кафетерий с вендинго-
выми автоматами, туалеты, комна-
та матери и ребенка, багажное от-
деление и касса. Для экипажей су-
дов и береговых работников также 
созданы нормальные условия тру-
да. 

Стоит особо подчеркнуть, что по-
строено здание нового речного вок-
зала Архангельским речным пор-
том за счет собственный средств. 
По словам начальника отдела экс-
плуатации флота Архречпорта 
Руслана Епишева, предприятие 
инвестировало в строительство бо-
лее 200 миллионов рублей.

Функционал и удобство нового 
вокзала оценил глава Архангель-
ска Дмитрий Морев. Он обратил 
внимание на современную отдел-
ку зала, на большое табло с рас-
писанием. Руслан Епишев расска-
зал, что зал ожидания также обо-
рудован звуковой системой, с по-
мощью которой пассажиров будут 
информировать о прибытии и от-
правлении теплоходов. С началом 
работы теплоходных маршрутов 
будет организован доступ в Ин-
тернет через сеть Wi-Fi и заработа-
ет касса. 

– Открытие речного вокзала – 
долгожданное событие. На Север-

Вокзал – это новая жизнь
ВÎАрхангельскеÎсоÎстартомÎбуксирнойÎнавигацииÎначалÎработуÎиÎновыйÎречнойÎвокзал

ной Двине работает 10 речных ли-
ний, которыми активно пользуют-
ся как жители островных террито-
рий, так и туристы. Ежегодно за 
навигацию теплоходы перевозят 
около миллиона человек. Я лично 
и мои коллеги-депутаты искренне 
благодарны инвестору за помощь в 
создании для них комфортных ус-
ловий, – отметил депутат областно-
го Собрания Виктор Заря. 

Рады новому вокзалу, конечно, 
жители островов. Так, кегостровец 
Александр Мальцев рассказал, 
что особенно тяжело было в непо-
году ждать буксиры семьям с ма-
ленькими детьми. 

– Между буксирами достаточ-
но большие интервалы, и раньше 
ожидать приходилось на улице.  
А в непогоду или, например, в силь-
ный туман работа буксиров и вовсе 
приостанавливается. Сейчас лю-
дям есть где укрыться от непогоды, 
можно в тепле и комфорте выпить 
кофе. Есть санузлы. Очень удобно, 
что расписание можно посмотреть 
на табло. Вокзал – это здорово. Для 
нас, жителей островов, это как но-
вая жизнь. Хотя вопросы, если 
честно, к перевозкам еще остают-
ся. У нас летом на Кего огромный 
поток туристов, и часто местные 
из-за этого просто не могут уехать 
домой из города. Хочу обратить 
внимание администрации города, 
что в напряженные летние меся-
цы было бы неплохо добавить не-

сколько рейсов на острова, – пред-
ложил Александр Мальцев.

Молодой человек рассказал, что 
является общественным активи-
стом и принимает участие в реше-
нии проблем на своей территории. 

Председатель Архангельской 
городской Думы Валентина  
Сырова также отметила, что но-
вый вокзал – долгожданный со-
циальный объект, крайне необхо-
димый жителям города, особенно 
островных территорий.

– Теперь в Архангельске есть со-
временный комплекс с удобным 
залом ожидания и большими па-
норамными окнами. Пассажиры в 
комфортных условиях могут ожи-
дать свой теплоход. Что не менее 
важно – инвестор обращает внима-
ние не только на внутреннее убран-
ство речного вокзала, а в комплек-
се занимается и развитием приле-
гающей территории. Мне импони-
рует то, что обновленные прича-
лы органично вписываются в кон-
цепцию променада и Молодежно-
го сквера, – отметила Валентина  
Сырова. 

Максимум внимания глава го-
рода уделил благоустройству при-
легающей к зданию вокзала терри-
тории. Часть работ была выполне-
на в прошлом году – речпорт успел 
частично обновить подходы к при-
чалам, заграждения, заменить ска-
мейки и урны, а также уложить 
первый слой асфальта. Как расска-

зал Дмитрию Мореву представи-
тель Архангельского речного пор-
та Роман Жих, будут установлены 
фонари для дополнительного осве-
щения причалов. Их также осна-
стят громкоговорителями и виде-
окамерами, подключенными к си-
стеме «Безопасный город», и уста-
новят на входных группах. Со дня 
на день ожидается доставка еще 20 
комплектов скамеек и урн. Кроме 
того, на территории уложат второй 
слой асфальта. 

– Мы жили без речного вокзала 
более 13 лет. Его открытие в Ар-
хангельске стало эпохальным со-
бытием: чтобы обеспечить необхо-
димый уровень комфорта не толь-
ко для жителей островных террито-
рий, но и для туристов, приезжаю-
щих знакомиться с нашим городом 
и регионом, вокзал построил инве-
стор, – отметил Дмитрий Морев. 

Глава города также подчеркнул, 
что благоустроенная речпортом 
часть набережной гармонично со-
стыковалась с деревянным проме-
надом, который город благоустро-
ил в прошлом году. 

Работы здесь, к слову, продол-
жаются и сегодня. Как рассказал в 
ходе осмотра территории директор 
МУП «Городское благоустройство» 
Александр Кузнецов, в этом году 
здесь установят скамейки и урны, 
закончат формирование габионов 
и газонов, установят главную фи-
гуру – большой якорь. Он, по мне-

нию руководителя муниципально-
го предприятия, станет прекрас-
ным объектом для естественной 
фотозоны с видом на реку и про-
менад. 

Александр Кузнецов также отме-
тил, что сейчас с представителями 
бизнеса обсуждается возможность 
развития этого общественного про-
странства.

– Есть желающие организовать 
здесь работу фуд-трака, например, 
или установить столики для улич-
ного кафе, – рассказал Александр 
Кузнецов. 

Дмитрий Морев обсудил с пред-
ставителями речпорта и органи-
зацию буксирных перевозок. На-
помним, согласно муниципально-
му контракту в период ледохода 
транспортное сообщение с остров-
ными территориями осуществля-
ется буксирными теплоходами по 
ряду переправ. 

Перевозки будут осуществлять-
ся по четырем маршрутам: Лесоза-
вод № 14 – Маймаксанский лесной 
порт, остров Кего – город, Солом-
бала – остров Хабарка и Лесозавод  
№ 22 – Лесозавод № 23. Предусмо-
трено, что по воскресеньям один из 
рейсов будет выполняться с захо-
дом в Реушеньгу. 

За 1271 час работы буксиров из 
городского бюджета будет заплаче-
но более 59 миллионов рублей. Для 
горожан проезд будет традицион-
но бесплатным. 
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Семейный  
баскетбол
Александр гудиМоВ, член команды 
«Факел», занявшей на чемпионате 
школьной баскетбольной лиги  
«кЭС-БАСкЕТ» второе место.

– Вся наша команда – это ученики 11-й 
школы. Почти весь состав – одиннадцати-
классники, но есть ребята из десятого, девя-
того, восьмого и седьмого классов. Наши тре-
неры решили задействовать все возрастные 
категории, допустимые регламентом лиги.

Весь тренерский состав ездил с нами в 
Ижевск, где и проходил суперфинал лиги. Нас 
поддерживали и в правительстве региона.

Впечатлила организация мероприятия: от 
проведения самих игр до заселения команд. 
Уровень лиги растет. Например, в этом году 
впервые проводился турнир тренеров и на-
ставников. Также впервые организовали те-
лестудию, где проводились интервью, кото-
рые транслировались в группе лиги в соци-
альных сетях.

Самый запоминающийся матч – за первое 
место с московской командой. Матч яркий, в 
нем было все: мы догоняли, отрывались... «Фа-
кел» показал слаженный, командный, умный, 
семейный баскетбол на всю страну! Этому 
матчу все игроки отдались полностью – как 
физически, так и морально. В команде сопер-
ника были задействованы спортсмены, вы-
ступавшие среди профессионалов. Но москви-
чам мы в игре не уступали: силы были равны. 
Возможно, не хватило опыта, но физически и 
функционально наша команда подготовлена 
отлично! Разумеется, было обидно, что про-
играли три очка. Но это поражение стоит го-
раздо больше, чем победа в плюс 30 очков: мы 
достигли отличного результата! Если сейчас 
проиграли, значит, большие победы впереди! 

Выражаю слова благодарности всем, кто 
верил и верит в нас. Поддержка родной 
школы и Архангельской области ощуща-
лась на расстоянии! Как только вернулись 
с турнира, директор школы Валентина  
Вохминова организовала встречу победите-
лей: ученики школы встречали нас аплодис-
ментами, первоклассники прочитали сти-
хотворения, затем мы беседовали с директо-
ром за чашкой чая.

Дерзай! Думай!  
Доказывай!
наталья Соколюк, учитель физики 
школы № 45, подготовила команду 
школьников «гравитон»  
к турниру «Трид». 

– В Архангельске на базе 3-й гимназии про-
шел I межрегиональный турнир эксперимен-
тальных задач естественно-научной направ-
ленности «ТриД», что означает «Дерзай! Ду-
май! Доказывай!».

В турнире приняли участие девять команд:  
пять – из архангельских школ, две – из севе-
родвинских школ и две – из Инженерного ли-
цея Новосибирского государственного техни-
ческого университета. Конкурсанты решали 
необычные задачи по физике, химии и био-
логии. Ребята выполняли эксперименты по 
естественно-научным школьным предметам 
и защищали свои научные работы перед дру-
гими участниками, которые выступали в ка-
честве оппонентов и рецензентов.

От нашей школы участвовали две коман-
ды: «Гравитон» (9 «Б» класс) и «Квазар» (8 «А» 
класс). У всех этих ребят я преподаю физику. 
И к экспериментальным задачам по физике 
в рамках турнира готовила команды я, а по 
химии – учитель химии Ирина Николаевна 
Кононова. К сожалению, «Квазар» в финал 
не попал, а вот «Гравитон», в состав которо-
го вошли капитан Варвара Ершова, Мария 
Кузьмина, Ульяна Маркова, Кира  
Шевченко, Анастасия Вашукова  
и Дмитрий Кузьмин, стал финалистом. 

Команда «Гравитон» в азартном и интерес-
ном состязании стала победителем! В подоб-
ном турнире ребята участвуют во второй раз. 
То есть у них был опыт участия, и им, конеч-
но, это помогло. Они ярко и уверенно защи-
щали свои работы в «ТриД». 

Успех нашей команды в том, что у ребят 
получилась слаженное выступление. Напо-
следок в рамках турнира они выбрали зада-
чу наивысшего пилотажа. И капитан коман-
ды эту задачу так доступно, наглядно и ярко 
презентовала, что у жюри даже вопросов не 
было! А в следующем году эти ребята, став 
десятиклассниками, выступят в турнире 
юных физиков. Уверена, они и там покажут 
отличный результат!

Спорт меняет 
жизнь
Виктор ШАлиМоВ, победитель  
областного турнира  
по настольному теннису.

– В центре развития спорта «Норд Арена» 
прошел областной турнир по настольному 
теннису среди мужчин и женщин 30 лет и 
старше. В нем участвовали 183 теннисиста 
из Архангельска, Северодвинска, Новодвин-
ска, Онеги, Няндомы, Вельского и Пинеж-
ского районов, Устьянского, Каргопольско-
го, Плесецкого, Шенкурского округов. По 
итогам состязаний в своей категории я стал  
победителем.

Без ложной скромности отмечу, в рамках 
этих соревнований были только два челове-
ка, которые могли составить мне конкурен-
цию. Они и сыграли между собой полуфи-
нал, а для меня полуфинал оказался доста-
точно простым, напряженным стал финал. 
Инициатива в этом матче исходила больше 
от меня. И, наверное, закономерно, что я вы-
играл. 

Кроме того что продолжаю выступать на 
соревнованиях, также являюсь тренером 
спортивной школы олимпийского резерва 
«Поморье» и клуба настольного тенниса «Ро-
дина», старшим тренером сборном команды 
Архангельской области. 

В настоящее время у меня занимается око-
ло 50 теннисистов. В этом году три воспитан-
ника получили звание мастера спорта Рос-
сии, четыре – кандидата в мастера спорта, 
у трех – первый спортивный разряд, у двух 
– второй спортивный разряд, у остальных – 
юношеские разряды.

Сам настольным теннисом занимаюсь  
25 лет. В 2016 году выполнил норматив масте-
ра спорта России. И с этого момента начал 
работать тренером для детей от 7 лет – для 
тех, кто желает заниматься на профессио-
нальном уровне. 

Мне нравится настольный теннис за то, 
что в этом виде спорта при игре задействова-
ны все группы мышц. Также в спорте высо-
ких достижений не добиться результатов без 
умственного труда. И нужно прикладывать 
много упорства, чтобы развиваться в нем, 
впрочем, как и в любом другом виде спорта.

Примером  
стала мама
наталья кознЕВА, воспитатель  
детского сада № 151 «рыбачок»,  
поделилась, кто ей привил любовь  
к профессии.

– Все мы смотрели художественные филь-
мы о династиях врачей, кораблестроителей, 
педагогов... Каждый человек выбирает себе 
профессию по душе, и на выбор могут повли-
ять разные факторы. Например, огромное зна-
чение имеет пример родственников, с которы-
ми маленький человек взрослеет. 

Мой пример – не исключение. Я не знаю, 
стала бы когда-нибудь воспитателем, если 
бы не моя мама Ольга Адольфовна и ее род-
ные сестры Марина, Наталья и Анна. Все они 
работали или продолжают работать в обра-
зовательных учреждениях: в детских садах 
и детском доме. 

Каждый день я видела нелегкий труд моих 
родных – мамы и теть, как они стараются, 
чтобы их работа приносила счастье и радо-
стью искрилась в глазах ребенка. 

Когда мама приходила на работу, дети 
бежали к ней, обнимали ее, крепко прижи-
маясь щекой, и весело кричали: «Адофина  
пишла!» Это была высшая оценка искренней 
любви малышей! А по вечерам дома раздава-
лись звуки работы швейной машинки или пе-
ребора спиц – и к утру уже лежали готовая но-
вая одежда для кукол или детский костюм к 
празднику.

Многие дети мечтают поскорее вырасти и 
пойти в школу. Но когда вырастают, вспоми-
нают, как хорошо было в детском саду. Здесь 
им читали сказки, играли в разные веселые 
игры и не говорили: «Мне некогда» или «По-
играй сам, я устал». 

Я взрослый человек, и все еще хожу в дет-
ский сад. Но уже в другой роли. Воспитатели 
– счастливые люди, потому что именно у них 
есть возможность почувствовать себя ребен-
ком в любом возрасте. Я каждый день испы-
тываю счастье, когда иду к этим маленьким 
хранителям моего сердца. Не могу передать 
чувств, которые переполняют при виде ис-
крящихся глаз ребенка и когда слышу пусть 
и с некоторыми невыговариваемыми звука-
ми слова: «Михаловна, я тебя люблю» или 
«Знаешь, ты касивее Бабы-яги».

лица недели

С песней в Донбасс
культурнаяÎмиссияÎотправитсяÎизÎПоморьяÎ
вÎдонбассÎнаканунеÎдняÎПобеды
инициативная группа посетит лнр и днр, выступит  
с концертами в госпиталях луганска и донецка.

Также будет осуществлена доставка гуманитарной помощи северянам, 
проходящим службу в зоне специальной военной операции.

 С инициативой проведения миссии выступил известный архангель-
ский активист Владислав Жгилев, который уже более 10 раз побывал 
в Донбассе, доставляя гуманитарные грузы.

Поездка организована при поддержке Губернаторского центра «Вме-
сте мы сильнее», регионального отделения партии «Единая Россия», 
центра «Патриот», САФУ имени М. В. Ломоносова, Архангельского об-
ластного Собрания депутатов и лично депутата Александра Фролова.

– В Архангельской области благодаря высокой отзывчивости нерав-
нодушных людей и системной работе Губернаторского центра «Вме-
сте мы сильнее!» оказывается огромная поддержка нашим солдатам 
в зоне специальной военной операции. Эта поездка имеет свою особен-
ность: в составе делегации – артисты нашего региона, которые в пред-
дверии Дня Победы выступят с концертами в госпиталях и детских до-
мах Луганска и Донецка. Это прежде всего песни военных лет, которые, 
уверен, придутся по душе слушателям, – рассказал один из организа-
торов миссии, генеральный директор Губернаторского центра «Вместе 
мы сильнее» Максим Арбузов.

По словам руководителя творческой группы, начальника служ-
бы обеспечения массовых мероприятий центра «Патриот» Алексея  
Карпова, все артисты с большой ответственностью отнеслись к под-
готовке к поездке.

 – Планируется, что в день мы будем давать по несколько концертов 
продолжительностью до полутора часов каждый. Это будут как ши-
роко известные, так и авторские песни, которые объединяют чувство 
любви к России и готовность выполнить свой долг перед Отечеством, – 
поделился Алексей Карпов.

Традиция парадов у домов ветеранов продолжится  
С каждым годом остается все 
меньше и меньше ветера-
нов Великой отечественной 
войны – непосредственных 
участников событий, кото-
рые имели судьбоносное зна-
чения для нашей родины и 
всего мира.

– На сегодняшний день в Архан-
гельске проживают 33 фронтови-
ка, 72 узника концлагерей и жите-

ля блокадного Ленинграда, 597 тру-
жеников тыла. Каждого мы окру-
жаем заботой в течение года. А в 
честь Дня Победы организуем на-
стоящий праздник – от имени всех 
архангелогородцев! – сообщил гла-
ва Архангельска Дмитрий Морев.

Добрая традиция города – персо-
нальное поздравление каждого ве-
терана на дому. Для участников во-
йны под окнами перед 9 Мая дадут 
концерты оркестры и музыкаль-
ные коллективы.

– Наших уважаемых ветеранов, ко-
торым здоровье позволяет участво-
вать в городских мероприятиях, мы 
с удовольствием приглашаем и ор-
ганизуем транспорт, их сопровожде-
ние. К этой важной общественной 
работе активно привлекаем моло-
дежь: преемственность ценностей – 
это важно! Как потомки поколения 
победителей мы обязаны помнить 
уроки прошлого и не допускать по-
вторения трагедии распространения 
нацизма, – сообщил градоначальник.
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острая тема

ное мнение, пришли к решению 
ликвидировать этот ларек. А тер-
ритория здесь станет только чище, 
и это будет на благо подрастающе-
му поколению.

Вместе с депутатом на место 
прибыла и его команда управлен-

цев: директор МУП «Горсвет», член 
общественного совета Ломоносов-
ского округа Александр Гурьев и 
архангельский предприниматель 
Александр Назаренко.

– Столько лет длится борьба жи-
телей дома на улице Воскресен-

ской, 112 с этой «наливайкой»! Даже 
спиртосодержащие «фуфырики» с 
одеколоном и лосьонами, которые 
можно употребить внутрь, здесь 
все еще продавались! Хозяин кио-
ска хорошо знает юридическую сто-
рону вопроса и долгое время ухо-
дил от ответственности. Но бла-
годаря настойчивости и упорству 
Виктора Зари удалось выиграть 
все необходимые суды. Отмечу, се-
рьезную и большую работу провела 
глава Ломоносовского округа Вера  
Яковлевна Пономарева. Нас под-
держал глава города Дмитрий 
Александрович Морев. И сегодня 
для жителей привокзального ми-
крорайона наконец-то состоялось 
это важное мероприятие, – расска-
зал Александр Гурьев. 

На протяжении 12 лет в «нали-
вайке» продавали алкоголь небла-
гополучным гражданам. Группа 
нетрезвых лиц продолжала распи-
вать спиртосодержащие жидкости 
во дворах.

– Сегодня это «убожество» будет 
вывезено! Это большая победа го-
рожан! И это не смогло бы разре-
шиться таким благополучным ис-
ходом, если бы не активная и от-
ветственная позиция жителей при-
вокзального района. Они пережи-
вали за происходящее в своем рай-
оне, писали во все инстанции и до-
бились ликвидации этого, по сути, 

еленаÎЧудеснАЯ,ÎÎ
фото:ÎМаксимÎЗВЯгинЦеВÎ

В областной столице поряд-
ка 90 точек реализации ал-
когольной продукции «раз-
бросаны» по округам.  
и половина из них работает 
незаконно.

Одну из таких «наливаек» – на 
улице Воскресенской, 112 – по 
просьбе жителей вместе с главой 
Ломоносовского округа Верой  
Пономаревой посетил депутат об-
ластного Собрания Виктор Заря.

Жители дома на улице Воскре-
сенской, 112 не раз обращались в 
администрацию округа и к пред-
ставителю регионального парла-
мента от их округа Виктору Заре с 
просьбой пресечь деятельность па-
вильона, который незаконно сбы-
вает алкогольную и спиртосодер-
жащую продукцию, особенно в ноч-
ное время.

Напомним, в мае 2020 года об-
ластным Собранием депутатов 
был принят закон, ограничиваю-
щий торговлю спиртными напит-
ками в заведениях общественного 
питания, расположенных в жилых 
домах и на прилегающих террито-
риях. Установлен запрет на прода-
жу алкоголя в таких заведениях, 
если площадь зала обслуживания 
посетителей меньше 50 квадрат-
ных метров.

Ассортимент в таком ларьке 
из далеких 1990-х не так безоби-
ден, как кажется. На витрине за 
мутным стеклом – вафли, шоко-
лад, консервы и соки, а под при-
лавком – простейшие косметиче-
ские средства и очистители на ос-
нове этилового спирта. Незаме-
нимые для местных алкоголиков  
«напитки».

У неказистого ларька – богатая 
история. Бывалые посетители ут-
верждают, что этому «источнику 
радости» чуть ли не четверть века, 
и горестно вздыхают: «Уходит эпо-
ха». Продажа чудо-напитков нача-
лась здесь еще в 1990-х.

О том, как решался вопрос по 
сносу торгового павильона, расска-
зал Виктор Заря.

– Ранее этот объект стоял во дво-
ре дома. После многочисленных 
жалоб жителей близлежащих до-
мов собственник переместил пави-
льон, но земля, на которой объект 
установлен в настоящее время, яв-
ляется муниципальной. Комиссия 
администрации города 21 марта 
2023 года приняла постановление 
о сносе павильона. Сегодня у нас, 
можно сказать, исторический мо-
мент. Считаю, что решение город-
ских властей абсолютно верное. Во-
первых, внешний вид ларька оттал-
кивающий, портит облик города. 
Он как атавизм из 1990-х годов. Во-
вторых, здесь зафиксирован факт 
сбыта спиртосодержащей продук-
ции в ночное время, что является 
незаконным. В-третьих, продукция 
продается малолетним гражданам. 
Поэтому, учитывая и обществен-

«Фуфырики»: война не на жизнь…
ВÎАрхангельскеÎснеслиÎнелегальнуюÎ«наливайку»,ÎкотораяÎработалаÎвÎцентреÎгородаÎ12Îлет

незаконного объекта. Несмотря на 
то что это было непросто, справед-
ливость восторжествовала, – поды-
тожил Александр Гурьев.

Как подтвердила главный специ-
алист по ЖКХ и благоустройству 
администрации Ломоносовского 
округа Полина Тихомирова, в рам-
ках заключенного муниципально-
го контракта по сносу самовольно 
установленных объектов павильон 
будет полностью ликвидирован.

– 1 февраля 2023 года хозяину объ-
екта предъявили первое уведомле-
ние о том, что начата проверка за-
конности установки ларька. Далее 
необходимые документы были со-
браны и направлены на рассмотре-
ние рабочей группой городской ад-
министрации. Группа 21 марта 2023 
года выдвинула решение о сносе. 
Хозяину и продавцам киоска не раз 
передавались уведомления о лик-
видации объекта, но они игнори-
ровались, – рассказала представи-
тель окружной администрации.

Перед началом демонтажа ларь-
ка был проведен осмотр продукции, 
в ассортименте обнаружены три 
вида спиртосодержащих «напит-
ков» (два из которых – с содержани-
ем этилового спирта более 80%).

Среди жителей, наблюдавших за 
процессом сноса неугодного заве-
дения, и Тамара Сергеевна. Для нее 
это наболевшая тема:

– Конечно, это такой отрицатель-
ный фактор в жизни нашего двора. 
Это продолжалось без конца! По-
купают здесь эти «фуфырики» – и 
к нам в подъезд, заходят вместе с 
жильцами. Потом мы с соседями 
стали их выгонять, так они пересе-
лились на детскую площадку и про-
должали на виду у взрослых и де-
тей распивать. Очень хорошо, что  
Виктор Николаевич Заря нам по-
могает справиться с этим безобра-
зием!

Сегодня исторический момент – 
в городе на одно злачное место ста-
ло меньше. Жители ближайших 
домов наконец-то вздохнут с облег-
чением. Но, как утверждают посто-
янные покупатели, кто ищет – тот 
всегда найдет.

– Это еще продается напротив об-
ластной детской больницы, там 
павильон стоит, еще продается за 
ж/д мостом, тоже в ларьке. Меня 
не печалит, я найду, где купить, – 
заметил один из постоянных посе-
тителей таких ларьков.

А потому рейд по незаконно уста-
новленным «наливайкам» в област-
ном центре продолжится.

Это большая победа горожан! И это не 
смогло бы разрешиться таким благопо-

лучным исходом, если бы не активная и от-
ветственная позиция жителей привокзального 
района. Они переживали за происходящее в 
своем районе, писали во все инстанции и до-
бились ликвидации этого, по сути, незаконного 
объекта
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Александр ЦыбульСкИй: 

Особая забота –  
защитники Отечества
ВÎАрхангельскеÎготовитсяÎкÎоткрытиюÎ
филиалÎгосударственногоÎфондаÎÎ
поддержкиÎучастниковÎсВоÎÎ
«ЗащитникиÎотечества»
губернатор Архангельской области Александр 
цыбульский провел заседание региональной 
межведомственной комиссии по поддержке 
участников специальной военной операции  
и членов их семей.

В ближайшее время в Архангельске также откроется фи-
лиал Государственного фонда поддержки участников 
СВО «Защитники Отечества». Фонд должен начать полно-
ценно работать с 1 июня. 

– Вы знаете, что о его создании Президент РФ объявил в 
послании Федеральному Собранию. Он особо подчеркнул, 
что работа фонда должна быть открытой, а помощь долж-
на оказываться по принципу одного окна. Именно так и 
должна быть выстроена работа в Архангельской области, 
– отметил Александр Цыбульский.

Деятельность фонда будет направлена на организацию 
и оказание поддержки ветеранам боевых действий, при-
нимавшим участие в специальной военной операции на 
территориях ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской обла-
стей, а также лицам, принимавшим участие в боевых дей-
ствиях в составе Вооруженных сил и воинских формиро-
ваний ДНР и ЛНР начиная с 11 мая 2014 года.

Помощь также получат члены семей военнослужащих, по-
гибших при выполнении боевых задач или после увольнения 
с военной службы, если смерть наступила вследствие увечья 
или заболевания, полученного в зоне СВО. На помощь смо-
гут рассчитывать и супруги погибших, несовершеннолетние 
дети и дети старше 18 лет, ставшие инвалидами до достиже-
ния совершеннолетия. Кроме того, помощь будет оказывать-
ся детям в возрасте до 23 лет, обучающимся по очной форме, 
а также родителям, совместно проживавшим с погибшим, и 
лицам, находившимся на иждивении погибшего.

– Для коммуникации с участниками СВО и членами их 
семей будут выделяться социальные координаторы. К их 
компетенции будет относиться взаимодействие с органа-
ми власти и социальными службами для предоставления 
ветеранам всех необходимых мер поддержки, оказания 
социальных и иных услуг, – пояснил министр труда, за-
нятости и социального развития Архангельской области 
Игорь Скубенко.

Специалисты фонда будут заниматься обеспечением 
комплексного сопровождения участников СВО и их семей, 
включая персональное сопровождение, а также обеспече-
ние социальной адаптации, интеграции, ресоциализации, 
обучения и содействия в трудоустройстве ветеранов СВО.

Военнослужащим также будут оказывать психолого-пси-
хотерапевтическую помощь, юридическую помощь по вопро-
сам оформления и предоставления мер социальной поддерж-
ки. При необходимости ветеранам СВО будут предоставлять-
ся лекарственные препараты и медицинские изделия, тех-
нические средства реабилитации, включая высокофункцио-
нальные протезы и протезно-ортопедические изделия.

– В рамках работы комиссии мы также будем рассма-
тривать вопросы дооснащения оборудованием реабилита-
ционных центров и госпиталей. Планируется и создание 
отдельных организаций социального обслуживания, – со-
общила заместитель председателя правительства Архан-
гельской области Олеся Старжинская.

Большая работа региональным филиалом фонда бу-
дет вестись и по медицинской реабилитации участников 
СВО, оказанию им паллиативной медицинской помощи, 
предоставлению санаторно-курортного лечения и ухода 
на дому, а также по адаптации жилых помещений под ин-
дивидуальные потребности ветеранов-инвалидов.

Надежда ЗвАрТАу: 

в Архангельске  
действует  
лидерская команда 
МинздравÎАрхангельскойÎобластиÎÎ
продолжаетÎсотрудничествоÎсÎнМиЦÎ
имениÎВ.ÎА.ÎАлмазова
Вопросам оказания медицинской помощи севе-
рянам с заболеваниями сердечно-сосудистой 
системы было посвящено рабочее совещание  
с представителями центра.

Во встрече также приняли участие сотрудники регионально-
го ведомства, внештатные специалисты и руководители ме-
дицинских организаций, оказывающих профильную помощь 
пациентам с заболеваниями сердечно-сосудистой системы.

– Национальный медицинский исследовательский 
центр имени В. А. Алмазова особое внимание уделяет Ар-
хангельской области, оказывает нам организационно-ме-
тодическую поддержку в лечении пациентов с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, – сказала в приветственном 
слове заместитель председателя правительства Архан-
гельской области Олеся Старжинская.

В Поморье работают четыре региональных сосудистых 
центра, где оказывается специализированная медицинская 
помощь пациентам с сердечно-сосудистыми заболевания-
ми, угрожающими жизни. Учреждения функционируют на 
базе областной больницы, Первой городской больницы име-
ни Е. Е. Волосевич, Котласской ЦГБ, а также северодвин-
ской ЦМСЧ-58. Подразделения оснащены необходимым обо-
рудованием, в том числе ангиографическими комплексами.

Также пациентов принимают пять первичных сосуди-
стых отделений в Северодвинске, Новодвинске, Вельске, 
Коряжме, Няндоме.

Для профилактики и своевременного выявления сер-
дечно-сосудистых патологий в области сформированы 
мобильные бригады. С прошлого года, например, специ-
алисты Котласской центральной городской больницы в 
рамках проекта «Поезд здоровья» выезжают в окрестные 
поселки и деревни, а также соседние муниципальные об-
разования для консультации жителей.

– Неоценимую помощь в проработке планов по марш-
рутизации пациентов и оснащению профильных под-
разделений нам оказывают коллеги из центра имени  
В. А. Алмазова, – рассказал министр здравоохранения По-
морья Александр Герштанский. – Также за последние 
четыре года нашего сотрудничества с помощью телеме-
дицинских технологий специалисты центра проконсуль-
тировали более 2800 северян, лечение в федеральном уч-
реждении получили 688 жителей Поморья.

За время визита в Архангельскую область делегация 
Национального медицинского исследовательского цен-
тра проинспектировала работу профильных отделений 
АОКБ, Первой городской больницы имени Е. Е. Волосе-
вич, Новодвинской ЦГБ, а также посетила городскую по-
ликлинику № 1 и региональный медицинский информа-
ционно-аналитический центр.

– Среди 42 регионов России, которые мы курируем, Ар-
хангельская область всегда занимала особую позицию. Мы 
отмечаем хорошую лидерскую команду, которая комплекс- 
но подходит к организации работы с пациентами, а также 
высокое качество оказываемой помощи, – рассказала за-
меститель генерального директора по работе с регионами, 
начальник управления по реализации федеральных проек-
тов, доцент кафедры внутренних болезней Института ме-
дицинского образования центра Надежда Звартау. – По 
итогам визита будут составлены методические рекомен-
дации по дальнейшему совершенствованию службы, кото-
рые помогут повысить уровень медицинской помощи жи-
телям Поморья с сердечно-сосудистыми заболеваниями.

С помощью телемедицинских 
технологий специалисты цен-

тра имени в. А. Алмазова прокон-
сультировали более 2800 северян, 
лечение в федеральном учреждении 
получили 688 жителей области

Екатерина ТрОфИмОвА: 

По дороге  
на русский Север 
ВÎ2023ÎгодуÎвÎПоморьеÎстартуютÎÎ
новыеÎпроектыÎвÎсфереÎÎ
природногоÎтуризма

Природный туризм – одно из ключевых направле-
ний деятельности центра развития туризма и куль-
туры Архангельской области. об этом шла речь  
в рамках делового форума «Арктика – регионы».

Директор центра Екатерина Трофимова во время па-
нельной дискуссии «Арктика – территория экологическо-
го туризма» рассказала о деятельности учреждения и ос-
новных планах на 2023 год. Она отметила, что Поморье 
традиционно привлекает туристов первозданностью при-
родных ландшафтов и уникальной северной культурой.

Одним из проектов, которому Центром развития ту-
ризма уделяется большое внимание, является инициати-
ва «Дорога на Русский Север». Цель проекта – превратить 
трассу М-8 в настоящий туристический маршрут, напол-
няющий поездку из центральных городов страны в Помо-
рье уникальными событиями и смыслами.

– В прошлом году и в начале этого года нами была про-
ведена большая аналитическая работа, совершены экспе-
диционные поездки и собрана детальная информация по 
данному маршруту, – рассказала Екатерина Трофимова. 
– Уже в июне на нашем туристическом портале будут за-
пущены информационный раздел и чат-бот для автомо-
билистов, которые помогут сформировать путешествие в 
Поморье.

В рамках проекта «Дорога на Русский Север» центр уде-
ляет большое внимание проектам в муниципалитетах, че-
рез которые проходит федеральная трасса, это важно для 
появления новых точек придорожного сервиса, объектов 
размещения и питания.

Также к началу лета Центр развития туризма и культуры 
запустит новый информационный ресурс, на котором будут 
отражены все места отдыха в Архангельской области.

– На портале будет представлена информация обо всех 
природных маршрутах, локациях и экотропах. Сведения 
помогут не только подробнее узнать об отдыхе в регионе, 
но и спланировать маршрут заранее, – сказал Екатерина 
Трофимова. – Также на платформе запускается раздел, 
разработанный совместно с  Агентством регионального 
развития, на котором будут указаны точки, где возможно 
создание новых туристических проектов, открытие свое-
го бизнеса.

Большое внимание учреждение уделяет развитию куль-
турного кода области. В 2023 году в Архангельске заплани-
ровано открытие креативного кластера – совместного про-
екта центра с предприятием народных художественных 
промыслов «Беломорские узоры».

– Это будет туристический маршрут, позволяющий со-
прикоснуться с историей народных художественных про-
мыслов Севера, где в рамках мастер-классов можно будет 
познакомиться со всеми народными промыслами, кото-
рые есть на территории области, а также с современными 
дизайнерами и ремесленниками. Соприкосновение с боль-
шой культурно-исторической базой промыслов позволит 
лучше понять современный продукт, выпускаемый на их 
основе, – отметила Екатерина Трофимова.

Напомним, что центр создан 1 января 2022 года на базе 
регионального туристско-информационного центра для 
осуществления комплексного развития туризма в регионе, 
реализации грантовой поддержки малого и среднего пред-
принимательства, повышения сервиса на маршрутах.

Путешествия по русскому 
Северу привлекают большое 

внимание жителей россии. Спросом 
пользуются пинежские пещеры, кен- 
озерский национальный парк и по-
ездки на белое море. Точка притяже-
ния – Сольвычегодск. Этот город стал 
столицей Серебряного кольца россии

фонд «Защитники Отечества» 
будет располагаться на улице 

воскресенской, 12, рядом с мфЦ, для 
приоритетного обслуживания вете-
ранов

повестка дня



7
Городская Газета

АрхАнгельскÎ–ÎгородÎВоинскойÎслАВы
№44 (1238)

26 апреляÎ2023Îгода

Алексей АлСуфьЕв: 

расширить цифровую 
географию 
ВÎобластномÎправительствеÎобсудилиÎÎ
проблемыÎвнедренияÎцифровыхÎсервисовÎÎ
вÎсистемуÎобразованияÎрегиона
Процессы интеграции цифровых технологий в 
систему образования способствуют повышению 
ее качества, считает министр связи и информа-
ционных технологий Архангельской области 
Павел окладников.

Глава ведомства отметил, что с 2019 по 2021 год в регионе 
был возведен большой объем объектов связи для обеспе-
чения социальных учреждений качественным доступом к 
сети Интернет. Это позволило подключить к Всемирной 
сети в том числе 321 организацию общего и 19 учреждений 
среднего профессионального образования.

– В настоящий момент всем образовательным орга-
низациям региона предоставлен широкополосный до-
ступ к цифровым сервисам и Интернету, – сказал Павел  
Окладников. – Также совместно с Минцифры России про-
рабатывается возможность расширения каналов переда-
чи данных для школ области, подключенных к спутнико-
вым каналам связи, чтобы дополнительно увеличить ско-
рость передачи данных.

Для обеспечения безопасности на социально значимых 
объектах, отметил министр, 240 образовательных учреж-
дений региона уже оснащены уличными камерами виде-
онаблюдения и кнопками экстренной связи с оператором 
«Системы-112». Также решен вопрос о дополнительном ос-
нащении 248 образовательных учреждений области виде-
окамерами и кнопками экстренной связи.

Информационная система «Школа», позволяющая инфор-
мировать педагогов и родителей о прибытии и убытии ре-
бенка из школы и вести учет его питания, введена в эксплуа-
тацию в образовательных учреждениях региона в 2021 году.

– За 2021–2022 годы сеть учреждений, подключенных к 
системе «Школа», значительно расширилась, к ней под-
ключены десятки образовательных организаций в Ар-
хангельске, Северодвинске, Котласе, Коряжме, Мирном, 
Вельском районе и других муниципальных образованиях, 
– сказал Павел Окладников. – Ежегодно увеличивается 
число родителей, использующих мобильное приложение 
системы «Родительский контроль».

Кроме того, в Архангельской области продолжается 
перевод в электронный вид социально значимых услуг в 
сфере образования: порядка 20 из них уже доступны жите-
лям региона в электронном виде. Самые популярные – за-
пись ребенка в детский сад, школу, организация дополни-
тельного образования.

– Тенденция перехода на электронный вид услуг сохра-
няется, мы видим, что все больше граждан теперь оформ-
ляют услуги онлайн со своего смартфона, это удобнее, чем 
идти в организацию или в МФЦ, – отметил Павел Оклад-
ников.

Председатель правительства Архангельской области 
Алексей Алсуфьев, подводя итоги совещания, обозна-
чил важность дальнейшей реализации работ по цифровой 
трансформации системы образования.

– Необходимо не только расширять географию действия 
информационной системы «Школа» и спектр электрон-
ных услуг, но и обеспечивать безопасную коммуникацию 
педагогических, ученических и родительских сообществ, 
их общение в Сети должно вестись в защищенном продук-
те. Прошу этот вопрос также держать на контроле, – под-
черкнул Алексей Алсуфьев.

Напомним, что цифровая трансформация образователь-
ной отрасли страны ведется по поручению Президента РФ 
Владимира Путина. Образовательные организации не 
только обеспечиваются связью и необходимой техникой, 
но и подключаются к цифровым программам и сервисам. 

в Поморье продолжается пере-
вод в электронный вид социаль-

но значимых услуг в сфере образова-
ния: порядка 20 из них уже доступны 
жителям в электронном виде

повестка дня

Всероссийская перепись населения 
стартовала 15 октября 2021 года и 
продлилась до 14 ноября 2021-го. Пер-
воначально перепись планировали 
провести в октябре 2020 года, но из-
за сложной эпидемической ситуации 
сроки были перенесены.

– Елена Владимировна, какие 
категории населения подлежа-
ли переписи?

– При проведении переписи учиты-
валось население, постоянно прожи-
вающее на территории Российской 
Федерации. Также отдельной кате-
горией были учтены лица, временно 
находящиеся на территории страны 
на дату проведения переписи. В эту 
категорию вошли лица, прибывшие 
в Россию на учебу, работу на срок ме-
нее года, прибывшие на отдых, лече-
ние, для посещение родных и близ-
ких независимо от срока, а также 
транзитные мигранты. Военнослу-
жащие и лица, отбывающие наказа-
ние в местах лишения свободы, были 
учтены как жители тех населенных 
пунктов, где они фактически нахо-
дились на момент переписи. Лица 
без определенного места жительства 
были учтены в тех местах, где их за-
стала перепись. Не учитывались при 
проведении переписи российские 
граждане, постоянно проживающие 
за рубежом или выехавшие за рубеж 
на работу или учебу на срок от одно-
го года и более.

– Была информация, что дан-
ные переписи будут дополнены 
сведениями из административ-
ных источников. Так ли это?

– В соответствии с Федеральным за-
коном от 25 января 2002 года № 8-ФЗ 
«О Всероссийской переписи населе-
ния» сведения о лицах, отказавшихся 
от участия в переписи, и лицах, кото-
рых переписчики не застали на месте 
во время проведения переписи, были 
получены из административных ис-
точников. Это сведения о поле и дате 
рождения.

– Каковы результаты перепи-
си? Можно их сравнить с данны-
ми предыдущей переписи?

– Численность постоянного населе-
ния Архангельской области, включая 
Ненецкий автономный округ, соста-
вила 1 миллион 20,3 тысячи человек, 
в том числе в НАО – 41,4 тысячи чело-
век. В численности постоянного насе-
ления нашей страны доля области со-
ставляет 0,7%, в Северо-Западном фе-
деральном округе Архангельская об-
ласть занимает пятое место.

По сравнению с данными переписи 
2010 года численность населения ре-
гиона уменьшилась на 207,3 тысячи 
человек, или на 16,9%. Сокращение 
происходило как за счет миграцион-
ного оттока, так и за счет естествен-
ной убыли. В Ненецком округе чис-
ленность населения уменьшилась на 
1,6%. В городах области проживает 
77% населения, по сравнению с пре-
дыдущей переписью соотношение 
городского и сельского населения 
изменилось незначительно. Общее 
число сельских населенных пунктов 
не изменилось и составило 3970. При 
этом число сел и деревень, где насе-
ление фактически не проживало, уве-

личилось на 316 и составило 1164, или 
29,3% от общего числа сельских посе-
лений.

– Как изменилась численность 
населения в разных муници-
пальных образованиях обла-
сти?

– Снижение населения по сравне-
нию с данными переписи 2010 года 
отмечено практически во всех муни-
ципальных образованиях. Увеличе-
ние численности жителей зафикси-
ровано только в Нарьян-Маре (на 1741 
человека) и в Приморском районе (на 
2472 человека).

– Какие изменения произошли 
в возрастной структуре населе-
ния?

– По итогам переписи средний воз-
раст жителей составил: мужчин – 38,6 
лет, женщин – 44,3 года. В 2010 году 
этот показатель среди мужчин со-
ставлял 36 лет, у женщин – 41 год, в 
2002-м – 34 и 39 лет соответственно.

– Представители каких нацио- 
нальностей проживают в на-
шем регионе? Были ли те, кто 
указал в графе «националь-
ность» что-то специфическое?

– Национальная принадлежность 
в ходе переписи указывалась сами-
ми опрашиваемыми, на основе само-
определения. Учитывались все ва-
рианты полученных по данному во-
просу ответов. Среди лиц, указав-
ших во время переписи в нашей об-
ласти свою национальную принад-
лежность, русские составили 96,2%, 
удельный вес ненцев – 0,8%, укра-
инцев – 0,6%, коми – 0,3%, белорусов 
и татар – по 0,2%, всех остальных – 
1,3%. Среди несуществующих нацио-
нальностей при проведении перепи-
си в 2021 году встречались хоббиты, 
гномы, орки, папуасы, викинги, феи, 
инопланетяне и человек мира.

– Сколько было тех, кто на-
звал себя помором?

– Свою принадлежность к поморам 
в Архангельской области и Ненецком 
округе зафиксировали 1318 человек, 
или 0,2% от общего числа тех, кто ука-
зал национальность. В 2010 году при 
проведении Всероссийской перепи-
си населения к поморам себя отнесли 
2015 человек, в 2002-м – 6295 человек.

Нас посчитали
ПодведеныÎитогиÎВсероссийскойÎпереписиÎнаселенияÎÎ
вÎАрхангельскойÎобласти
георгийÎгудиМ-леВкоВиЧ

официальные результаты заняли 11 томов. Материалы позволят 
проанализировать демографическую ситуацию, оценить измене-
ния социально-экономического характера. каковы результаты пе-
реписи в нашем регионе? об этом в сообществе «Архангельская 
область» в соцсети «Вконтакте» рассказала начальник отдела ста-
тистики населения, здравоохранения, уровня жизни и обследова-
ний домашних хозяйств Архангельскстата Елена Автомонова.

27 апреля 
в 15:00 
В СШ «Искра»  

состоится юбилейный вечер 
хора ветеранов «Калинушка» 

Исакогорского округа 
города Архангельска  

Адрес: 
ул. Вычегодская, д. 19, корп. 2. 

Вход свободный 

Свою принад-
лежность к по-

морам в Архангельской 
области и Ненецком 
округе зафиксировали 
1318 человек, или 0,2% 
от общего числа тех, 
кто указал националь-
ность
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натальяÎЗАхАроВА

«и даже если не вернусь,/ 
не плачь по мне,/ Ты слы-
шишь, мама./ Ты можешь 
всем в глаза смотреть, не 
горбясь, не сгибаясь, пря-
мо!/ Твой сын не струсил, не 
сбежал,/ В бою не бросил 
командира./ он до послед-
него стоял/ за честь россий-
ского мундира».

Это строки из стихотворения со-
трудника Управления Росгвар-
дии по Архангельской области.  
Подполковник полиции Олег на-
писал его, будучи в зоне СВО, и по-
святил маме.

Работе, непременно связанной с 
риском для жизни и долгими раз-
луками с домом, спецназовец от-
дал 30 лет. В 20 с небольшим уже 
боролся с бандформированиями в 
Чечне, участвовал в первой и вто-
рой чеченских кампаниях, за пле-
чами – множество командировок 
на Северный Кавказ, и, конечно, се-
годня этот боевой опыт бесценен на 
территории проведения спецопера-
ции.

рАБоТА, доСТойнАя 
МужЧины

– Олег, вы 30 лет в спецназе. 
Расскажите, почему решили 
связать свою жизнь с такой 
опасной профессией и не жале-
ете ли о выбранном пути?

– Я практически с первого дня 
служу в спецподразделениях, та-
ких у нас в управлении осталась 
пара человек. Как все начиналось? 
Была заметка в газете о том, что 
набирают физически крепких, вы-
соких парней для работы. Я почти 
шесть лет занимался боксом, счи-
тал себя очень подготовленным, 
спортивным человеком и решил 
попробовать.

Шагнул в эту жизнь, и мне она 
сразу понравилась: у нас собрался 
классный коллектив, веселые, хо-
рошие парни, романтики. Особен-
но когда выдали форму – мне это 
казалось сказкой. Я гордился тем, 
что ношу камуфляж, берет. В моем 
сознании это было спецподразде-
ление, которое может в городе с 
криминалом побороться.

Считаю, что сделал очень пра-
вильный выбор, хотя за время служ-
бы случалось много трудных ситуа-
ций, но не жалею и считаю, что это 
работа, достойная мужчины.

– Если сравнивать современ-
ную молодежь, которая при-
ходит служить в спецназ, с 
вашим поколением, что мо-
жете сказать о сегодняшних 
кандидатах?

– Мы стараемся набирать физиче-
ски крепких, сильных ребят, и есть 
определенные нормативы – нужно 
отжиматься, бегать, подтягивать-
ся... Но, честно скажу, сейчас моло-
дежь со спортом не очень дружит, 
многим проще покрасить волосы в 
синий цвет, вставить в брови коль-
ца, нанести татуировку на пол-лица. 
По моему мнению, если хочешь до-
казать, что ты крутой, – поставь 
спортивный рекорд, не спортсмен – 
иди в шахматы, будь чемпионом го-
рода, области, поступай на физмат 

– стань классным физиком.
Даже не знаю, что у некоторых 

кандидатов творится в головах. 
Смотришь и думаешь: брат, ну во-
обще не твое… Надо подтянуться 15 
раз, он может только шесть, спра-
шивается – ты зачем пришел? Еще 
и уверяет, что готовился. Как? Мно-
го спал? Вкусно ел? Приходит через 
месяц – вместо шести подтягивает-
ся восемь. Ну куда это годится?!

Когда мы начинали работать, 
проходили очень серьезный отбор. 
Кроме сдачи ФИЗО – а оно было ме-
гажестким, не таким, как сейчас, 
нужно было простоять три спар-
ринга с действующими бойцами.  

Вернемся в срок
сотрудникÎспецподразделенияÎросгвардииÎ–ÎоÎслужбе,ÎÎ
боевомÎопытеÎиÎучастииÎвÎспециальнойÎвоеннойÎоперации
И я сам очень часто принимал лю-
дей – они падали, потому что оста-
вались без сил, но вставали! А бы-
вало, и не вставали, но приходили 
через месяц и снова пробовали! У 
них была воля к победе.

Сейчас нет никаких спаррингов, 
зачеты намного легче. Но канди-
даты зачастую все равно не справ-
ляются. И конечно, нужно пройти 
психологические тесты, потому 
что дураков тоже держать нельзя – 
все же мы работаем с оружием.

А вообще, ребята, которые прохо-
дят отбор, в основном на спорте, ро-
мантике, патриотизме…

– А какие личные качества 
должны быть у сотрудников 
спецподразделения?

– В первую очередь нужно дове-
рять боевым товарищам. Но я чело-
века никогда не поставлю на какие-
то опасные посты, не отправлю на 
спецмероприятия, если его еще пло-
хо знаю и не уверен, что он может 
себя прикрыть, меня. Конечно, взаи-
мовыручка – самое главное. Это вы-
рабатывается и в ходе тренировок 

– мы всегда работаем парами, один 
за другого отвечает. Одного ранило 

– второй его должен вытащить, ока-
зать медицинскую помощь.

Пули СВиСТЕли  
нАд нАШиМи 
голоВАМи

– Ваша мужская работа свя-
зана с риском, особенно если 

речь идет о командировках –  
в Чечню, на Северный Кавказ, 
в зону СВО. Наверняка вам са-
мому случалось оказываться 
между жизнью и смертью?

– Приходилось в первых коман-
дировках, потому что была война 
и, как в мультике говорят, «пули 
свистели над нашими головами». 
Днем тишина, вечером сидишь 
на блоке, а из ближайших пяти- 
этажек по тебе начинают стрелять. 
Таких моментов было много, но 
пронесло... 

Один раз мы очень здорово по-
пали: возвращались на базу на ав-
томобиле, нас семь человек – три в 
кабине, четыре в кузове, было уже 
поздно, сумерки, и вот из-за желез-
нодорожной насыпи в два или три 
автомата по нам стали стрелять. 
То ли знали, то ли просто ждали 
на авось – вдруг поедут.

Здорово тогда нам досталось – 15 
дырок в автомобиле, ранили води-
теля. Помню, мы упали на пол, я 
глаза открываю – товарищ рядом 
лежит, у него кровь по лицу. Маши-
на начинает заваливаться в сторо-
ну, а я успеваю думать: сейчас пе-
ревернемся, к нам будут подбегать, 
надо занять какую-то позицию, где 
мой автомат – будто в замедленной 
съемке. Потом автомобиль стал 
выравниваться, выехали, даже 
успели отстреляться в ответ, еще 
и колесо отвалилось в самом кон-
це. Водителя вынесли, добрались 
до своего блока. И страх начался 
именно в палатке, трясучка.

Когда мы на утро пошли к этой 
машине, я смотрел на нее и думал: 

а как мы все выжили? Лобовые 
стекла разбиты, кузов весь в дырах 

– пули пролетели прямо над голо-
вами. Какой-то ангел в тот момент, 
наверное, оберегал нас.

В 2000 году было очень мно-
го подрывов в Грозном. Стоишь 
сверху на блоке, смотришь – гриб, 
полчаса проходит – еще один. Го-
род уже считался освобожденным 
от боевиков, но вот сидит днем на 
скамейке человек, а вечером он по-
шел, заложил взрывчатку и ждет, 
пока мимо кто-то поедет. И нас 
подрывали, стреляли из гранато-
мета по машине – хватало таких 
моментов.

– В такие моменты суще-
ствует ли какой-то способ 
справиться со страхом?

– Нет. Это со временем прихо-
дит – вера в то, что пронесет. Ино-
гда даже азарт просыпается – ты не 
думаешь, что тебя могут убить, ра-
нить, включаются какие-то другие 
механизмы, мышечные рефлек-
сы, и все происходит будто в ком-
пьютерной игре. А бывает очень 
страшно, но чаще не в момент бое-
вого контакта или какой-то экстре-
мальной ситуации, а либо до, либо 
после, когда ты думаешь, что тебя 
могли убить или что завтра нуж-
но идти на зачистку и есть риск не 
вернуться… В эти моменты страх 
ощутимый, до мурашек по коже. 
Просто нужно отвлечься, прокру-
тить в голове, как ты будешь дви-
гаться, кто с тобой пойдет.

А если паника застала прямо во 
время боя, наверное, нельзя спра-
виться. Если морально ты не готов, 
бросил автомат, хочется упасть и 
залезть под какую-нибудь корягу, 
остается только ждать, когда все 
закончится.

ЭТо другАя ВойнА 

– Вы дважды бывали в зоне 
СВО. С высоты вашего опыта 

– участия в чеченских кампа-
ниях, командировках на Север-
ный Кавказ – что можете ска-
зать об этом конфликте?

– Это вообще другая война. Всем, 
кто в ней участвует сейчас, я бы по 

медали дал. В Чечне что нам гро-
зило? Бородач со снайперской вин-
товкой, гранатометом, засады – и 
все. Они не располагали никаким 
глобальным вооружением, не счи-
тая пары самолетов и двух десят-
ков танков, которые российская ар-
мия уничтожила в самом начале 
войны.

Сейчас идет война технологий, и 
будь ты хоть семи пядей во лбу, ты 
можешь стрелять всегда в десятку, 
быть здоровым мужиком, иметь са-
мый крутой бронежилет, но не су-
меешь себя защитить. Не спасет 
ни окоп, ни танк, ни БТР, потому 
что все просматривается с помо-
щью дронов, каждый метр твоего 
передвижения, и тебе просто негде 
укрыться. Просто едешь в маши-
не к месту выполнения задания, в 
которую прилетает ракета, – и все. 
Тебя нет. 

Конечно, это было и в Чечне, но 
там все равно было гораздо больше 
шансов уцелеть – большая разница 
между тем, когда в автомобиль при-
летает выстрел РПГ или когда тебя 
накрывает ракетой. Есть много ро-
ликов, где наши и украинцы сидят 
в окопах по разные стороны, а над 
ними летает коптер и наводит ар-
тиллерию. Сейчас война артилле-
рий, ракет, в атаку почти не ходят, 
только когда города штурмуют. 

– Что запомнилось из ко-
мандировки в зону проведения 
СВО?

– В освобожденных регионах 
остались пособники ВСУ, которые 
нередко осуществляют диверсии 
и передают информацию врагу.  
И получилось, что на одном из за-
даний начался обстрел (видимо, 
они и сообщили), ранило водите-
ля – нужна была эвакуация. Я взял 
«Тигра», доктора и санинструктора, 
и мы поехали вытаскивать ранено-
го. Его спрятали в школе, приехали 

– сидят учителя, поварихи. Вкололи 
парню обезболивающее, рану обра-
ботали, вывезли из зоны обстрела 
и передали медицине катастроф – 
он жив-здоров, уже работает… Вто-
рой водитель посадил на «Урал»  
сотрудников школы и вывез на  
безопасное расстояние.

ЕСли нАМ ПоВЕзЕТ, 
жиВыМи ВЕрнуТСя 
ВСЕ

– Знаю, что вы пишете сти-
хи и песни, на гитаре играете. 
Творчество как-то помогает 
в службе? Откуда такая по-
требность?

– Возможно, это помогает товари-
щам. Я с юности пытался писать 
стихи – нелепые, смешные иногда. 
Наверное, это у меня от мамы – она 
тоже сочиняла, очень любила петь, 
да и папа был с хорошим голосом.

Чаще эта потребность в творче-
стве возникает в моменты пере-
живаний – первая влюбленность 
или еще что-то, из меня начинает 
что-то вылезать. Например, в пер-
вой своей командировке в Чечен-
скую Республику я написал песню 
«Чечня-95». Конечно, эта поездка 
для всех была стрессом – мы же от-
правлялись на войну, там убивают, 
а мне всего 24 года.

Первая командировка самая 
сложная: мы жили на каком-то 
складе медицинских химикатов, 
не было света. Нас прикомандиро-
вали к полку внутренних войск, мы 
ходили к ним за едой, вода была 
привозная – бочку, в каких квас 
возят, давали на три дня на 50 че-
ловек, ее едва хватало только на 
первоочередные нужды – попить и 
почистить зубы. Спали, не раздева-
ясь, в спальниках.

Все это было для нас, изнежен-
ных гражданской жизнью, доста-
точно сильным стрессом, но вдох-
новило на песню «Чечня-95»:

«Я уже стал забывать ласку и 
нежность губ,/ Глаз твоих глуби-
ну, прикосновенье рук./ В печке 
горит огонь, дым сигарет клубит,/ 
Знаю, что ждешь меня, знаю: серд-

Иногда даже азарт просыпается – ты 
не думаешь, что тебя могут убить, ра-

нить, включаются какие-то другие механизмы, 
мышечные рефлексы, и все происходит будто 
в компьютерной игре. А бывает очень страш-
но, но чаще не в момент боевого контакта 
или какой-то экстремальной ситуации, а либо 
до, либо после, когда ты думаешь, что тебя 
могли убить или что завтра нужно идти на за-
чистку и есть риск не вернуться…
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це болит./ Нам приказом дано 45 
отстоять, в памяти будет всегда 
Чечня-95,/ В памяти будет боль, в 
памяти будет смерть./ И, если нам 
повезет, живыми вернутся все./  
В памяти будет январь – не такой 
как у нас,/ Здесь разбиты дома, 
люди втоплены в грязь./ Где-то пули 
свистят – снова кто-то в бою,/ И ста-
руха с косой ищет жертву свою».

Первые строчки посвящены 
моей супруге – она ждала меня из 
командировки, а вообще, это песня 
про нашу жизнь там – про январь 
1995-го, когда каждую минуту мож-
но было погибнуть…

Но я не всегда такой мрачный – 
когда у меня настроение хорошее, 
чувства переполняют, бывает, и 
песни про любовь у меня рождают-
ся. А свое последнее стихотворение, 
которое сочинил в командировке в 
зону СВО, я посвятил маме:

«Храни сыночка моего,/ Моли-
лась мама, как умела./ Казалось, 
что еще вчера/ У колыбели песни 
пела./ Еще вчера к твоей щеке/ Тя-
нулись маленькие ручки. /И вот 
вокзал, перрон, гудок –/ И слезы 
по щекам беззвучно./ Полвека ми-
нуло с тех пор,/ И сын седой, и вну-
ку четверть./ Опять судьбе напе-
рекор/ Своей рукой он выбор чер-
тит./ Уже и звезды на плечах,/ Уже 
в спецназе лет как 30,/ И до сих 
пор ему война чеченская/ Из двух 
кампаний снится./ И вот еще одна  
война.../ Сын снова, как тогда, ухо-
дит,/ А сердце матери кричит,/  
И руки места не находят./ И глядя 
снизу вверх, в глаза,/ От них никак 
не отвернешься,/ Скажи сынок, что 
ты живой/ И точно в срок домой 
вернешься./ Он обнял крепко, по-
молчал/ И, улыбаясь, как обычно,/ 
Сказал: не бойся я привык,/ Все бу-
дет, как всегда, отлично./ Конеч-
но, я приду живой,/ Ведь дел у нас 
еще так много, /А материнская лю-
бовь/Укажет мне всегда дорогу./  
И даже если не вернусь,/ Не плачь 
по мне,/ Ты слышишь, мама./ Ты 
можешь всем в глаза смотреть, не 
горбясь, не сгибаясь, прямо!/ Твой 
сын не струсил, не сбежал,/ В бою 
не бросил командира./ Он до по-
следнего стоял/ За честь российско-
го мундира. /В вагон шагнул, мах-
нув рукой,/ А мать одна стоять оста-
лась./ Ну что ж, пора идти домой,/ 
Но на душе одна усталость./ И по-
езд вслед перекрестив,/ Молилась 
мама, как умела:/ Господь, ты со-
храни его./ И душу сохрани, и тело».

– Что можете пожелать 
тем, кто сейчас находится в 
зоне проведения спецоперации, 

– вашим сослуживцам, моби-
лизованным, добровольцам?

– Добровольцы вообще герои. Дай 
Бог, чтобы они все вернулись жи-
выми и здоровыми.

Ну а нашим парням – достойно 
выполнить все поставленные зада-
чи и вернуться в срок – у нас есть 
такая поговорка. Все родственники, 
когда уезжаешь в командировку, 
желают: возвращайтесь быстрее. 
Мы говорим: вернемся в срок.

Тем, кто сейчас находится в зоне 
СВО, хотелось бы пожелать как 
можно меньше экстремальных 
ситуаций, всегда держаться друг 
за друга, не бросать товарищей в 
трудных моментах. Выполнять бо-
евые задачи с честью и, конечно же, 
вернуться живыми!

общество

в первую оче-
редь нужно до-

верять боевым това-
рищам. Но я человека 
никогда не поставлю 
на какие-то опасные 
посты, не отправлю 
на спецмероприятия, 
если его еще плохо 
знаю и не уверен, что 
он может себя при-
крыть, меня

ВикторияÎТиМофееВАÎ

городскую школу волонте-
ров «Территория связей» 
для ребят из 8–10-х клас-
сов школ Соломбальско-
го, Северного и Маймак-
санского округов впервые 
провели в муниципальном 
учреждении – Соломбаль-
ском доме детского твор-
чества.

В течение восьми часов длил-
ся интенсив по добровольчеству 
для учеников школ №№ 62, 37, 68, 
54, 51 и Архангельского городско-
го лицея имени М. В. Ломоносова.

– На данный момент существует 
большая потребность как в волон-
терстве, так и в патриотическом 
воспитании, – считает организа-
тор школы волонтеров Руслан 
Беседин. – Но различные съез-
ды, форумы и подобные меропри-
ятия для молодежи, которые про-
водятся в городе, зачастую недо-
ступны для ребят, живущих в от-
даленных от центра районах Ар-
хангельска, таких как Маймакса, 
Сульфат. А если брать во внима-
ние, например, остров Хабарка, 
то трудности добавляют перио-
ды ледостава и ледохода. Поэто-
му, я считаю, именно работа не 
с центром, а с отдаленными рай- 
онами города должна быть в при-
оритете.

Значимую поддержку в орга-
низации форума оказали партне-
ры Соломбальского Дома детско-
го творчества – депутаты Архан-
гельского областного Собрания 
депутатов Михаил Авалиани и 
Сергей Красильников, депутат 
Архангельского городской Думы 
Иван Воронцов, член обще-
ственного совета Северного окру-
га Денис Лапин, директор му-
ниципального учреждения «Чи-
стый город» Алексей Бельков, 

а также член президиума регио-
нальной общественной организа-
ции «Совет женщин Архангель-
ской области» Юлия Шулепина.

Среди 50 участников школы 
были и опытные активисты, но 
многие ребята совсем недавно ре-
шили посвятить свое свободное 
время добровольчеству. Именно 
поэтому программа интенсива 
включала многие базовые навы-
ки и знания, которые необходи-
мы активистам.

О волонтерах и их видах дея-
тельности школьникам расска-
зала координатор акции «Мы- 
Вместе» в Архангельской обла-
сти, тренер неформального обра-
зования Ольга Беляева.

О жизни советских школьни-
ков и идеалах пионерского дви-
жения участники форума узнали 
из экскурсии по музею истории 
пионерской организации Солом-
балы, которую провел его руко-
водитель, методист Соломбаль-
ского Дома детского творчества  
Руслан Беседин.

Упражнения для сплочения 
коллектива школьники выпол-
няли в течение полутора часов 
на тренинге по командообразова-
нию от руководителя окружной 
волонтерской организации Пле-
сецкого муниципального округа 
Никиты Исакова.

А специалист Красного Кре-
ста Елизавета Юрьева расска-
зала начинающим волонтерам,  
как справляться со стрессом и на-
учиться самим оказывать психо-
социальную поддержку окружа-
ющим.

Помимо тренингов и мастер-
классов участники школы мог-
ли наблюдать наглядный пример 
волонтерской деятельности.

В организации мероприятия 
участвовали также и волонтеры 
из Приморского района – учени-
ки Катунинской и Заостровской 
школ под руководством Дарины  
Емельяновой, организатора по 
работе с молодежью культурного 
центра «Катунино».

Ставить цели, грамотно состав-
лять свой бюджет и добиваться 
желаемого финансового успеха 
участников школы научила Юлия 
Шулепина, которая также являет-
ся финансовым консультантом.

А начальник отдела по делам 
молодежи администрации Ар-
хангельска Мария Сычева и 
главный специалист отдела по 
делам молодежи Екатерина  
Романова познакомили старше-
классников с молодежным само-
управлением города.

– Наша первостепенная цель – 
воспитывать полноценных граж-
дан своей страны, которые хотят 
работать на благо того места, где 
они родились. Человеку нужен 
человек. Если мы воспитаем че-
ловека, то он и талантливым бу-
дет, и волонтером будет, – поды-
тожил Руслан Беседин.

Научить добровольчеству
ВÎсоломбальскомÎдомеÎдетскогоÎтворчестваÎсостоялисьÎзанятияÎдляÎшкольников,ÎÎ
которыхÎучилиÎволонтерству
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БлАгоуСТройСТВо  
и коМФорТ  
для жиТЕлЕй 

– Сергей Евгеньевич, до-
брый день! Поговорим о благо- 
устройстве территорий. На 
завершение обустройства 
спортивной площадки на пе-
ресечении улиц Кононова и По-
чтовый тракт в этом году из 
средств городского бюджета 
выделено чуть более 2 милли-
онов рублей. Когда планирует-
ся объект завершить? 

– Добрый день. Изначально пла-
нировалось, что создание большой 
спортивной площадки будет прохо-
дить в два этапа. На первом этапе в 
2022 году за счет средств субсидии 
Архангельской области на обустрой-
ство и модернизацию объектов го-
родской инфраструктуры, парковых 
и рекреационных зон для занятий 
физической культурой и спортом 
мы выполнили работы по устрой-
ству основания спортивной площад-
ки, площадки для воркаута, уста-
новке скамеек и теннисного стола.  
В этом году за счет средств городско-
го бюджета в рамках второго этапа 
мы продолжим работы по обустрой-
ству спортивной площадки: благоу-
стройство цветника, озеленение при-
легающей территории. Также здесь 
будут установлены современные 
уличные тренажеры. В дальнейшем 
возможно использовать данную тер-
риторию для проведения спортив-
ных мероприятий детскими садами 
и школами. Доступ на площадку бу-
дет свободным и круглосуточным. 
Чем хороша эта спортивная площад-
ка – тем, что она находится в шаго-
вой доступности от жилых домов.

– Округ большой: здесь про-
живает примерно 37 тысяч 
человек. И одной площадки, 
прямо скажем, маловато для 
такого количества граждан. 

– В этом году администрацией 
округа планируется на дворовых 
территориях, где имеются детские 
площадки, установить турники, что-
бы дети и взрослые могли занимать-
ся физической культурой и спортом. 
В перспективе хотим открыть скейт-
парк. Такие площадки очень востре-
бованы среди молодежи. В настоя-

Администрация округа Варавино-Фактория 
благодарит всех, кто откликнулся на призыв 
участвовать в первом весеннем субботнике.

Вместе с сотрудниками администрации и штатны-
ми дворниками округа на уборку вышли обществен-
ники и неравнодушные жители. В предстоящие вы-
ходные – продолжение работы. Присоединяйтесь!

Округ Варавино-Фактория: 
время развития 

окружные акценты

ВÎэтомÎрайонеÎАрхангельскаÎреализуютÎмасштабныеÎпроектыÎвÎрамкахÎгосударственныхÎиÎмуниципальныхÎпрограмм
еленаÎЧудеснАЯ

округ Варавино-Фактория активно развивается. здесь обнов-
ляется социальная инфраструктура: построены два новых 
детских сада, школа на 860 мест, центр спортивной подго-
товки имени А. П. заплатина, проводятся работы по обустрой-
ству спортивной площадки на пересечении улиц кононова и 
Почтовый тракт, в главном культурном центре округа – Мук 
«ломоносовский дворец культуры», которому в этом году ис-
полняется 45 лет, обновлены холл, входная группа, проведен 
капитальный ремонт сантехнических помещений, заменены 
радиаторы отопления, светильники. Сегодня наш разговор –  
с главой округа Варавино-Фактория Сергеем Богомоловым.

щее время рассматриваются вари-
анты для размещения данного объ-
екта, соответствующие критериям, 
необходимым для установки такого 
оборудования. Основной критерий – 
удаленность от жилых домов, чтобы 
не создавать неудобств жителям.

– Где в округе появятся дет-
ские площадки? 

– В 2021 году мы обновили боль-
шую детскую площадку по адре-
су: улица Воронина, 39. В этом году 
обновим детское игровое оборудо-
вание у дома № 30, корп. 1 на ули-
це Почтовый тракт. Там большой 
двор и большое количество домов.

– А что касается демонта-
жа детских площадок…

– Демонтаж детского игрового 
оборудования производится толь-
ко в крайних случаях, когда ре-
монт невозможен или экономиче-
ски нецелесообразен, а само обору-
дование представляет опасность. 
Также по результатам осмотров 
детских игровых площадок на со-
ответствие ГОСТу сотрудниками 
администрации при необходимо-
сти принимаются решения по их 
демонтажу или ремонту. 

– Одна из жительниц окру-
га интересовалась, будет ли 
хорошее освещение на детской 
площадке на улице Воронина, 
39? В зимний период, по ее сло-
вам, освещения недостаточно. 

– В районе расположения детской 
площадки установлен большой про-
жектор. Обращений по данному во-
просу в адрес администрации окру-
га не поступало. В настоящее время 
об увеличении освещения площад-
ки говорить сложно. Для организа-
ции наружного освещения с уста-
новкой опор необходимо разрабо-
тать проект, определить источник 
финансирования. Длительный про-
цесс. Я взял себе на заметку – буду 
держать этот вопрос на контроле. 

– Каковы планы по озелене-
нию? 

– В этом году в рамках компенса-
ционной посадки зеленых насажде-
ний на территории округа плани-
руем высадить порядка 20 голубых 
елей. Часть мест для посадки опре-
делены, часть еще предстоит опре-
делить, когда сойдет снег. Также 
планируем высадить кустарник в 
районе спортивной площадки на пе-
ресечении улиц Кононова и Почто-
вый тракт, но только после проведе-
ния работ по установке ограждения. 

– Многие жители округа ин-
тересуются, планируется ли 
благоустройство береговой 
линии на улице Русанова, в 
том числе очистка пляжа от 
мусора, стекол. 

– Это в основном городская терри-
тория. Ежегодно в рамках проведе-
ния двухмесячника по уборке горо-
да администрация округа организу-
ет там субботники: убираем мусор, 
который скопился в зимний пери-

од. Периодически направляем туда 
рабочих по благоустройству для на-
ведения порядка. Что касается объ-
екта незавершенного строитель-
ства, он находится на арендованной 
территории, так как это не муници-
пальная собственность, а частная, 
достоверной информацией о судьбе 
заброшенного объекта не распола-
гаем. Администрации округа хоте-
лось бы, чтобы эта территория была 
благоустроена и имела приятный 
внешний вид. Пока нам законода-
тельство не позволяет вмешиваться 
в деятельность иных лиц и органи-
заций – собственников объектов. 

– В округах Архангельска на 
базе окружных администра-
ций появился штат дворни-
ков. Помогают ли они содер-
жать территорию в порядке? 
Не планируется ли расшире-
ние штата – округ большой? 

– У нас в штате дворников шесть 
человек. В настоящее время тако-
го количества дворников хватает. 
В зимний период они занимаются 
колкой льда, уборкой снега, летом 

– наведением чистоты и порядка 
на территории. Кроме дворников 
у нас также трудятся и выполняют 
схожие функции по уборке терри-
тории рабочие по муниципальному 
контракту. В целом дворники рабо-
тают добросовестно.

– В настоящее время благо- 
устроенных территорий ста-
новится все больше. Кто их об-
служивает? МУП «Городское 
благоустройство» или своими 
силами справляетесь? 

– В настоящее время МУП «Го-
родское благоустройство» террито-
рию округа не обслуживает, то есть 
справляемся своими силами. Плюс 
у нас контракты с двумя подряд-
чиками: по санитарному содержа-
нию – с АО «Спецтранс» и с ИП А. П. 
Резвый – по уборке и вывозу снега 
с территорий общего пользования. 

уЧиМСя рАздЕляТь 
МуСор 

– Как в округе обстоят дела с 
контейнерными площадками 
для мусора?

– В целом ситуация по контейнер-
ным площадкам в округе удовле- 
творительная. У нас произведе-
на замена всех контейнеров, в том 
числе на Жаровихинском кладби-
ще. Сильного захламления контей-
нерных площадок мусором нет – 
эти участки постоянно мониторят-
ся специалистами администрации 
округа. Объезжаем данные терри-
тории, в случае их переполнения от-
правляем информацию в «ЭкоИнте-
гратор», который принимает меры. 

– Как подходите к вопросу 
раздельного сбора отходов? 

– Управляющие компании по на-
шему обращению оборудуют места 
для сбора твердых коммунальных, 
крупногабаритных отходов у жи-
лых домов. Есть проблемы на неко-
торых территориях в определении 
места установки контейнерной 
площадки. Также процесс затруд-
няет наличие сетей ресурсоснабжа-
ющих организаций. Для раздельно-
го сбора на каждой контейнерной 
площадке установлены синие кон-
тейнеры. Жители наполняют их 
быстро, но, к сожалению, не всегда 
теми отходами, которые подходят 
под раздельный сбор. ООО «ЭкоИн-
тегратор» вывозит мусор с перио-
дичностью раз в три дня. Админи-
страция округа акцентирует вни-
мание жителей на правильном ис-
пользовании синих контейнеров. 

– Давайте проясним для на-
ших читателей, что подразу-
мевает собой раздельный сбор 
отходов. Какой мусор подхо-
дит для синих контейнеров?

– Синие контейнеры предназначе-
ны для стекла, металла, бумаги, кар-
тона. Региональный оператор специ-
ализированным транспортом, кото-
рый предназначен для вывоза таких 
отходов, вывозит мусор, опустошая 
эти контейнеры. Конечно, хотелось 
бы, чтобы у людей формировались 
экологическое мышление, опреде-
ленная культура и понимание, что 
разделять мусор – это необходимые 
реалии настоящего времени. 

дороги и жильЕ 

– Дорожные проблемы в окру-
ге актуальны, как и везде…

– Администрацией округа в адрес 
департамента транспорта, строи-
тельства и городской инфраструк-
туры постоянно направляется ин-
формация по объектам дорожной 
инфраструктуры, где необходи-
мо выполнить ремонтные работы.  
В настоящее время департамент фор-
мирует перечень дорог и проездов 
для проведения ремонта в 2023 году. 

– Какие внутриквартальные 
проезды подходят под эту про-
грамму? 

– По имеющейся информации, в 
2023 году планируются к ремонту 
внутриквартальный проезд меж-
ду домами № 356 и № 358 на Ленин-
градском проспекте, проезд у дома 
№ 352 на Ленинградском проспекте.

– Сколько домов в округе на се-
годня признаны аварийными? 
И планируется ли возводить 
новостройки для переселенцев? 

– Порядка 25 домов признаны ава-
рийными и подлежащими сносу. Се-
годня в округе ООО «АСК» и ООО 
«РК-Инвест» ведутся работы по стро-
ительству еще двух социальных до-
мов на улице Воронина. Два боль-
ших многоквартирных дома будут 

весенние субботники: присоединяйтесь!
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Совет женщин Октябрьского 
округа Архангельска собрал са-
мых активных и неравнодушных 
жителей, чтобы почистить терри-
торию вдоль Троицкого проспек-
та от накопленного за зимние ме-
сяцы мусора.

Активисты Архангельского от-
деления ЛДПР, вооружившись 
лопатами, граблями и метлами, 
вышли на уборку города. Откры-
ли субботник дружной зарядкой 
и в бодром настроении убирали 
территорию в центре Архангель-
ска от прошлогодней листвы и 
мусора.

Члены женсовета угощали всех 
чаем и пирогами и дарили отлич-
ное настроение зажигательным 
танцевальным флешмобом.

– Большое спасибо всем участ-
никам субботников: молоде-
жи, студентам СГМУ, активи-
стам женсовета и всем неравно-
душным архангелогородцам 

– за то, что делаете наш город 
лучше, чище и комфортнее. До 
встречи на субботниках! – обра-
тилась к горожанам депутат Ар-
хангельской гордумы Мария  
Харченко.

Среди участников субботника – 
студенты СГМУ и ректор универ-
ситета Любовь Горбатова, пред-
ставители САФУ, регионально-
го отделения «Молодой Гвардии 
Единой России», заместитель 
председателя Архангельского 
областного Собрания депутатов  
Надежда Виноградова.

– Спасибо всем, кто принял уча-
стие в акции, за яркие эмоции, те-
плоту общения и за то, что этот 
важный для многих островок Ар-
хангельска сегодня стал чище! 
Призываю всех принять участие 
в месячнике по благоустрой-
ству нашего общего дома! Сде-
лаем наш город чище и комфор-
тнее вместе! – отметила Надежда  
Виноградова.

В Северном округе расчисти-
ли снег на площадке у мемориа-
ла памяти.

Здесь трудились учащие-
ся школ № 51, № 43, а в субботу 
вышли убирать снег помощни-
ки депутата Архангельского об-
ластного Собрания Михаила  
Авалиани: председатель об-
щественного совета Северного 
округа Валентина Попова, ди-
ректор муниципального учреж-
дения «Чистый город» Алексей  
Бельков, а также член обще-
ственного совета округа Денис 
Лапин. Кроме того, работники 
предприятия «Чистый город» от-

мыли сам памятник от пыли и 
грязи.

– Сегодня нашей командой 
мы провели первый в этом году 
субботник. Прекрасно понима-
ем, что есть множество мест, 
где нужно будет навести поря-
док, но мы выбрали самое важ-
ное – мемориал в честь жителей 
Северного округа, погибших в 
годы Великой Отечественной  
войны, – отметил депутат Архан-
гельской городской Думы Иван  
Воронцов. – Уже накануне уча-
щиеся и педагоги школ начали 
наводить порядок в этом месте.  
А мы переняли эту эстафету и про-
должили раскидывать сугробы, 
чтобы снег быстрее растаял. При-
знаюсь честно – это была задача 
не из простых. Но снега еще мно-
го, поэтому теперь будем ждать, 
пока он растает, и уже на следу-
ющей неделе повторим суббот-
ник, чтобы подготовить мемори-
ал к приближающемуся главному 
празднику страны – Дню Победы.

Уборка продолжится 29 апреля.

возведены за двумя новостройками 
на улице Воронина, что были сда-
ны в октябре 2022-го в рамках реги-
ональной программы «Переселение 
граждан из аварийного жилфонда 
на 2019–2025 годы» нацпроекта «Жи-
лье и городская среда». Эти объек-
ты также будут построены в рам-
ках данной программы. Территория 
уже огорожена, ведутся работы. 

ЧТо ВолнуЕТ 
горожАн?

В рамках прямой линии посту-
пило порядка семи звонков от на-
селения. Позвонила жительница 
округа Нина Павловна Шкурина. 
Ее беспокоит сложность проезда и 
прохода у ТЦ «Магнит», который 
находится по адресу: проспект Ле-
нинградский, 352. 

– В этом году, по информации де-
партамента транспорта, строитель-
ства и городской инфраструкту-
ры администрации Архангельска, 
этот проезд будет ремонтироваться.  
В летний период на данной террито-
рии запланированы также свод сор-
ного кустарника и ремонт тротуара. 

К главе округа Варавино-Факто-
рия обратилась архангелогородка 
Наталья, которую интересовал во-
прос установки детской площадки 
между многоквартирными дома-
ми на улице Воронина, 32 и 41. 

– Действительно, детская площад-
ка здесь отсутствует. На данной тер-
ритории необходимо строительство 
дороги от улицы Никитова до ули-
цы Папанина. Мы рассматриваем 
различные варианты установки не-
большого детского комплекса в рай-
оне студенческого городка. 

Жительницу округа Елену волну-
ет проблема зимней уборки от сне-
га проезда по 2-му Ленинградскому 
переулку, 5. Дом признан аварий-
ным. Проезд между 1-м и 2-м пере-
улками был «разбит» застройщика-
ми, и здесь редко убирают снег. 

– Зимнее содержание дорог тре-
тьей категории входит в компе-
тенцию департамента транспорта, 
строительства и городской инфра-
структуры. Я сам лично приезжал 
туда и видел, как производится 
уборка снега. Если уборка проезда 
не осуществляется, звоните в рабо-
чие часы в департамент транспор-
та, строительства и городской ин-
фраструктуры по телефону прием-
ной 606-758, по вопросу уборки сне-
га непосредственно к вашему дому 

– по номеру 68-58-23. И технику вам 
направят. 

Жительницу дома № 12 на улице 
Шкулева волнует качество уборки 
снега на прилегающей к дому тер-
ритории и возле сараев на улице 
Тарасова. 

– Это, возможно, зона ответствен-
ности управляющей организа-
ции. Совместно с представителем 
управляющей компании осмотрим 
территорию и примем меры. 

Архангелогородку Татьяну бес-
покоит вопрос установки биотуале-
тов на конечных автобусных оста-
новках в округе Варавино-Факто-
рия. Появятся ли на конечных оста-
новках автобусов маршрута № 10 
(пр. Ленинградский, 350) и маршру-
та № 64 (пос. Силикатный) биотуа-
леты для водителей? 

– Я согласен, что это необходимо. 
По имеющейся информации, на ко-
нечной остановке «Проспект Ленин-
градский, 350» биотуалет планирует 
установить компания-перевозчик 
ООО «Рико». Этот вопрос в настоя-
щее время рассматривается. Объ-
ект должен соответствовать опре-
деленным требованиям. Во-первых, 
он должен быть бесплатным, во-
вторых – антивандальным. Плюс не-
обходимо решить, каким будет ре-
жим работы (круглосуточный или 
в определенные часы), каким будет 
вход – по ключу или иначе. То есть 
требуется проработка сопутствую-
щих вопросов. А так как сейчас в об-
ластной столице почти один пере-
возчик, то договориться проще. Ду-
маю, этот вопрос будет решен поло-
жительно. Первый такой объект бу-
дет установлен в нашем округе на 
проспекте Ленинградском, 350. 

Грабли, песни и пироги
ВÎАрхангельскеÎдалиÎстартÎвесеннимÎобщегородскимÎсубботникам

АлександрÎгАВЗоВÎ

В субботу, 22 апреля, в день земли, активные горожа-
не собрались на праздник труда. Апрель – традиционное 
время наведения чистоты и порядка, а субботники – до-
брая традиция, объединяющая поколения и всех нерав-
нодушных горожан.

29.gorodsreda.ru
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еленаÎТеребоВАÎ

Музей вошел в состав муни-
ципальной централизован-
ной библиотечной системы 
год назад. Архив одного из 
первых в россии частных 
музеев передали городу су-
пруги Егоровы – Борис  
Михайлович и людмила  
Владимировна. 

Сейчас помещение на Чумбаров-
ке закрыто на реконструкцию. Уже 
осенью здесь будет вторая в Ар-
хангельске модельная библиотека. 
Проект победил в конкурсе на фи-
нансирование по национальному 
проекту «Культура». 

Новая обстановка, выставочное 
оборудование позволят более по- 
дробно раскрыть имеющиеся кол-
лекции, посвященные Александру  
Пушкину, Степану Писахову, 
Козьме Пруткову, писателям-фрон-
товикам, современным авторам. 

А что думает о масштабных из-
менениях создатель Литератур-
ного музея Борис Михайлович  
Егоров? Об этом мы поговорили в 
помещениях на Чумбаровке, отку-
да уже выносили книги и мебель 
(во время ремонта музей работает 
по адресу: улица Беломорской фло-
тилии, 8).

– Борис Михайлович, музей 
переехал, все пусто, скоро здесь 
все изменится. Какие чувства 
испытываете, вам не жалко?

– Посмотрите на стены: они гряз-
новатые. Потолок тоже. А как окра-
шено! Двери и косяки кривые. Ка-
кое сожаление? Радость! Экспона-
ты вынесут, приведут помещение 
в порядок и поставят все обратно. 
Все останется, только обстановка 
будет современная, приятная глазу. 

Знаете, почему этого раньше не 
видели? Слушали меня и всех тех, 
кто здесь выступал, не обращали 
внимания. А что половиком при-
крывается дырка в полу, что зана-
веска висит, потому что там дыря-
вые окна, – этого не знали. У меня 
радостное чувство – идет обновле-
ние, а значит, будет продолжение. 
Это требование времени.

ЧТо изМЕниТСя

– Вы знакомились с ди-
зайн-проектом помещений,  
изучали. Что считаете са-
мым главным?

– Самое главное – останутся экс-
позиции и сотрудники, которые 
рассказывают о книгах, об исто-
рии музея, о писателях. Мне очень 
нравится, кто сейчас ведет дело.  
У Библиотеки – Архангельского 
литературного музея прекрасный 
коллектив! Я просто счастлив, что 
такая команда продолжает мое на-
чинание, только теперь появит-
ся новое прекрасное обрамление.  
А про дизайн тут как сказать: одно-
му нравится одно, другому другое. 
Всем не угодишь! 

Новая концепция должна быть 
по душе в первую очередь тем, кто 
здесь работает, тогда и пришед-
шим будет интересно. Они будут 
рассказывать обо всем с любовью… 

– Почему вы передали Лите-
ратурный музей городу?

– Дело в том, что, когда я согласил-
ся возглавить Архангельской обще-
ство любителей книги, с моей сторо-

Литературный музей:  
история продолжится
егоÎсоздательÎборисÎегоровÎрассказал,ÎкакимÎвидитÎбудущееÎÎ
муниципальногоÎучрежденияÎ–ÎбиблиотекиÎ–ÎАрхангельскогоÎлитературногоÎмузея

ны было условие об открытии Ли-
тературного музея. И на первой же 
конференции я заявил, что создам 
его. Потом спросил у одного из зна-
комых корреспондентов, почему он 
это не записал. Он ответил, мол, по-
нимает, что я это ради рекламы ска-
зал. Все пропустили мимо ушей, не 
воспринимали всерьез.

В 2018 году вышла очень значи-
мая для меня книга «Калевала», 
над которой я работал 20 лет. Про-
изведение на трех языках (финском, 
ненецком и русском). Для меня это 
колоссальное событие! Помню, как 
позвонили из Центральной город-
ской библиотеки и мало того что 
поздравили – предложили презен-
тацию. И провели ее так душевно, 
так тепло! Я почувствовал добро-
желательность, мое самое дорогое 
приняли, заметили.

Но слово было за мэром. Я на-
писал письмо и предложил при-
нять музей. И тут было непривыч-
но, мол, как это – библиотека-му-
зей? Но сложилось, и я благодарен  
Дмитрию Александровичу  
Мореву, что он согласился с этим. 

Сейчас Библиотека – Архангель-
ский литературный музей – это 
бренд. Сюда могут приходить не 
только на экскурсии, но и брать чи-
тать книги. И главное, что здесь по-
прежнему будут звенеть голоса ре-
бятишек. Я очень любил проводить 
время с детьми. Если молодежь хо-
дит, значит, и продолжение будет. 

Говорят, что они не читают. Чи-
тают! Я, когда проводил экскурсии, 
убедился, как хорошо ребята зна-
ют литературу. В школах хорошо 
преподают. А сейчас в музее бит-
ком! Попробуй так просто в гости  
прийти – у них экскурсия, не до 
тебя. Входишь – тебя не замеча-
ют, каждый занят своим делом.  
Дмитрию Александровичу спасибо! 

нАрод ходиТ

– Как вы можете оценить 
работу музея после его переда-
чи городу?

– Отлично, можно сказать, даже 
на пять с плюсом, потому что на-
род ходит. Проводят экскурсию за 
экскурсией. Меня замучили вопро-
сом о том, как записаться в музей. 
Я им говорю, что все по телефону, а 
я уже не директор. 

Воспринимают это по-разному. 
Одни говорят: «Дурак! Надо было 
продать». Тут что я могу ответить? 
Мне на сердце радостно. Знаете, у 

всех проблемы с тем, чтобы пере-
дать свое состояние. Вот, например, 
коллекции собирают. И все, некуда 
их девать. 

Вспомнил анекдот. Когда меня 
начинают хвалить, я его рассказы-
ваю. Звучит он так: «Иван Иваныч 
сказал, что уходит на пенсию. Со-
брался народ его проводить, нача-
ли говорить о том, как он все хоро-
шо делает. Иван Иваныч отвечает: 
«Я выслушал всех вас, подумал и 
решил остаться!» Поэтому прошу, 
не хвалите. 

Помните советский фильм 
«Праздник святого Йоргена»? Хо-
рошее выражение там услышал и 
добавил в него от себя чуть-чуть:  
«В профессии вора, священника и 
директора Литературного музея 
главное – вовремя смыться». 

– Это вы серьезно?

– Да, ведь чего цепляться? Надо 
уметь вовремя уйти. Это счастье, 
когда такая смена приходит. Удив-
ляюсь, как в библиотеке подобрал-
ся такой коллектив. У каждого 
свой характер, каждый независим, 
мне это нравится. 

книгА или инТЕрнЕТ?

– Сейчас мы пользуемся Ин-
тернетом и часто говорим о 

том, что газеты умирают, 
что человек больше восприни-
мает все в электронном виде. 
Есть ли будущее у печатно-
го слова и нужно ли его «заго-
нять» в музей? 

– Знаете, как бы на Западе не да-
вили на индивидуальность, чело-
век – существо социальное. Ког-
да читает стихи, то любит читать 
кому-то! А где собираться – в квар-
тире? Человек приходит в такую 
красоту – музей, читает и вооду-
шевляется. Посмотрит, какие по-
эты есть, заодно мелькнет мысль – 
прочитает в Интернете.

Все здесь совместно, все едино, 
как говорится, один клубок. И сам 
музей продолжается, и поэзия не 
замерла. 

Вот лежит музейная книжка, 
допустим, Есенина. В ней строч-
ки такие: «Шуми, левкой и резеда.  
С моей душой стряслась беда…» 
Кто-то пройдет мимо с мыслями: 
«Рифма есть, и ладно». А кто-то за-
думается: «Извините, левкой и резе-
да – маленькие травки, они шуметь 
не могут». Но почему Есенин так 
написал? Та же Ахматова говорит: 
«Левкой – не дуб, резеда – не осина». 
Но нам ведь нравятся эти строки! 
Это тайна поэзии, и она сохраняет-
ся. Где именно она – мне объяснить 
трудно. Она где-то в воздухе: вот 
литература, а вот рядом эта тайна. 

Все в Интернет не поместишь – 
это невозможно. В одном стихотво-
рении столько оттенков! Это нужно 
почувствовать, «поговорить» с поэ-
тами. Для этого и надо в музей при-
ходить – общаться с единомыш-
ленниками, обсуждать, искать для 
себя новые смыслы. Музей сегодня 

– это центр культурных событий, 
место притяжения. 

Помните, говорили, что будет 
только одно телевидение, сейчас 
говорят, что будет только один Ин-
тернет. Ерунда это все! Интернет – 
это только средство коммуникации. 

– Борис Михайлович, какие 
экспонаты Литературного 
музея для вас особенно дороги?

– Вопрос некорректный, потому 
что для меня все одинаково ценно! 
Это очень важный момент. Если го-
ворить про последнюю книгу – это 
дорогое лично для меня издание. 
Над «Калевалой» работал мой друг, 
поэт Василий Ледков, который за-
нимался переводом со старофинско-
го, педагог и знаток ненецкого язы-
ка Роза Канюкова редактировала 
«Калевалу» на ненецком языке. Вот 
поэтому это ценный экспонат. 

Еще помню, как неожиданно ко 
мне попали фотографии, даже це-
лый фоторепортаж. Я услышал по 
радио, что президент нашей стра-
ны Владимир Путин приехал про-
водить в последний путь Жака  
Ширака. Написал президенту пись-
мо со словами: «Спасибо, что вы по-
ехали проститься с первым пушки-
нистом Франции». Ведь многие не 
знают, что его обучал в детстве бе-
логвардейский офицер, он знал рус-
ский язык, знал прекрасно русскую 
литературу и в юности перевел  
«Евгения Онегина»! Представляете, 
как удивительно! Я попросил, что-
бы прислали одну фотографию тех 
событий, а мне дали целый разво-
рот, где Путин и Жак Ширак. Мне 
эти фотографии очень дороги и эта 
книжка очень дорога!

идЕя БылА у ВСЕх

– Как появилась идея органи-
зовать Литературный музей?  
В чем был смысл вашей рабо-
ты?

– В то время Федору Абрамову 
задали вопрос на встрече: «Как на-
счет создания в Архангельске Ли-
тературного музея?» Он сказал: 

Я написал письмо и предложил принять 
музей. И тут было непривычно, мол, как 

это – библиотека-музей? Но сложилось, и я 
благодарен Дмитрию Александровичу мореву, 
что он согласился с этим

в то время фе-
дору Абрамо-

ву задали вопрос на 
встрече: «как насчет 
создания в Архангель-
ске литературного 
музея?» Он сказал: 
«Двумя руками и дву-
мя простреленными 
ногами за!»

Одни говорят: «Дурак! Надо было про-
дать». Тут что я могу ответить? мне  

на сердце радостно. Знаете, у всех проблемы  
с тем, чтобы передать свое состояние. вот,  
например, коллекции собирают. И все, некуда 
их девать

 � Борис Егоров и методист ЦГБ имени М. В. Ломоносова Анастасия Третьякова

муниципальная культура
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16 апреля Борису Михайловичу исполнилось 85 лет. юби-
ляра поздравляли в ходе традиционных Шергинских чте-
ний. 

Начальник управления культуры администрации Архангельска 
Наталья Зарубина в своем выступлении отметила, что Борис  
Михайлович Егоров сделал Архангельску и его жителям огромный 
подарок навсегда – собрал, сохранил уникальные литературные па-
мятники, и теперь у нас есть Библиотека – Литературный музей.

В честь Бориса Егорова прозвучала песня «Многая лета» в исполне-
нии ансамбля «Церемоночка».

Борис Егоров более пятидесяти лет занимается изучением Русского 
Севера, популяризацией творчества северных писателей и поэтов, про-
светительской деятельностью.

С 1994 года директор частного Литературного музея собирал уни-
кальные книжные коллекции, личные вещи и рукописи Степана  
Писахова, Федора Абрамова, Владимира Личутина, Бориса  
Шергина и других известных писателей, полотна талантливых север-
ных художников, иконы, предметы деревенского быта Русского Се-
вера. Архангельским литературным музеем было издано множество 
книг, среди которых и книги о северных писателях.

В 2018 году за большой вклад в развитие родного края Борис Егоров 
удостоен региональной общественной награды «Достояние Севера».  
В 2021-м основатель Литературного музея передал весь собранный ар-
хив городу. 

Глава Архангельска Дмитрий Морев поддержал передачу Лите-
ратурного музея города, он вошел в состав Централизованной библи-
отечной системы в качестве филиала. В 2023 году в помещении Би-
блиотеки – Архангельского литературного музея откроется модель-
ная библиотека.

VI Шергинские чтения «Сохранение памяти: духовное наследие  
Бориса Шергина и Евгения Коковина» проходили в Архангельске  
19–20 апреля. В мероприятии участвововали краеведы, писатели, из-
датели не только из Архангельской области, но и гости из Республики 
Коми, Карелии, Санкт-Петербурга и Москвы.

Организатор мероприятия – Централизованная библиотечная систе-
ма при поддержке администрации Архангельска. Партнер акции – Ар-
хангельское региональное отделение Союза писателей России.

Пожелаем  
многая лета!
ВÎАрхангельскеÎчествовалиÎÎ
легендарногоÎгорожанинаÎборисаÎегорова

«Двумя руками и двумя простре-
ленными ногами за!» 

Идея приходила всем, нужен был 
только человек, который про все 
это знал, мог писать и считать. Об-
ратились ко мне с предложением 
возглавить Архангельское обще-
ство любителей книги – и даже лич-
но писатель Николай Журавлев, 
тогда он возглавлял писательскую 
организацию. Он меня уговорил. 
Николай Андреевич мечтал, что 
это будет такое привлекательное 
место для встреч. 

Были трудные времена. Мно-
гие, кто писал, уходили в небытие. 
Много стихов погибало, никто их 
не сохранял, а в музее можно устро-
ить сохранность.

Сначала я занимался музеем на 
общественных началах, а потом 
зарегистрировал некоммерческую 
организацию. Вскоре и помещение 
выделили. 

Меня обычно спрашивают: «Что 
тебе дал музей?» Отвечаю: три ин-
фаркта, инсульт, резекцию желуд-
ка, две операции на сонной арте-
рии – это самое основное. Но я зани-
мался любимым делом, ни от кого 
не зависел и делал музей каким хо-
тел! Главное – я сдержал слово. 

– Поначалу многие относи-
лись к вашей деятельности не-
однозначно. Какие курьезные 
случаи, связанные с музеем, 
вы можете вспомнить?

– Подходит как-то женщина и 
говорит: «Борис Михайлович, из-
вините, что я письмо подписа-
ла». Я говорю: «Какое письмо?» 
Она: «Да в прокуратуру на вас, а 
оттуда они ответили, что это по-
мещение вы берете в аренду, оно 
не в вашей собственности!» Та-
кой слух пустили, да и сейчас ду-
мают, что это моя собственность.  
А я за эту «личную собственность» 
платил из своего кармана! 

Многие в 1990-е годы торговали 
водкой, чтобы выжить, а я занялся 
издательским делом. Все говори-
ли, мол, невыгодно. А вот мне ка-
залось не так. Я издавал краеведче-
скую литературу, которую читают, 
которая нужна в первую очередь 
Архангельской области. Книги ску-
пали, у меня всегда были деньги.  
Я покрывал расходы за счет этого. 

Многие как делали: оформля-
ли некоммерческую организацию, 
ютились в маленькой комнате, а 
остальные помещения сдавали в 
аренду. Я не пошел на это. Когда 
не было денег, добился того, чтобы 
типографии мне в долг печатали.  
Я обещал, что как продам, так сра-
зу рассчитаюсь. И ни разу не под-
водил. И знаете, что меня и сейчас 
удивляет, – мне верили. 

Люди окружали хорошие, при-
ходили, поддерживали. У нас было 
такое всеобщее литературное брат-
ство. Но многие путали, считали, 
что Литературный музей – для чле-
нов Союза писателей. Но у нас во-
обще край литературный, и мно-
гие не хуже членов писательской 
организации пишут стихи и прозу. 
Это музей для всех пишущих, ведь 
все равны. Я внутренне чувствовал, 
что должен всех объединить.

– Тех, кто не состоит в писа-
тельской организации, назы-
вают графоманами...

– Да. Я четко против этого разде-
ления выступил. Я тоже графома-
нию издавал.  

Для меня все равны: и мальчик, 
принесший свои первые стихи, и 
уже известный поэт. Знаете, был 
интересный случай! Летом к нам 
часто приходили молодые ребята, 
и я их просил оставить автограф. 
Объяснял это тем, что мало ли кем 
кто из них станет: может, прези-
дентом, может, женой президен-
та, а кто-то – известным писателем.  
Я автограф продам и построю но-
вый Литературный музей. Хохоту 
было! Все расписываются, а одна 
девочка плачет. Оказалось, не уме-
ет расписываться. Тогда помощ-
ница взяла тетрадку и помогла ей 
оставить автограф. Вы бы видели, 
какой счастливой выходила эта де-
вочка!

Наведем порядок  
после зимы
иринаÎколесникоВА

глава областного центра дмитрий Морев  
призвал горожан принять участие 
в субботниках.

– Дмитрий Александрович, пожалуйста, расскажите 
о планах по весенней уборке Архангельска. Насколько ак-
тивно в субботниках в рамках месячника чистоты уча-
ствуют горожане, трудовые коллективы?

– Большое количество организаций откликается на наш призыв 
провести субботники. Традиционно в них участвуют коллективы 
наших детских садов, школ вместе с учащимися, учреждений куль-
туры, спорта, производственных предприятий и сферы торговли.  
И, конечно же, предприятия ЖКХ – ресурсоснабжающие организа-
ции, дорожные службы и другие. Выходят на субботники сотрудни-
ки городской администрации, правительства области. Всего в спи-
ске – несколько сотен организаций, ежегодно участвующих в меро-
приятиях по весенней уборке областного центра. 

– Когда горожанам уже можно выходить на уборку?

– Субботники пройдут в три этапа. Первый уже состоялся 21–22 
апреля. В нем мы рассчитывали больше на свои силы, потому как 
погодные условия пока еще не позволяют заниматься уборкой пол-
номасштабно. Но горожане нас активно поддержали и вышли на 
уборку и дворов, и общественных территорий. 28–29 апреля мы рас-
считываем на помощь горожан. Погода будет хорошая, и я думаю, 
что удастся ударно потрудиться. 

Третий этап запланирован на 5–6 мая. Конечно, разделение на 
этапы совершенно не означает, что между этими событиями ниче-
го не происходит. Мы в эти промежутки своими силами занимаем-
ся текущей уборкой и общественных, и дворовых территорий, при-
водим в порядок дороги и обочины. 

– Какую поддержку готовы оказать округа Архангельска 
тем, кто выйдет на субботники?

– Администрации округов традиционно работают с организаци-
ями на своей территории, определяя фронт работ на все три этапа 
субботников. И, как обычно, обеспечивают всех, кто выходит на 
уборку, необходимым инвентарем – шанцевым инструментом, пер-
чатками и мешками для мусора. 

Жителям многоквартирных домов за инвентарем лучше обра-
титься к своим управляющим компаниям или ТСЖ. Как правило, 
у них он уже заготовлен. Если же нет, то они также могут взять его 
в администрации. Совместно с управляющими компаниями опре-
деляются места, куда нужно складировать весь собранный мусор. 
Это необходимо для того, чтобы зарезервированный для его вывоза 
транспорт мог своевременно собрать его в определенных точках и 
вывезти на полигон. 

– Дмитрий Александрович, какую работу ведет адми-
нистрация Архангельска с арендаторами или собствен-
никами магазинов и офисов, которые не содержат долж-
ным образом прилегающие территории, а порой и сами 
здания?

– Действительно, здесь существуют проблемы. Есть, конечно, от-
ветственные предприниматели, компании, которые прилегающие 
к своему магазину или административному зданию территории со-
держат в чистоте и порядке. Есть те, кто либо вообще этого не дела-
ет, либо делает несвоевременно. В таких случаях администрации 
округов направляют в адрес данных организаций предписания, со-
гласно которым они обязаны убраться на территории. Вплоть до 
штрафных санкций. Если у жителей имеются жалобы на такие 
компании или организации, то они могут передать их в окружные 
администрации. 

– Дмитрий Александрович, на одном из последних заседа-
ний правительства губернатор дал поручение к майским 
праздникам усилить работу по наведению чистоты. 

– Это ведь наша святая обязанность – ко Дню Победы привести го-
род в порядок. Задача поставлена и будет выполнена. Причем это 
касается не только уборки улиц, но и ремонта дорожного полотна, 
ремонта и покраски леерных ограждений, столбов освещения. Рас-
считываю, что в этой работе нам помогут как жители города, так 
и наши партнерские организации. Пользуясь возможностью, при-
глашаю всех архангелогородцев принять участие в субботнике, ко-
торый состоится 28–29 апреля. Всю необходимую помощь в части 
определения территории и обеспечения участников соответствую-
щим инвентарем мы окажем. Давайте все вместе поддержим тра-
дицию, которая объединяет нас многие годы.

муниципальная культура
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В конце декабря в Москве 
состоялся учредительный 
съезд российского движения 
детей и молодежи, которому 
дали название «движение 
первых».

Сегодня в Архангельске первичные 
отделения РДДМ уже созданы во 
многих муниципальных учрежде-
ниях, в первую очередь в школах.

Однако на начальном этапе воз-
никает много вопросов о сути но-
вой общественной организации. 
Чем «Движение первых» отличает-
ся от других молодежных объеди-
нений? Какова его миссия? Что оно 
может дать подрастающему поко-
лению? Ответы на эти и другие во-
просы – в интервью с руководите-
лем регионального отделения Рос-
сийского движения детей и моло-
дежи, директором Уемской школы 
Ильей Тюриным.

инициАТиВА – дЕТяМ

– Илья Владимирович, у нас 
есть Российское движение 
школьников, огромное количе-
ство разных детских и моло-
дежных организаций. Зачем 
еще одно, в чем миссия РДДМ?

– Мы должны объединить много-
численные организации – детские, 
молодежные – в одну большую  
команду. Некоторые из них прак-
тически дублируют друг друга, 
другие даже конкурируют между 
собой. Мы хотим эти границы сте-
реть, найти общий формат меро-
приятий, которые будут интересны 
детям разных увлечений.

РДДМ становится центральным 
и единым движением в стране. Те-
перь юнармейцы, представители 
клубов Российского союза моло-
дежи, студенческих отрядов, кур-
санты военно-патриотических цен-
тров и так далее не будут разроз-
ненными объединениями, а станут 
работать в рамках РДДМ.

Это позволяет решить ситуацию, 
когда ребенку интересно участие 
в каком-либо мероприятии, но он, 
например, не юнармеец и у него 
нет в школе юнармейского отряда, 
однако есть первичка РДДМ – и че-
рез нее он получает допуск на это 
мероприятие. То есть это дает ре-
бятам возможность быть вовлечен-
ными в большее число событий.

Вторая главная цель – подобрать 
интересные форматы работы. Сей-
час мероприятия для подрастаю-
щего поколения в основном при-
думывают взрослые. Мы же хотим 
отдать инициативу самим детям, 
привлечь их к формированию того 
контента, который будет состав-
лять воспитательную работу с под-
растающим поколением. И это бу-
дет одним из ключевых отличий 
движения от существующих.

Еще один плюс – ключевые, ин-
тереснейшие события пойдут через 

Илья ТюрИН:
«Я бы однозначно вступил в ряды рДДМ!»
главнаяÎзадачаÎроссийскогоÎдвиженияÎдетейÎиÎмолодежиÎ–ÎдеятельноеÎпатриотическоеÎвоспитание

план работы РДДМ. А это дополни-
тельное финансирование, возмож-
ность сделать мероприятия более 
красочными, запоминающимися.

2023 год – организационный для 
движения, пока что идет этап его 
становления. 

– Первички РДДМ открылись 
уже в нескольких архангель-
ских школах, а подключают-
ся ли колледжи, техникумы, 
вузы?..

– По уставу участниками движе-
ния могут быть обучающиеся об-
щеобразовательных организаций 
и учреждений среднего профессио- 
нального образования. Но опять 
же возникла инициатива от самих 
студентов – они хотят вступить в 
ряды РДДМ. Так, первички уже от-
крылись в Технологическом кол-
ледже императора Петра I, рыбо-
промышленном техникуме и Севе-
родвинском технологическом кол-
ледже. Все это филиалы САФУ, то 
есть, по сути, эти отделения суще-
ствуют на базе высшего учебного 
заведения.

– Сколько в Архангельской 
области должно открыться 
первичек? Есть стратегиче-
ские цели?

– Главная стратегическая цель 
– там, где есть дети, должны от-
крыться первичные отделения. Это 
все школы, техникумы, вузы, спор-
тивные клубы, центры дополни-
тельного образования, детские ла-
геря – вся инфраструктура, чтобы 
обеспечить комплексный подход к 
вопросам воспитания.

Ближайший организационный 
шаг – открытие не менее пяти пер-
вичек в каждом муниципалите-
те, чтобы создать местные отделе-
ния. Часть полномочий перейдет к 
ним – например, открытие первич-
ных отделений, утверждение соста-
ва участников, работа с наставни-
ками, родителями – все это очень 
упростит работу. Большой плюс в 
том, что люди будут находиться на 
ставках. В Новодвинске, Мирном и 
на Новой Земле – по одной ставке, 
в Архангельске – пять, в остальных 
муниципальных образованиях – по 
две. Это позволит выстраивать си-
стемную работу.

– Как вступить в РДДМ? С ка-
кого возраста можно стать 
участником движения и до ка-
кого?

– С шести лет – как только появля-
ется возможность поступить в шко-
лу. И до 18 лет учащийся учебного 
заведения либо общего, либо про-
фессионального образования мо-
жет являться участником движе-
ния, а по достижении совершенно-
летия он становится наставником.

Однако не каждый может быть 
наставником – прорабатываются 
определенные требования. Сейчас 
это видится так: наставник – тот, 
кто готов поделиться опытом, ре-
ализовать вместе с участниками 
РДДМ интересный проект, чему-
то научить – базовым компетенци-
ям либо гибким навыкам. И конеч-
но, это человек с правильными мо-
ральными установками, граждан-
ской позицией, который будет об-
разцом поведения для молодежи.

– А подготовка этих самых 
наставников будет вестись?

– Она уже ведется. С сентября 
этого года в школах и техникумах 
введена ставка советника директо-
ра по воспитанию, она педагогиче-
ская, но уже даны рекомендации 
Министерства просвещения РФ от-
носительно того, что именно со-
ветники директора по воспитанию 
должны стать кураторами и на-
ставниками в первичках РДДМ.

ноВыЕ ПионЕры  
и ТиМуроВцы

– Предусмотрено 12 направ-
лений работы: волонтерство, 
культура и традиции, патрио- 
тическое воспитание, наука 
и образование, медиа и ком-
муникации, спорт, ЗОЖ, ту-
ризм... Первичное отделение 
может работать только по 
одному из них?

– Это определяют сами первички. 
Есть те, кто выбирает все 12. Есть 
те, что создаются на базе действую-
щих юнармейских, волонтерских от-
рядов, клубов реконструкции, и они 
выбирают то направление, которым 
уже занимались. То есть те объеди-
нения, которые существовали, про-
должат работу, но уже в рамках еди-
ного движения, им дается новый им-
пульс, новые возможности.

Выбирая какие-либо направле-
ния, ребята могут потом дополнить 
этот список. Кроме того, ребенок 
может переходить из одного пер-
вичного отделения в другое или со-
стоять в нескольких.

– Программы, направления 
работы в рамках РДДМ будут 
одинаковы для школьников и 
студентов?

– Один из ключевых моментов, за-
ложенных в основу работы «Движе-
ния первых», – это преемственность. 
Сегодня школьник, тот же участник 
РДШ, доходит до выпуска – и все, об-
рыв, дальше либо Российский союз 
молодежи, либо студенческие отря-
ды, но это совершенно другой фор-
мат мероприятий, нет никакой пре-
емственности в действиях.

У ребенка осознанная актив-
ность начинается с класса пятого-

седьмого. И представьте, за два-
три года он только набирает оборо-
ты, а тут уже выпускной, он попа-
дает в другую среду, новое учебное 
заведение, так к тому же еще дол-
жен выстроить новую систему вза-
имодействия, с новыми людьми по-
знакомиться… РДДМ позволит как 
раз таки ребенка сохранить в этом 
русле социальной активности.

– То есть возвращаемся к ис-
токам – прекрасная была си-
стема: октябренок, пионер, 
комсомолец? Она работала 
именно так, как вы говорите.

– Если откинуть политические, 
идеологические аспекты, то за ос-
нову взята именно эта система. Это 
реновация прежнего опыта.

– А в чем принципиальное от-
личие от пионерии?

– Это больше не политическое, а 
гражданское, деятельное патрио-
тическое воспитание. Вспомните 
«Пионерский трамвай» – проект, 
который полностью реализовы-
вали дети: они собирали металло-
лом со всей страны, а на выручен-
ные средства был построен трам-
вай. Это осознанное действо детей 
на благо Родины – ребята принесли 
реальную пользу обществу.

Вот на таких принципах мы и хо-
тим выстроить работу. 

– Какие общественно полез-
ные дела могут быть реализо-
ваны у нас в Архангельской об-
ласти? Какие есть идеи?

– У нас есть центр добровольче-
ства, где дается возможность всем, 
кто хочет чем-то помочь, поучаство-
вать в хорошем деле. Взять наших 
школьников из Уймы – мы помога-
ем маме участника СВО, она живет 
одна в доме без удобств, и натаскать 
воды для нее тяжело физически. 
Женщина обратилась за помощью 
в волонтерский центр, там ей помог-
ли выйти на меня, и теперь мы с ре-
бятами регулярно ездим к ней.

У нас в Уемской школе создано 
несколько патриотических объеди-
нений – это опять же попытка во-
влечь детей в хорошие дела, чтобы 
как раз-таки реализовать задачу де-
ятельного патриотического воспи-
тания. Это вырабатывание, грубо 
говоря, условных рефлексов, при-
вычек, алгоритмов поведения, кото-
рых все должны придерживаться в 
обществе: уважение к старшим, на-
пример. Но в ряде семей демонстри-
руется противоположная позиция. 
И, вырабатывая эту норму поведе-
ния у подрастающего поколения, 
мы видим результат: когда я захо-
жу в автобус, в котором едет мой 
школьник, то, как только появляет-
ся дама в положении или человек в 
возрасте, он встает, уступая место.

Кроме того, это социальный 
лифт: если я вижу, что из ребен-
ка получается еще и организатор, 
вижу, как он растет в техникуме, 
колледже, университете, я пони-
маю, что не зря в него вкладывался, 
давая ему орудие труда в руки, по-
тому что с ним он работает дальше 
с детьми, молодежью, при том что 
у него заложены правильные цен-
ностные установки.

Те ребята, с которыми я работал 
по военно-патриотическому воспи-
танию, сейчас находящиеся в зоне 
СВО, передают приветы, мы виде-
лись с ними, и я знаю, как коман-
диры хвалят их, восхищаются тем, 
каких бойцов воспитали. Это меня 
за душу берет.

ЕдинАя СрЕдА 
ВоСПиТАния

– Что вступление в ряды 
«Движения первых» дает де-
тям? Это только возмож-
ность для их самореализации 
или же будут предусмотрены 
какие-то преференции – путев-
ки в детские лагеря, дополни-
тельные баллы при поступле-
нии в вуз и так далее?

– Преференции, безусловно, есть, 
но их нельзя преподносить ребен-
ку как выгоду. Например, участие в 
волонтерской деятельности – это не 
нарабатывание часов для волонтер-
ской книжки, чтобы он имел допол-
нительные баллы при поступлении 
в вуз, а практика добрых поступков 
и хороших дел. Здесь главное, что-
бы и взрослые имели правильное 
отношение к поступкам и выбору 
детей. Потому что есть случаи, ког-
да какая-то мама звонит и жалует-
ся – почему, мол, не предупреди-
ли про волонтерские часы, тогда 
бы и мой ребенок принял участие 
в общественно полезном деле. Но 
ребята делают это по внутреннему 
убеждению – потому что хотят быть 
полезными, оказывать помощь тем, 
кто в ней нуждается, а все осталь-
ное лишь дополнительная опция.

Какие еще преференции? Есть, на-
пример, проект «Университетские 
смены»: дети в течение 14 дней в 
рамках марафона «Движения пер-
вых» дистанционно выполняли не-
сложные задания, за что начисля-
лись баллы. И ребята, занявшие 
первые 100 мест, получили возмож-
ность побыть студентами ведущих 
университетов. Поездка бесплатная, 
с проживанием, питанием, плюсом 
предусмотрена интересная програм-
ма, которая позволит им не только 
прокачать гибкие навыки, но и по-
смотреть на профессию, рынок тру-
да с другой стороны.

– Как движение планирует 
взаимодействовать с роди-
тельским сообществом?

– Перед РДДМ ставится и такая 
задача – чтобы были включены ро-
дители.

Возвращаясь к началу наше-
го разговора, отмечу, что главная 
цель – это патриотическое воспи-
тание: школа воспитывает, РДДМ 
воспитывает, но если в семье бу-
дет вестись обратная политика, ни-
велироваться работа педагогов, то 
никакого результата не будет. Мы 
получим меркантильное отноше-
ние к тому же волонтерству, по-
требительское отношение ко всем 
поступкам, к жизни, обществу и 
к своему месту в этом обществе.  
Поэтому очень важно, чтобы роди-
тели тоже были включены в дви-
жение и с ними как с наставника-
ми проводилась отдельная работа. 
Понятно, что надежда будет возла-
гаться на активных мам и пап, ко-
торые сегодня входят в состав ро-
дительских комитетов.
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в центре внимания

Кроме того, мы хотим привлечь 
к преподаванию ребят, которые 
вернулись с СВО, чтобы они транс-
лировали молодежи правильную 
гражданскую позицию, опыт, кото-
рый они получили. Привлечь вете-
ранов, активистов общественных 
организаций…

То есть стоит мультизадача – что-
бы все общество, государство было 
одной средой воспитания подраста-
ющего поколения. Все это должно 
быть в едином формате, в едином 
движении, с едиными целевыми и 
ценностными установками, чтобы 
обеспечить комплексный подход, 
потому что проекты, которые, выра-
жаясь молодежным языком, «заму-
тило» движение, касаются разных 
сфер жизни человека, разных инте-
ресов детей, и важно, чтобы они с 
разных сторон получали поддержку.

– Раньше, чтобы заслужить 
честь быть в рядах пионеров, 
нужны были какие-то дела и 
заслуги. А в РДДМ всех прини-
мают? Как должно быть, по-
вашему?

– Требований нет, главное – жела-
ние. Есть много позиций по этому 
вопросу. На мой взгляд, вступая в 
ряды движения, ученик должен 
разделить ценности РДДМ.

У нас всего 30 процентов детей 
имеют активную жизненную по-
зицию, они себя пробуют в разных 
сферах, умеют выстраивать диа-
лог со сверстниками и взрослыми. 
70 процентов – это дети, которые 
системно не занимаются в круж-
ках и секциях, никогда не достига-
ли в чем-либо успеха, которые не 
примкнули к общественным объ-
единениям, а если такой ребенок 
еще учится в классе, где не очень 
сильный педагог, который не стре-
мится расширить возможности 
учащихся, то вся его жизнь огра-
ничивается в лучшем случае обще-
школьными мероприятиями. Вот 
для таких 70 процентов детей и да-
ется возможность вступить в «Дви-
жение первых» и реализовать себя.

– Илья Владимирович, вы в 
силу возраста тоже не были 
пионером. А если бы случилось 
вновь вернуть школьные годы, 
вам бы хотелось быть участ-
ником «Движения первых»?

– Вспоминая свои школьные годы, 
я понимаю, что у нас в 1990-е вооб-
ще ничего не было: старое потеря-
но, а новое еще не создано. Были 
группы по интересам, на этом и 
строилось общение, и все развитие 
заключалось в том, какие книги ты 
читаешь, как учишься, с кем обща-
ешься и повезет ли тебе встретить 
кого-то, кто сыграет роль в твоем 
становлении. Честно сказать, сегод-
ня завидую ребятам – возможности, 
которые они имеют, не сравнить с 
тем, что было у нас. И я радуюсь за 
это поколение, потому что условия 
создаются достойные. И да, я бы од-
нозначно вступил в ряды РДДМ!

В школах столицы Поморья с февраля 
открываются первичные отделения об-
щероссийского «движения первых».

Глава Архангельска Дмитрий Морев попро-
сил родителей школьников поддержать детей, 
которые хотят вступить в организацию.

– Дети должны быть заняты интересны-
ми делами, чувствовать себя частью коман-
ды и гражданами своей страны. Поэтому каж-
дой школе, которая проявит инициативу, мы 
готовы помочь с открытием первички. Люди 
старшего поколения помнят, какую роль игра-
ла пионерия в их жизни, учебе и становле-
нии личности. Конечно, новое движение де-
тей и молодежи учитывает запросы поколе-
ния XXI века. Прошу родителей архангельских 
школьников поддержать детей, которые хотят 
вступить в «Движение первых», – обратился  
Дмитрий Морев к родителям.

Дети должны быть заняты интересными делами
главаÎАрхангельскаÎдмитрийÎМоревÎпопросилÎродителейÎшкольниковÎ
поддержатьÎдетей,ÎкоторыеÎхотятÎвступитьÎвÎорганизацию

иринаÎколесникоВА,ÎÎ
фото:ÎМаксимÎЗВЯгинЦеВ

Мероприятие традицион-
но началось с выноса госу-
дарственного флага россии, 
ведь, как отмечают сами 
ребята, создание школьной 
первички российского дви-
жения детей и молодежи – 
событие историческое.

Разделить радостное событие вме-
сте со школьниками пришли заме-
ститель председателя Архангель-
ского областного Собрания депу-
татов Надежда Виноградова  
и начальник департамента обра-
зования городской администра-
ции Светлана Базанова, а также 
представитель Архангельского 
регионального отделения «Дви-
жения первых» Сергей Фефилов.

Сертификат, подтверждаю-
щий открытие первичного от-
деления РДДМ «Движение пер-
вых», принял директор школы, 
заслуженный учитель РФ Олег 
Коноплев.

– В жизни всегда трудно быть 
первыми, и сегодня такая роль 
предназначена именно вам, ребя-
та, – сказал директор школы № 10. 

– В этот день вы объединяетесь в 
движение, чтобы вместе участво-
вать в будущем нашей страны. 
Гордитесь тем, что вы действи-
тельно первые – стоите у истоков 
движения и перед вами открыты 
все двери.

Надежда Виноградова отмети-
ла, что теперь ребята смогут ре-
ализовать себя еще в большем 
количестве проектов, конкурсов, 
найти друзей по всей России и 
определиться с выбором будущей 
профессии:

– Движение поддержано на 
высоком уровне – Президен-
том России Владимиром  
Владимировичем Путиным.  
А вот какой станет эта организа-
ция, зависит уже только от вас: 
насколько она будет активной, 
интересной, привлекательной  
и в первую очередь полезной для 
вас, для нашего региона и всей на-
шей страны.

Парламентарий подчеркнула, 
что быть с Россией, быть челове-

ком, быть вместе, быть в движе-
нии, быть первыми – такова мис-
сия «Движения первых».

– Я искренне рада тому, что воз-
рождается традиция объедине-
ния школьников всей России, ко-
торая открывает для каждого из 
них колоссальные перспективы. 
Она поможет воспитать патрио-
тов страны – искренних, предан-
ных Родине. Сегодня вы стали 
частью большого, увлекательно-
го проекта, поэтому желаю вам 
верных друзей, ярких впечатле-
ний и новых открытий. Дерзайте! 

– призвала школьников Надежда  
Виноградова.

Депутат также поддержала 
предложение Президента России 
Владимира Путина еще раз поду-
мать над названием организации. 

– Было бы правильным вернуть-
ся к слову «пионерия». Оно наи-
более точно отражает суть дет-
ского движения, и никакой поли-
тизации я здесь не вижу, – под-
черкнула Надежда Виноградова.  

– К тому же это дает прочную 
связь поколений. 

Поздравил ребят с открытием 
первичного отделения движения 

представитель его регионально-
го отделения Сергей Фефилов. Он 
напомнил, что «Движение пер-
вых» будет развиваться сразу по 
двенадцати направлениям. Сре-
ди них, например, наука и техно-
логии, экология и охрана приро-
ды, медиа и коммуникации. Каж-
дый сможет найти себе едино-
мышленников, вместе с которы-
ми можно будет принимать уча-
стие в конкурсах и предлагать 
свои идеи.

Свидетельства о регистрации 
первичного отделения вручи-
ли его первым активистам – уча-
щимся кадетского класса – и на-
ставнику школьной первички, 
педагогу-организатору Оксане 
Куку.

– Наши ребята очень трепетно 
относятся к природе родного края 
и всегда с удовольствием уча-
ствуют в различных экологиче-
ских акциях. Мы решили ознаме-
новать наше вступление в «Дви-
жение первых» большой акцией 
по сбору макулатуры. Это будет 
нашим первым полезным делом 
в рядах РДДМ, – заявила Оксана 
Куку.

Посоветуйтесь с ребятами
Президент рФ Владимир Путин предложил еще раз поду-
мать над названием нового российского движения детей 
и молодежи «движение первых». По его словам, старое 
название «пионерия» отражает суть и не имеет никакой 
политической окраски.

Летом 2022 года Владимир Путин подписал закон о создании Россий-
ского движения детей и молодежи. Первый съезд РДДМ прошел с 18 
по 20 декабря 2022 года в Москве. В нем приняли участие представите-
ли всех регионов России, в том числе новых. На съезде было объявле-
но название нового движения – Российское движение детей и молоде-
жи «Движение первых».

– Вот вы сказали про «Время первых», так? А первые – это кто такие?.. 
Это пионеры, да? – отметил Владимир Путин на совещании с членами 
российского кабмина, обращаясь к вице-премьеру Татьяне Голиковой.

Она ответила, что «по-старому» так.
– По-старому, по-новому, как было, так и есть, и от этого никуда не 

деться. И этот термин, это название, оно, в отличие от комсомола, ли-
шено какой-то идеологической окраски. Подумайте над этим, пожа-
луйста, – попросил президент.

Татьяна Голикова в ответ сообщила, что дети сами выбрали назва-
ние организации.

– Я знаю об этом. Но вот когда мы сейчас это используем – ну про-
сто подумайте. И с ребятами надо посоветоваться, – сказал на это  
Владимир Путин.

Быть с россией, быть человеком
ВÎшколеÎ№Î10ÎАрхангельскаÎоткрылиÎпервичноеÎотделениеÎ«движенияÎпервых»
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В Биржевом зале гостиных 
дворов встретились кадеты 
городских школ №№ 9, 30, 
34, 35, 36, 54, 55, 62, 93 и 
школы Соловецких юнг, что-
бы вспомнить старинные 
русские традиции балов, ко-
торым уже более 300 лет. 

Организатором мероприятия явля-
ется центр «Контакт».

– Традиционный кадетский бал 
«Времена года» проводится в рам-
ках городского Кадетского форума, 
который также проходит на базе на-
шего центра. По итогам форума из 
числа школьников были выбраны 35 
пар. В течение всего учебного года 
они проявили себя наиболее активно 
в различных мероприятиях и сорев-
нованиях, – рассказал директор цен-
тра «Контакт» Ратибор Шашков.  

– Кадеты – участники бала – это ре-
бята, которые в основном занимают-
ся в объединениях физкультурно-
спортивной направленности центра. 
Там они изучают основы военно-па-
триотического воспитания. А воен-
нослужащие должны уметь пока-
зать себя на светском балу!

Кадеты центра дополнитель-
ного образования «Контакт» при-
были с наставником, педагогом 
дополнительного образования  
Дмитрием Мандриком. Он же 
выступил на балу в роли церемо-
ниймейстера. А в преддверии бала 
школьники посетили мастер-клас-
сы по хореографии, салонным тан-
цам и бальному этикету.

В мероприятии приняли участие 
и сказочные действующие лица: 
Осень – эту роль исполнила педа-
гог-организатор центра «Контакт» 
Анна Макарова, Зима в исполне-
нии педагога «Контакта» Татьяны 
Рязановой и Весна, в роли кото-
рой выступила учащаяся театраль-
ной студии «Затея» центра «Кон-
такт» Татьяна Маковецкая.

Каждый персонаж был одет в ко-
стюм в цветовой гамме и с атри-
бутикой определенного времени 
года. Музыкальным фоном звучал 
цикл концертов Антонио Вивальди 
«Времена года». Также в мероприя-
тии в качестве музыкантов высту-
пили учащиеся Детской школы ис-
кусств № 2 имени А. П. Загвозди-
ной. Начался кадетский бал с цере-
мониального танца – полонеза. 

О том, как готовилась к меро-
приятию, рассказала дебютантка 
бала – восьмиклассница 30-й шко-
лы Елизавета Новоселова:

– Сегодня исполнилась моя мечта 
принять участие в кадетском бале! 
Усердно готовились в течение двух 
недель под руководством прекрасно-
го тренера Анастасии Богдановны 
Дроздовой и наставника, классного 
руководителя Юлии Викторовны  
Чудак. Когда готовились, продумы-
вали и стиль одежды: выбрала из-
ящное бальное платье приглушен-
ных сиреневых тонов. Замечатель-
но, что в Архангельске проводит-
ся такое грандиозное мероприятие!  

Падеграс, полонез и вальс
ВÎАрхангельскеÎпрошелÎежегодныйÎкадетскийÎбалÎ«ВременаÎгода»

И для нас, учащихся 30-й школы, 
большая честь присутствовать се-
годня на нем. А мой любимый баль-
ный танец – краковяк. Веселый и за-
дорный, как и мой характер.

35 кадетских пар танцевали и та-
нец знакомств, и медленный вальс, 
и краковяк, и падеграс, и полонез. 
Красота, изящество, грация и благо-
родство переплелись в чудесном це-
ремониальном танце, когда жизнь 
пробуждается – весна ликует!

– Деревья – словно дамы в пла-
тьях пышных. Они легки, торже-
ственны, горды, и тонким арома-
том шелк их дышит. Вершится бал, 
когда цветут сады! Танцы – весе-
лые, нежные, страстные! У каждо-
го свой характер. Их внутренний 
мир необъятен. У танцев есть свой 
язык, свой нрав, свое настроение. 
Но мы понимаем их – до последне-
го движения! – обратилась к при-
сутствующим Весна.

Среди участников были и опыт-
ные танцоры. Четвертый раз под-
ряд в бале «Времена года» прини-
мает участие восьмиклассник 35-й 
школы Ян Иванушкин:

– Волнуешься, когда участвуешь в 
таком ярком и великолепном меро-
приятии. Мы много тренировались 
и отлично выступили во всех пред-
ставленных танцах. Самый люби-
мый – вальс: медленный и изящный. 
От нашей школы здесь пять кадет-
ских пар. Кадетский бал – это связь 
с нашей историей, с нашей культу-
рой. Это то, что с нами будет всегда!

Городской бал объединил не-
сколько десятков школьников от 10 
лет и старше. С ребятами останут-
ся эти незабываемые эмоции. Они 

– участники VIII кадетского бала 
«Времена года». Уже история города.

Вот и Осень, Зима и Весна по-
прощались с юными кадетами, а 
значит, ежегодный бал подошел к 
концу. Снова будем ждать обновле-
ния времен года и традиционный 
кадетский бал с воздушными дви-
жениями и изящными нарядами. 
Но главное, что сегодня у десятков 
школьников Архангельска сбы-
лась мечта – они стали участника-
ми кадетского бала!

Светлана БАЗАНОВА, 
директор департамента 
образования городской 
администрации:

– Кадетское обучение несет в 
себе основную задачу – сформи-
ровать гражданина, патриота 
своей страны и большого про-
фессионала выбранного дела. 
Сегодня кадетское движение – 
это важное культурно-образова-
тельное движение нашего горо-
да, области. В 21 образователь-
ной организации Архангельска 
учатся 2800 кадетов. В кадетском 
бале приняли участие самые 
лучшие, достойные пары! Осан-
ки и трепетный вид участни-
ков вдохновляют нас, взрослых! 
Мы поистине гордимся нашими 
юными горожанами! Желаем им 
большой собственной истории, 
которая будет достойно вписана 
в историю нашего края!
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курсанты сводного от-
ряда «Феникс» воен-
но-патриотического 
центра «Вымпел» по-
бывали на производ-
ственных объектах 
муниципального пред-
приятия. 

14 курсантов сводного от-
ряда «Феникс» (это учащи-
еся городских школ №№ 37, 
43, 33, 28, 26, 62, 54) и семь 
учеников 36-й школы были 
приглашены на экскурсию 
на стратегические объек-
ты муниципального пред-
приятия «Горсвет». Экскур-
сию для школьников про-
вел директор «Горсвета»  
Александр Гурьев.

– В Архангельской город-
ской Думе реализуют ини-
циативный проект «Встре-
ча поколений», где подни-
мается вопрос наставниче-
ства – как на  производстве, 
так и в учебе. На одну из та-
ких встреч были приглаше-
ны активисты старшего по-
коления и представители 
молодежного движения Ло-
моносовского округа – наш 
сводный отряд. На этой 
встрече был и Александр  
Гурьев, на предприятии ко-
торого тема наставничества 
активно развита, в том чис-
ле проводятся и экскурсии 
для школьников. Он нас и 
пригласил на одну из таких 
экскурсий, – рассказала ру-
ководитель сводного отря-
да «Феникс» ВПЦ «Вымпел» 
Любовь Назарова.

Сначала ребята посети-
ли аварийно-диспетчер-
скую службу управления 
уличным освещением. Там 
участников экскурсии встре-
тил директор предприятия  
Александр Гурьев. И чтобы 
пробудить в курсантах ис-
кру любопытства и задора, 
он попросил школьников 
задавать ему самые каверз-
ные вопросы: «У кого будет 
самый интересный вопрос – 
тот получит приз!»

Дети впечатлились таким 
подходом. И вопросы, ка-
сающиеся работы уличных 
светофоров, руководителю 
предприятия посыпались 
один за другим.

– Здесь мы смотрим, как 
включаются и работают 
наши светофорные объек-
ты. Далее мы поедем на про-
изводственно-техническую 
базу предприятия, увидим, 
как работают источники све-
та и наружное освещение. По-
добные экскурсии на объек-
тах «Горсвета» я провожу для 
школьников лично раз в ме-
сяц. Основная цель – помощь 
в профориентации. Совре-
менному поколению в свя-
зи с большим количеством 
предложений на рынке тру-
да выбрать профессию слож-
но. И мы рассказываем про 
электроэнергетику, про наше 
предприятие и про то, на-
сколько интересна и высоко-
технологична наша отрасль, 

– отметил Александр Гурьев.
Также директор предпри-

ятия привел ребятам ста-
тистику по городскому на-
ружному освещению и ра-

боте уличных светофоров. 
Оказывается, в Архангель-
ске протяженность сетей 
уличного освещения состав-
ляет 600 километров; коли-
чество светильников – 22 
тысячи; светофорных объ-
ектов – 115; дорожных зна-
ков – 10 тысяч; присоеди-
ненная мощность электро- 
установки уличного освеще-
ния – 2,5 мегаватта.

Затем школьники оказа-
лись в мастерской, где изго-
тавливают дорожные зна-
ки. Сотрудник предприя-
тия – «главный в городе по 
дорожным знакам» – Илья 
Носенко провел для курсан-
тов мастер-класс. Несколько 
юных добровольцев лично 
поучаствовали в нелегком 
ремесле. Узнали курсанты и 
о том, как ремонтируют све-
тодиодные модули для све-
тофоров, – школьники были 
под большим впечатлением.

–  Мне запомнилась  экскур-
сия в аварийно-диспетчер-
ский центр «Горсвета»: ни-
когда не задумывался, как 
работают светофоры! Сотруд-
ники предприятия рассказа-
ли обо всем очень подробно и 
интересно. Теперь буду чаще 
обращать внимание как на 

работу светофоров, так и на 
дорожные знаки. Я пока не 
знаю, кем стану в будущем, 
но в настоящее время про-
хожу курсы по программи-
рованию и, когда обучусь и 
стану специалистом, мог бы 
приехать сюда и запрограм-
мировать контроллеры и све-
тофоры. Очень понравилось, 
что сотрудники предприятия 
подробно рассказали, как 
устраняются неполадки в ра-
боте светофоров, как трени-
руются ими управлять и что 
делать, если светофорный 
объект не работает, – расска-
зал шестиклассник 28-й шко-
лы Артем Давыдченко.

На экскурсии присут-
ствовал и депутат Архан-
гельской городской Думы  
Сергей Чанчиков, который 
отметил важность ранней 
профориентации учащихся 
школ и необходимость экс-
курсий на муниципальные 
предприятия.

– Сегодня ребята узнали, 
что МУП «Горсвет» занима-
ется несколькими направ-
лениями: наружным осве-
щением и его содержани-
ем, установкой светофорных 
объектов, дорожных знаков. 
Я тоже впервые на объекте 

предприятия, много интерес-
ного и для себя почерпнул. 
Посмотрели, как осущест-
вляется администрирование 
всех светофорных объектов, 
монтируются дорожные зна-
ки. Считаю, что имеет смысл 
сделать здесь общеобразова-
тельную практику для уча-
щихся всех городских школ, 

– резюмировал депутат.
На встрече с курсанта-

ми руководитель «Горсве-
та» Александр Гурьев ска-
зал, что аварийно-диспет-
черский центр предприятия 

– это «мозг», а «мышцы» – это 
производственная база, куда 
далее и отправились участ-
ники экскурсии.

Здесь старший мастер 
ремонтно-линейной служ-
бы МУП «Горсвет» Олег  
Батраков продемонстриро-
вал курсантам разные источ-
ники света в светотехниче-
ском оборудовании: от ста-
рых ламп накаливания до 
современных светодиодных 
светильников. По этому слу-
чаю на базе организован сво-
еобразный музей, в котором 
свыше двадцати экспона-
тов – ламп накаливания. Му-
зей самой настоящей эволю-
ции городской светотехники: 
удивиться и изумиться есть 
чему!

– Мне понравились фор-
мы фонарей, которые нам 
показывал сотрудник пред-
приятия. Бывают очень ма-
ленькие и очень большие, а 
есть и такие, которые даже 
не разбиваются. А еще уди-
вило, что на рабочем месте в 
кабинете можно управлять 
уличными фонарями: вклю-
чать и выключать их, – поде-
лилась впечатлениями четве-
роклассница 62-й школы Яна 
Нестеренко.

Однозначно школьным 
экскурсиям в «Горсвете» дан 
зеленый свет. И судя по тому, 
как дети реагируют на уча-
стие в таких мероприятиях 
и насколько им важно знать, 
как на предприятии устрое-
ны рабочие процессы и как 
город живет с точки зрения 
электроэнергетики, направ-
ление взаимодействия в виде 
наставничества и погруже-
ния в профессию выбрано 
верно. Все-таки юные севе-
ряне о своем городе должны 
знать больше, в том числе и с 
точки зрения будущей произ-
водственной практики.

«Горсвет»:  
есть чему удивиться
АрхангельскиеÎкурсантыÎпосетилиÎмуниципальноеÎпредприятие

управлениеÎфинансами

Долговая западня: 
ловушка кредитных 
карт
Вокруг кредитных карт ходит множество 
различных мифов, разночтений и мнений.

Одни люди твердо уверены, что кредитные карты – это 
зло, с которым никогда не нужно сталкиваться. Дру-
гие же считают это финансовым инструментом, кото-
рый в определенных ситуациях может приносить по-
лезные бонусы.

В одной из публикаций мы рассматривали, как при 
помощи кредитных карт можно получать различные 
бонусы – будь то приветственные и вполне реальные 
деньги на счет или виртуальные баллы, которые мож-
но потратить на покупку билетов на самолет. Но сего- 
дня мы разберемся, почему некоторые люди боятся 
кредиток, как огня.

лоВуШкА зАхлоПыВАЕТСя 
МЕдлЕнно

Одна из главных опасностей кредитных карт (да и 
кредитов в целом) заключается в комфортных услови-
ях использования заемных средств. Все эти «100 дней 
без процентов», бесплатное обслуживание и прочие 
преимущества кажутся очень удобными. И в опреде-
ленной степени это обманывает разум, заставляя са-
мого себя поверить в то, что все под контролем. Это и 
есть главная западня.

Просто представьте: в определенный момент вы 
остро нуждаетесь в финансах, понимаете, что до бли-
жайшей зарплаты осталось около недели и деньги бу-
дут, но немного позже, а вот необходимая трата есть 
прямо сейчас. Брать в долг у друзей или родственников 
может быть не совсем удобно или не позволяют вну-
тренние принципы. И в этом случае кредитка кажет-
ся весьма привлекательной – можно взять карту прямо 
сейчас, а вернуть долг аж в течение трех месяцев.

Легко? Более чем.
Но вот отсутствие финансовой дисциплины не толь-

ко не позволит вернуть деньги вовремя, но и приведет 
к росту долга. Ведь это так просто – покупай сейчас, а 
плати потом, дней через 100.

ЧиТАйТЕ уСлоВия МЕлкиМ 
ШриФТоМ

Самое «веселое» начинается ровно после окончания 
беспроцентного периода. Как правило, многие счита-
ют, что проценты за использование средств начнут 
«капать» только после этого периода. Но увы, запла-
тить придется за все 100 дней. Причем проценты за пре-
вышение этого срока могут оказаться весьма высоки-
ми – от 20% до 60% годовых. Сумма долга автоматиче-
ски пересчитается по этой ставке за все дни с момента 
совершения траты.

И если изначально можно было вносить только 
сумму основного долга, то в дальнейшем придется 
платить существенные проценты за использование 
средств. И минимальный ежемесячный платеж за счи-
таные дни вырастет с 300 до 10 тысяч рублей. А дальше 
все как по спирали – новая кредитка, чтобы погасить 
текущие долги, очередное неукладывание в срок, и к 
имеющимся долгам прибавляются еще большие про-
центы от другой карты. Таким образом, сумма долга 
будет лишь увеличиваться, а полностью погасить кре-
дитку удастся далеко не сразу.

Выход ЕСТь
Чтобы не оказаться в такой ситуации, необходимо 

изначально отдавать себе отчет в том, нужно ли брать 
кредитную карту. Если это не жизненно необходимая 
трата, то стоит ее отложить до лучших времен. А если 
обстоятельства вынуждают, то необходимо строго про-
писать для самого себя график платежей и неукосни-
тельно ему следовать, избегая соблазна лишних трат.

Но если вы все же оказалась в ситуации, когда плате-
жи по кредитке сильно бьют по бюджету, то стоит при-
бегнуть к рефинансированию. Внимательно поищите 
в банках предложения по кредиту наличными с более 
низкой ставкой и за счет этих средств гасите кредит-
ную карту с высоким процентом. А дальше уже необ-
ходимо спокойно закрыть кредит. Но лучше всего не 
прибегать к заемным средствам для совершения тех 
или иных покупок.

Александр 
ГАВзоВ
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АлександрÎниколАеВ

и первоочередная задача – 
это ликвидация ветхих ава-
рийных «деревяшек».  
В минувшем году Александр 
цыбульский продолжил из-
бавлять область от аварий-
ных домов. Более трех ты-
сяч жителей Поморья в 
2022-м переехали в новые 
квартиры.

В 2022 году в Архангельской обла-
сти введено в строй почти 66 тысяч 
квадратных метров жилья, что по-
зволило переселить из аварийного 
жилфонда в новые квартиры 3403 
человека – на тысячу больше, чем 
годом ранее.

Говоря о развитии жилищного 
строительства, губернатор отме-
тил, что за последние два года в ре-
гионе введено рекордное количе-
ство жилья для переселения людей 
из аварийного жилищного фонда.

– Вы видите динамику: со строи-
тельства одного многоквартирного 
дома в 2019 году мы продвинулись 
до 17 домов в 2022-м. За два ближай-
ших года планируем построить 
еще 74 дома. Два из них уже введе-
ны в эксплуатацию в январе теку-
щего года. Темпы строительства 
у нас высокие. Целевые показате-
ли 2022 года по расселению выпол-
нены на 116 процентов, – отметил 
Александр Цыбульский.

В прошлом году строительной 
отрасли также приходилось адап-
тироваться к новым экономиче-
ским условиям, поскольку цены на 
стройматериалы существенно вы-
росли. Тем не менее региональное 
правительство взяло на себя повы-
шенные обязательства справиться 
с задачей расселения домов, при-
знанных аварийными до 1 января 
2017 года, на год раньше первона-
чальных планов – в сентябре 2024-го.

Для решения этой задачи с Фон-
дом содействия реформированию 
ЖКХ заключено соглашение о до-
срочной реализации программы 
и обеспечении ее финансировани-
ем в размере почти 28 млрд рублей. 
Это позволит в рамках действую-
щей программы расселить в общей 
сложности порядка 470 тысяч ква-
дратных метров аварийного жилья.

– Мы взяли хороший темп в сфере 
жилищного строительства и нача-
ли подготовку к реализации следу-
ющего этапа – это расселение поч-
ти 800 тысяч квадратных метров 
жилья, которое признано аварий-
ным после 1 января 2017 года. Сей-
час занимаемся тем, чтобы в этом 
и следующем годах провести тех-
нико-ценовой аудит и конкурсные 
процедуры по отбору подрядчиков, 
параллельно с этим работаем над 
подтверждением финансирования 
из федерального бюджета, – сооб-
щил Александр Цыбульский.

дороги
В 2022 году в Архангель-

ской области построено и от-
ремонтировано рекордное 
количество дорог. Объем 
приведенных в норматив-
ное состояние автомобиль-
ных трасс с 2019 года в По-
морье увеличился в 2,5 раза. 
Это один из главных приори-
тетов работы регионального 
правительства.

Итог работы в 2022 году – строи-
тельство и ремонт 405 километров 
дорог и пяти мостов, которые были 
капитально отремонтированы в 
рамках «мостовой части» нацпро-
екта. По темпам и качеству реали-
зации национального проекта «Без-
опасные качественные дороги» По-
морье вошло в пятерку регионов-

Мы взяли хороший темп
Все,ÎчтоÎмыÎделаем,Î–ÎделаемÎдляÎчеловека,ÎдляÎулучшенияÎкачестваÎжизниÎнаÎсвоихÎтерриториях

лидеров и впервые получило отрас-
левую награду «Золотой каток».

Как отметил Александр  
Цыбульский, самым масштабным 
и сложным в реализации объектом, 
на котором ремонтные работы про-
должатся и в ближайшие несколь-
ко лет, является дорога Архан-
гельск – Онега.

– Запустить этот амбициозный 
проект удалось благодаря под-
держке президента. В прошлом 
году отремонтирован и переведен 
в асфальтобетон первый участок 
этой трассы протяженностью по-
рядка 16,5 километра. Он уже вве-
ден в эксплуатацию, – подчеркнул 
Александр Цыбульский. – Дополни-
тельно заасфальтирован промежу-
ток дороги между Северодвинском 
и Рикасихой протяженностью око-
ло 8 километров. В текущем году в 
нормативное состояние мы приве-
дем еще 41 километр трассы, а в це-
лом до конца 2023-го в асфальт бу-
дет одето больше 60 километров до-
роги Архангельск – Онега.

Важным итогом года для реги-
она в сфере дорожного строитель-
ства Александр Цыбульский также 

назвал проведенный ремонт двух 
участков протяженностью 50 кило-
метров региональной дороги Ар-
хангельск – Белогорский – Пинега – 
Кимжа – Мезень. В этом году пред-
стоит привести в нормативное состо-
яние еще 70 километров этой дороги.

В Северодвинске новая доро-
га соединила улицы Окружную и 
Юбилейную.

– В этом году завершается стро-
ительство еще одного масштабно-
го объекта – нового моста через Ни-
кольское устье Северной Двины 
в Северодвинске. Дальше проект  
предусматривает реконструкцию 
Ягринского шоссе. Общая стоимость 
работ составляет 3,5 миллиарда руб- 
лей. Весь комплекс работ, включая 
Ягринское шоссе, подрядчик должен 
завершить в сентябре 2023 года, – рас-
сказал Александр Цыбульский.

В планах на 2023 год также отре-
монтировать в рамках нацпроекта 
еще восемь мостов.

Говоря о перспективных ин-
вестициях в дорожную отрасль,  
Александр Цыбульский отметил, 
что в соответствии с меморанду-
мом, который правительство ре-

гиона подписало с Федеральным 
дорожным агентством, финансо-
вое обеспечение будущих дорож-
ных проектов на ближайшие пять 
лет предусматривает привлечение 
средств федерального, областного 
и местных бюджетов в объеме бо-
лее 70 млрд рублей.

оБщЕСТВЕнныЕ 
ТЕрриТории

Одним из важнейших на-
правлений, влияющих на 
повышение качества жизни 
людей, губернатор назвал 
проект «Формирование ком-
фортной городской среды».

В 2022 году в Поморье благо- 
устроено 139 территорий в 46 муни-
ципальных образованиях региона.

– Это 113 общественных и 26 дво-
ровых территорий. Финансирова-
ние мероприятий составило 395 
миллионов рублей, в том числе из 
федерального бюджета – 310 мил-
лионов рублей, из областного –  
35 миллионов рублей, – сказал гу-
бернатор.

Кроме того, в прошлом году за 
счет дополнительных средств об-
ластного бюджета в Архангель-
ске было благоустроено семь обще-
ственных территорий и приобрете-
но 126 единиц уборочной и комму-
нальной техники. Финансирование 
этих мероприятий составило 141,7 
млн рублей.

Среди наиболее крупных благо- 
устроенных объектов глава региона 
назвал общественные территории 
в Архангельске и Северодвинске, в 
том числе проект «Зеленая зона» 
на улице Мира в городе корабелов, 
который по итогам прошлого года 
включен в федеральный реестр луч-
ших практик по благоустройству 
территорий.

Также масштабные работы по 
благоустройству проведены в 
Вельске (проект «Новый старый 
Форштадт») и Мезени (проект «Воз-
рождение»).

В 2022 году начата реализация 
проектов – победителей Всероссий-
ского конкурса проектов создания 
комфортной городской среды в ма-
лых городах и исторических поселе-
ниях: в Каргополе – «Каргопольско-
му театру – быть!» и в Онеге – «Бла-
гоустройство набережной». На их 
реализацию направлено почти 190 
млн рублей.

Инициатива «Над рекой» по бла-
гоустройству Новодвинского город-
ского парка прошлым летом стала 
одним из победителей Всероссийско-
го конкурса малых городов и истори-
ческих поселений, инициированно-
го Президентом РФ. На этот проект 
предусмотрено 105 млн рублей.

– А по итогам седьмого этапа кон-
курса лучших проектов по созданию 
комфортной городской среды в ма-
лых городах была одобрена заявка 
региона с проектом развития рекреа- 
ционной зоны озера Плесцы в Мир-
ном. Проект тоже дорогостоящий, 
масштабный, на его реализацию на-
правим 108 миллионов рублей, – от-
метил Александр Цыбульский.

Проекты в Новодвинске и Мир-
ном будут реализованы в течение 
этого и следующего годов, как и 
проекты в 13 городах, участвовав-
ших в голосовании по отбору объ-
ектов программы «Формирование 
комфортной городской среды».

На 2023 год на благоустройство 
общественных территорий преду- 
смотрено финансирование в раз-
мере 311 млн рублей, в том чис-
ле из федерального бюджета – 305 
млн рублей, из областного – 6 млн  
рублей. В проекте участвуют 42 му-
ниципальных образования области.

Глава региона отметил также, 
что уже в этом году Архангель-
ску из средств областного бюдже-
та выделено дополнительно 202,3 
млн рублей на благоустройство  
10 общественных территорий и 
приобретение 16 единиц уборочной 
и коммунальной техники.

Кроме того, из федерального 
бюджета в прошлом году регион 
получил 507 млн рублей «Единой 
субсидии» на первый этап рекон-
струкции площади Профсоюзов. 
Проектно-сметная документация 
разработана, находится в государ-
ственной экспертизе на проверке.

ТоЧки роСТА  
В оБрАзоВАнии

В Поморье активно строят 
социальные объекты. В 2022 
году возведено шесть школ и 
четыре детских сада. В реги-
оне обеспечена 100-процен-
тая доступность дошкольно-
го образования для детей до 
трех лет.

В рамках развития региональ-
ной системы образования в Помо-
рье продолжается внедрение но-
вых методов обучения и современ-
ных образовательных технологий, 
создание условий для раннего раз-
вития детей и возведение новых ин-
фраструктурных объектов.
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– В 2022 году введены в эксплуа-
тацию четыре детских сада: в по-
селке Малошуйка, Урдоме, Лай-
ском Доке, Черевково. Кроме того, 
введен в эксплуатацию детский 
сад на 360 мест в поселке Белушья 
Губа архипелага Новая Земля. На 
сегодняшний день в Архангель-
ской области обеспечена 100-про-
центная доступность дошкольного 
образования для детей в возрасте 
до трех лет, – отметил Александр  
Цыбульский. 

Постоянно совершенствуется и 
школьная система образования, 
где создаются условия для того, 
чтобы подростки уже в школе мог-
ли определиться с будущей про-
фессией. В 2022 году свои двери от-
крыли три новые школы на 1970 
мест. Это школы на 860 мест в ар-
хангельском округе Варавино-Фак-
тория и в Котласе и школа на 250 
мест в селе Ровдино Шенкурского 
округа.

Построено еще три школы на 
2152 места, которые в настоящее 
время оснащаются необходимым 
оборудованием: это школа на 1600 в 
округе Майская Горка в Архангель-
ске, школа на 352 места в Шалаку-
ше Няндомского округа и в посел-
ке Приводино Котласского округа 

– на 200 учащихся.
В рамках программы «Модерни-

зация школьных систем образова-
ния», инициированной Президен-
том РФ Владимиром Путиным, 
с прошлого года в Поморье нача-
лось масштабное обновление школ.  
В 2022-м организован капитальный 
ремонт 24 школ на общую сумму 
более 1,4 млрд рублей. Модерни-
зация 17 школьных объектов уже 
завершена, продолжается ремонт 
еще семи зданий, рассчитанный на 
двухлетний период.

– Благодаря активному участию 
в конкурсном отборе Минпросве-
щения России нам удалось при-
влечь федеральные средства – поч-
ти 1,3 миллиарда рублей – для ка-
питального ремонта еще 13 школ 
уже в этом году. Надо сказать, что 
модернизация школ – это не толь-
ко обновление стен зданий, это  
создание самых современных усло-
вий для того, чтобы наши дети мог-
ли смело конкурировать со своими 
сверстниками и при дальнейшем 
поступлении в профессиональные 
учебные заведения, – подчеркнул 
Александр Цыбульский.

В прошлом году в Поморье со- 
здано 30 центров «Точка роста», де-
ятельность которых охватывает 

почти девять тысяч школьников. 
Всего на базе сельских школ и ма-
лых городов функционируют уже 
125 таких центров.

Продолжается и внедрение в 
общеобразовательных организа-
циях цифровой образовательной 
среды – в 2022 году более 1,5 ты-
сячи единиц компьютерной тех-
ники на сумму 95 млн рублей по-
ставлено в 60 школ Архангель-
ской области.

В числе стратегических направ-
лений развития профессионально-
го образования особое место зани-
мает укрепление и модернизация 
материально-технической базы 
и инфраструктуры образователь-
ных учреждений. В прошлом году  
создано 12 современных мастер-
ских в пяти профессиональных об-
разовательных организациях по 
направлениям «Социальная сфе-
ра», «Обслуживание транспорта и 
логистика», «Искусство, дизайн и 
сфера услуг».

В августе 2022 года состоялся вто-
рой отраслевой чемпионат профес-
сионального мастерства в лесопро-
мышленной отрасли по стандар-
там Агентства развития навыков и 
профессий, который проводился по 
трем компетенциям: управление 
гидроманипулятором, управление 
харвестером и управление форвар-
дером.

– И уже в августе текущего года у 
нас в Архангельской области впер-
вые состоится Всероссийский от-
раслевой чемпионат профессио-
нального мастерства в сфере лесо-
промышленного комплекса «Проф- 
ТехЛес». Количество компетенций 
по сравнению с чемпионатом 2022 
года увеличится до десяти, – сооб-
щил Александр Цыбульский.

МЕдицинА: 
инВЕСТиции В кАдры

За год на работу в государ-
ственные медучреждения 
Поморья пришли более 400 
медиков.

Глава региона подчеркнул, что 
за последние два года приняты бес-
прецедентные меры для привлече-
ния медицинских специалистов на 
работу в государственные меди-
цинские организации Архангель-
ской области.

В частности, десятикратно уве-
личен размер подъемных выплат: 
до 500 тысяч рублей – для моло-
дых врачей, до 300 тысяч – для мед-
сестер. В регионе выплачиваются 
ежемесячные стипендии ордина-
торам-целевикам в размере 10 ты-
сяч рублей, а также компенсирует-
ся аренда жилья: в городах – до 20 
тысяч рублей в месяц, в сельских 
населенных пунктах – до 10 тысяч.  
На сегодня эту выплату получают 
347 человек.

Почти 1100 сельских медиков по-
лучают ежемесячную региональ-
ную доплату, которая установлена 
с 2021 года: для врачей и фельдше-
ров эта выплата составляет 10 ты-
сяч рублей, для акушерок и медсе-
стер – 5 тысяч рублей.

С 2022 года лауреатам народного 
конкурса «Профессия – жизнь» по-
мимо премии в размере 100 тысяч 
рублей ежемесячно выплачивает-
ся еще 10 тысяч рублей к основной 
заработной плате. Продолжается и 
приобретение служебного жилья 
для медиков – в прошлом году при-
обретено 16 квартир.

Глава региона отметил, что все 
меры социального характера при-
званы решить проблему нехватки 
кадров и уже доказывают свою эф-
фективность: в 2022 году к работе в 
государственных медицинских уч-
реждениях Архангельской области 
приступил 441 новый специалист: 
224 врача и 217 представителей 
среднего медперсонала.

По программе «Земский доктор/
Земский фельдшер» в медицин-
ские организации привлечено 84 
специалиста, из них 60 врачей.

– При этом изначально мы рассчи-
тывали привлечь по этой програм-
ме 42 специалиста, но нам удалось 
дополнительно договориться с Мин- 
здравом РФ о выделении федераль-
ного финансирования и получить 
свыше 60 млн рублей, благодаря 
чему мы пригласили на работу еще 
42 человека и удвоили таким обра-
зом число новых медиков на селе, – 
подчеркнул Александр Цыбульский.

По итогам прошлого года меры 
соцподдержки медработников, ре-
ализуемые в Архангельской обла-
сти, признаны Минздравом РФ луч-
шей в стране практикой и рекомен-
дованы к распространению в дру-
гих регионах.

Губернатор отдельно остано-
вился на теме создания условий 
для оказания медицинских услуг 
в населенных пунктах, в том чис-
ле строительстве и ремонте медуч-
реждений.

Так, в 2022 году завершено стро-
ительство и оснащение оборудова-
нием Виноградовской централь-
ной районной больницы, капиталь-
но отремонтировано здание под хи-
рургическое отделение Краснобор-
ской ЦРБ. В рамках федерального 
проекта «Развитие детского здра-
воохранения» завершено строи-
тельство лечебно-диагностическо-
го корпуса Архангельской област-
ной детской клинической больни-
цы имени П. Г. Выжлецова.

Проведен капремонт в Архангель-
ской городской клинической поли-
клинике № 1 и частично – в Архан-
гельской городской клинической 
больнице № 4. К завершению бли-
зится ремонт в Холмогорской, Ново-
двинской и Приморской больницах.

Кроме этого, в прошлом году по 
всем программам в учреждения 
здравоохранения региона постав-
лено свыше 250 единиц медицин-
ского оборудования, в том числе 
высокотехнологичного.

Также в мае этого года в Архан-
гельске откроется референс-центр, 
в котором в круглосуточном ре-

жиме будет проводиться описа-
ние изображений, полученных при 
компьютерной томографии, рент-
геновских исследованиях, маммо-
графии и флюорографии.

Среди ключевых моментов глава 
региона также назвал 100-процент-
ное обеспечение несовершеннолет-
них пациентов, страдающих сахар-
ным диабетом первого типа, необ-
ходимым оборудованием: в пере-
чень территориальной программы 
государственных гарантий вклю-
чены медицинские изделия для си-
стемы непрерывного мониториро-
вания уровня глюкозы.

Впервые в области открыты цен-
тры амбулаторной онкологической 
помощи: в Архангельске – в 2021 году, 
в Северодвинске и Котласе – в 2022-м. 
Для централизации лабораторных 
исследований в регионе созданы че-
тыре централизованные клинико-
диагностические лаборатории, что 
позволило сократить расходы меди-
цинских организаций на исследова-
ния, а также повысить их качество и 
сократить срок исследований.

В этом году в Архангельске на-
чали работу первая молекулярно-
генетическая лаборатория на базе 
Бюро судебно-медицинской экс-
пертизы и эндоскопический центр.

Александр Цыбульский обозна-
чил и ряд значимых региональных 
проектов, которым дан старт в про-
шлом году.

 – Прежде всего это проект «ФАП-
тека». Он позволяет повысить до-
ступность фармацевтических това-
ров для жителей малонаселенных 
и труднодоступных поселений всех 
районов области за счет открытия 
аптечных пунктов на базе ФАПов с 
сохранением доступных цен и ассор-
тимента лекарственных препара-
тов, – сказал губернатор. – Мы на ме-
сте обучили фельдшеров, и теперь 
отпуском лекарств (как розничных, 
так и рецептурных) занимаются они.  
В прошлом году открыто 115 ФАП-
тек, и эту работу мы продолжаем.

Еще один проект – «Здоровое По-
морье»: у людей появилась возмож-
ность пройти обследования по раз-
ным направлениям в выходные дни. 
В рамках проекта обследовано уже 
16,5 тысячи пациентов. Аналогич-
ным образом в южной части региона 
работает проект «Поезд здоровья».

Глава региона подчеркнул так-
же важность обеспечения доступ-
ности медицины для жителей уда-
ленных территорий. Для решения 
этой задачи организованы регуляр-
ные выезды передвижных меди-
цинских комплексов.

– Сейчас используются 26 таких 
комплексов, в том числе две пе-
редвижные флюорографические 
установки и передвижной маммо-
граф. За 2022 год таким образом ос-
мотрено 36 тысяч человек, – сказал 
Александр Цыбульский.

Продолжается в регионе и обнов-
ление парка медицинского транс-
порта: в 2022 году поступили 30 лег-
ковых автомобилей и 33 автомоби-
ля скорой медицинской помощи.  
В 2023-м ожидается поставка 17 лег-
ковых автомобилей и четырех авто-
мобилей скорой медицинской по-
мощи. Таким образом, к концу те-
кущего года в области останется 
менее 10% автомобилей скорой ме-
дицинской помощи, срок эксплуа-
тации которых превышает пять лет.
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отчет губернатора

АлександрÎгАВЗоВ

отчет губернатора перед об-
ластными депутатами – тра-
диция и уставная обязан-
ность. но для большой 
команды людей, принима-
ющих решения и реализую-
щих проекты и инициативы, 
направленные на улучшение 
жизни северян, это повод 
подвести итоги, поговорить 
о новых задачах и расставить 
важные акценты.

В ПяТЕркЕ луЧШих
Комментируя отчет гла-

вы региона Александра  
Цыбульского, председа-
тель Архангельского област-
ного Собрания депутатов  
Екатерина Прокопьева под-
черкнула, что главный ре-
зультат, на который нацеле-
ны все преобразования, – инте-
ресы и благополучие людей.

– Несмотря на сложный для всей 
страны и региона год, команде гу-
бернатора удалось сохранить со-
циальную стабильность, обеспе-
чить сбалансированность бюдже-
та, устойчивость экономики Ар-
хангельской области, – заявила  
Екатерина Прокопьева. – Усилена 
инвестиционная активность, в том 
числе за счет поддержки планов 
развития Арктики. По сравнению с 
2021 годом доходы бюджета вырос-
ли на 22,5 миллиарда рублей, или на 
17 процентов, пропорционально уве-
личены и расходы на выполнение 
важнейших программ. Правитель-
ству удалось добиться серьезной фе-
деральной поддержки и направить 
дополнительные средства на реше-
ние значимых для северян вопросов.

Председатель облсобрания отме-
тила, что область сконцентрировала 
внимание на помощи участникам 
специальной военной операции и их 
семьям, незащищенным категорям 
северян, на программах, улучшаю-
щих качество жизни людей.

– Заметные результаты были до-
стигнуты по многим направлени-
ям – будь то строительство жилья, 
ремонт дорог, школ, учреждений 
здравоохранения и культуры, со- 
здание уютных и комфортных про-
странств. Архангельская область 
вошла в пятерку лучших по реа-
лизации нацпроектов, стала лиде-
ром по количеству воплощенных 
в жизнь проектов в Арктической 
зоне и созданных рабочих мест. От-
чет губернатора наполнен не толь-
ко цифрами, но и реальными дела-
ми. Впереди – создание первой в 
области территории опережающе-
го развития, студенческого кампу-
са «Арктическая звезда», сделан 
задел для развития Северного мор-
ского пути, Архангельского транс-
портного узла и многих других 
мощных проектов. Но, безусловно, 
главный результат, на который на-
целены все преобразования, – инте-
ресы и благополучие людей, – ска-
зала Екатерина Прокопьева.

АрхАнгЕльСк: 
нАВЕрСТыВАТь 
уПущЕнноЕ

По мнению главы Архан-
гельска Дмитрия Морева, 
Александр Цыбульский зада-
ет высокий темп работы всей 
команды.

– Большое внимание губерна-
тор уделил вопросам развития 
областного центра. В последние 
годы Архангельск как столица По-
морья при всемерной поддержке  
Александра Витальевича  
Цыбульского активно наверсты-
вает упущенные ранее возмож-
ности, – заявил Дмитрий Морев, 
комментируя отчет губернатора.

Градоначальник подчеркнул, что 
новому уровню развития областного 

Мы вместе, в одной команде
главныйÎрезультат,ÎнаÎкоторыйÎнацеленыÎвсеÎпреобразованияÎÎ
вÎАрхангельскойÎобласти,Î–ÎинтересыÎиÎблагополучиеÎлюдей

центра способствует работа прави-
тельства региона и администрации 
города по привлечению частных ин-
вестиций. В сухих цифрах это около 
100 резидентов в городе, 40 миллиар-
дов рублей инвестиций и 2300 рабо-
чих мест. 

– Особенно важно, что при под-
держке губернатора федеральные 
и областные инвестиции в инфра-
структуру и благоустройство го-
рода в последние годы выросли в 
три раза. Это прежде всего строи-
тельство и капремонт учреждений 
в системе образования, культуры, 
спорта и здравоохранения.

Архангельск развивается и как 
мощный транспортный узел: на но-
вый уровень выходит работа пред-
приятий в сфере строительства су-
дов, судоремонта. Модернизиру-
ется Архангельский морской порт, 
строятся причалы, дороги, ремон-
тируются мосты, предстоит мас-
штабный ремонт аэропорта и же-
лезнодорожного вокзала, активно 
возводится жилье для переселения 
горожан из ветхого и аварийного 
жилфонда. И, конечно, продолжа-
ется небывалое прежде строитель-
ство школ и детсадов.

Начата реализация проектов, 
которые изменят облик и пред-
назначение города, – реконструк-
ция площади Профсоюзов и стро-
ительство студенческого кампуса 
«Арктическая звезда». Все это про-
рывные проекты, которые меняют 
качество жизни людей и позволя-
ют всем нам заглянуть за горизонт. 

Александр Витальевич ставит 
конкретные серьезные задачи, за-
дает высокий темп работы всей ко-
манды, а достигнутые результаты 
создают уверенность в том, что не-
выполнимых планов и проектов нет.

Вместе с Губернаторским центром 
«Мы вместе» вся область, активные 
и неравнодушные люди включились 
в дела и проекты по поддержке вои-
нов, вставших на защиту Отечества 
в зоне СВО, и их семей. И что особен-
но важно, на новый уровень вышло 
военно-патриотическое воспитание 
молодежи. Мы все сейчас живем од-
ним ощущением фронта, который 
прошел по сердцам людей, мы рабо-
таем одной командой, понимая, что 
нам дан шанс на развитие, – отметил 
градоначальник. 

ВниМАниЕ МЕрАМ 
ПоддЕржки

– Александр Цыбульский 
ставит во главу угла социаль-
ную поддержку граждан.  

В правительстве региона тща-
тельно работают над расширени-
ем категорий получателей льгот, 
очень внимательно относятся к ме-
рам поддержки семей, особый ак-
цент при этом делается на нужда-
ющихся семьях, много внимания 
уделяют детскому отдыху, выделя-
ются субсидии на догазификацию, 

– заявила заместитель председате-
ля Комитета Госдумы РФ по вопро-
сам семьи, женщин и детей Елена  
Вторыгина.

Парламентарий подчеркнула, 
что правительство региона и губер-
натор тесно сотрудничают с депу-
татами Госдумы.

– Мы чувствуем себя в одной боль-
шой команде и видим, что все ра-
ботают на конкретный результат. 
Благодаря настойчивости губер-
натора Александра Витальевича  

Цыбульского Поморье получает 
максимум внимания федеральных 
властей. Достаточно лишь назвать 
поездку в регион Президента Рос-
сии Владимира Владимировича  
Путина и перечень его поручений, 
который появился по итогам визита.

Прорывным стал визит в реги-
он вице-премьера Юрия Трутнева,  
в результате которого принято ре-
шение о создании в Архангельской 
области ТОР, реализации проекта 
«Арктический квартал», строитель-
стве кампуса «Арктическая звез-
да». Все это масштабные проекты, 
которые реализуются под руковод-
ством губернатора Поморья.

Я вижу положительный и жи-
вой отклик людей на инициативы  
Александра Цыбульского, когда 
встречаюсь с северянами во вре-
мя своих поездок в избирательный 
округ, – сказала Елена Вторыгина.

ВЕкТор  
нА оБъЕдинЕниЕ

Председатель Архан-
гельской городской Думы  
Валентина Сырова отмети-
ла, что сегодня лозунг «Вме-
сте мы сильнее!» показывает 
вектор на объединение и кон-
солидацию.

– Губернатор ставит амбициозные 
задачи по выходу экономики обла-
сти на новый качественный уро-
вень, что позволит повысить благо-
состояние жителей региона.

Мы видим, что в Архангельске 
начали активно решаться много-
летние проблемы: расселение ава-

рийного жилья, проведение транс-
портной и мусорной реформ, улуч-
шение дорожной инфраструктуры, 
изменение внешнего облика столи-
цы Поморья.

Архангельск за последние годы 
в разы увеличил строительство но-
вых домов для расселения жителей 
из ветхого жилфонда. Строятся но-
вые крупные социальные объекты, 
появляются большие общественные 
территории, создаются новые до-
рожные объекты. Поступления ин-
вестиций в инфраструктуру и благо-
устройство города выросли в разы.

Большое внимание губернатор об-
ратил на социальную сферу регио-
на: здравоохранение, образование и 
оказание поддержки военнослужа-
щим, в том числе мобилизованным, 
участвующим в СВО, и их семьям. 

Сегодня лозунг «Вместе мы силь-
нее!» как никогда показывает век-
тор – это объединение и консолида-
ция общества вокруг нашего прези-
дента Владимира Путина, поддерж-
ка государственной политики, под-
держка преобразований, которые 
осуществляют губернатор и прави-
тельство региона, – подчеркнула  
Валентина Сырова.

ТоЧки роСТА
– В Архангельской области 

прорыв по многим направ-
лениям – в строительстве до-
рог, жилья, создании ком-
фортной среды, а то, что про-
исходит в культуре и образо-
вании, можно назвать стро-
ительно-ремонтным бумом, 

– оценила итоги работы ре-
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отчет губернатора

гионального правительства 
председатель комитета об-
ластного Собрания депута-
тов по культурной политике, 
образованию и науке Ольга 
Виткова.

Депутат отметила, что в Архан-
гельской области модернизирова-
но 45 учреждений культуры, в их 
числе сельские клубы и дома куль-
туры, библиотеки и муниципаль-
ные музеи. Масштабные преобра-
зования ждут областную библиоте-
ку имени Н. А. Добролюбова, кото-
рая получит статус региональной 
модельной библиотеки, музыкаль-
ную школу № 1 Баренцева региона, 
Новодвинский городской культур-
ный центр, ремонт которого стал 
долгожданным событием для жи-
телей города бумажников.

В области строятся и ремонти-
руются образовательные органи-
зации: в прошлом году сданы три 
школы – в селе Ровдино Шенкурско-
го округа, в Котласе и в Архангель-
ске, готовятся к открытию еще три 

– в поселке Шалакуша Няндомско-
го округа, поселке Приводино Кот-
ласского округа и огромная школа 
в Архангельске на 1600 мест. В 2022–
2023 годах капитально отремонтиру-
ют 37 школ, всего к 2026 году плани-
руется обновить около 100 зданий. 
В действующих и новых образова-
тельных организациях открывают-
ся «Точки роста», обновляется обо-
рудование, создается современная 
образовательная среда.

– Область активно участвует в 
нацпроектах и программах, зани-
мая лидирующие позиции среди 
регионов Северо-Запада. Масштаб-
ные задачи решаются благодаря 
поддержке на федеральном и об-
ластном уровнях. Я убеждена, что и 
педагоги, и дети видят, как меняет-
ся система образования, подходы к 
организации образовательного про-
цесса. То же самое происходит в уч-
реждениях культуры: меняется со-
знание и сотрудников, и посетите-
лей. Это то, к чему мы стремились, 

– сказала Ольга Виткова.

ЧТоБы кАдры 
Приходили  
В МЕдицину

Правительству региона 
удалось стабилизировать 
кадровую ситуацию в здра-
воохранении, считает де-
путат областного Собрания  
Михаил Авалиани.

В Поморье создан пакет мер, на-
правленных на привлечение меди-
цинских специалистов, в первую 
очередь для работы в сельских тер-
риториях. Эта практика признана 
лучшей в России по итогам 2022 
года. Удалось стабилизировать ка-
дровую ситуацию, и это дает на-
дежду, что уже в текущем году ре-
гион получит положительный при-
рост кадров.

Как отметил в отчете Александр 
Цыбульский, за последние два 
года приняты беспрецедентные 
меры для привлечения специали-
стов в государственные медицин-
ские организации.

– Самое главное, что к нам даже 
приезжают работать специали-
сты из других регионов, которых 
привлекают наши меры поддерж-
ки. На эти цели в бюджете преду- 
смотрено более миллиарда рублей. 
Тенденция хорошая, и я надеюсь, 
что в этом году произойдет пере-
лом и количество приходящих в 
отрасль медиков будет больше тех, 
кто уходит на пенсию, – говорит за-
меститель председателя профиль-
ного комитета областного Собра-
ния Михаил Авалиани.

Депутат отметил результаты об-
новления материально-техниче-
ской базы медорганизаций.

– За последние годы многое сде-
лано: построены новые ФАПы, со-
временный корпус областной дет-
ской больницы, сдана Виноградов-
ская ЦРБ, хорошая динамика по 
ремонтам медорганизаций и ос-

нащению их оборудованием. Это 
ускоряет процесс лечения, диагно-
стику заболеваний, пациентам не 
нужно проводить время в очере-
дях. Я вижу перемены по больни-
цам в своем округе, – говорит Ми-
хаил Авалиани. – Стабилизирова-
но льготное лекарственное обеспе-
чение, усиливается профилактиче-
ская работа. Вместе с правитель-
ством на этом этапе мы поставили 
перед собой две приоритетные зада-
чи. Первая – решение комплекса во-
просов, связанных с доступностью 
первичной медицинской помощи, 
оказанием специализированной и 
консультативной помощи в област-
ных медицинских организациях, 
что отвечает запросам наших па-
циентов. Вторая – обновление мате-
риально-технической базы первич-
ного звена, строительство ФАПов 
и амбулаторий. Есть надежда, что 
уже в этом году мы начнем полу-
чать более зримые результаты ре-
шения этих задач.

жилищныЕ рЕкорды
По словам председателя 

комитета областного Собра-
ния по жилищной политике 
и коммунальному хозяйству 
Виктора Зари, в регионе вве-
дено рекордное количество 
жилья для переселения лю-
дей из аварийного жилищно-
го фонда.

Если в 2019 году для расселения 
граждан из аварийного жилья был 
построен всего один многоквартир-
ный дом, то в прошлом году – 17 до-
мов. Введено в строй почти 66 ты-
сяч квадратных метров жилья, что 
позволило переселить из аварий-
ного жилфонда в новые квартиры 
3403 человека. Это на тысячу боль-
ше, чем годом ранее.

В ближайшие два года планиру-
ется построить еще 74 дома. Два из 
них уже введены в эксплуатацию в 
январе текущего года. Целевые по-
казатели 2022-го по расселению вы-
полнены на 116 процентов.

– Темпы строительства домов для 
переселения очень высоки, при-
том жилье строится качественное 
и комфортное. В этом большая за-
слуга губернатора и правительства 
региона, которые держат все по-
добные стройки под жестким кон-
тролем. Очень важны и новые про-
екты, в которых участвует наша 
область. В частности – «Арктиче-
ский квартал». Проект предпола-
гает, что под жилую застройку бу-
дет создаваться режим территории 
опережающего развития со всеми 
его преференциями и льготами для 
застройщика. Этот механизм по-
зволит построить большее количе-
ство жилья, в том числе для пере-
селения граждан из аварийных до-
мов, – заключил Виктор Заря.

ЕСТь ЧЕМ гордиТьСя
Руководитель фракции 

«Единая Россия» в областном 
Собрании Иван Новиков от-
метил, что Архангельская 
область становится первой 
в стране по различным на-
правлениям.

– Отчет очень хороший, содержа-
тельный и, самое главное, честный. 
В нем отражены основные марке-
ры качества жизни: уровень безра-
ботицы стал самым низким за по-
следние годы и составил 1,3 про-
цента, замедлился миграционный 
отток населения – это уже о мно-
гом говорит. Мы видим, как успеш-
но работают национальные проек-
ты: что было и что стало.

У меня как у жителя Архангель-
ской области вызывает гордость, 
что регион становится пилотным 
по ряду федеральных проектов, 
получает премию в сфере дорож-
ного строительства «Золотой ка-
ток», инициирует меры поддерж-
ки лесопромышленного комплек-
са, здравоохранения. Все чаще зву-
чат истории, что Архангельская 
область становится первой по раз-
личным направлениям. И в этом – 
большая заслуга команды губерна-
тора, – подчеркнул Иван Новиков.

ноВыЕ рЕАлии
В ежегодном отчете о ре-

зультатах деятельности 
правительства Архангель-
ской области в 2022 году  
Александр Цыбульский обо-
значил, что новые экономи-
ческие реалии особенно сказа-
лись на лесопромышленном 
комплексе, который тради-
ционно был ориентирован на 
экспорт в западные страны. 

Переориентация в связи с санк-
циями экспортных потоков на вос-
точные направления привела к на-
грузкам на предприятия отрасли и 
вызвала существенный рост расхо-
дов на транспортировку продукции.

Глава региона подчеркнул, что 
вместе с Правительством РФ про-
ведена большая работа по выра-
ботке мер поддержки предприятий 
лесопромышленного комплекса, 
многие инициативы при этом уже 
успешно реализованы.

В частности, начали действовать 
такие меры господдержки ЛПК, 
как льготное кредитование, транс-
портные субсидии и другие.

– В течение всего прошлого года 
велась совместная работа над ме-
рами поддержки, которые были не-
обходимы для сохранения лесной 
отрасли, – отметил председатель 
комитета областного Собрания по 
лесопромышленному комплексу, 
природопользованию и экологии  
Александр Дятлов. – Мы были ус-
лышаны, и как результат – визит в 
нашу область президента страны 
Владимира Путина и проведение 
совещания по вопросам развития 
лесопромышленного комплекса 
России. По его итогам мы получи-
ли перечень поручений главы го-
сударства, среди которых учтены 
многие предложения нашего реги-
она, выработанные с участием гу-
бернатора Архангельской области  
Александра Цыбульского, прави-
тельства Поморья, депутатского 
корпуса и лесопромышленников.

В документе впервые отражены 
меры поддержки предприятий, ра-

ботающих на Северо-Западе Рос-
сии. Всего в документ вошло 38 
пунктов. Ключевые из них касают-
ся кредитования мероприятий по 
модернизации котельных при пе-
реводе на биотопливо, выделения 
средств на строительство деревян-
ных малоэтажных жилых зданий 
для переселения людей из аварий-
ных домов. Речь идет и о развитии 
производства котельного оборудо-
вания, работающего на биотопливе, 
поддержке организаций, постра-
давших при отказе поставщиков 
из недружественных государств 
от исполнения договоров поставки 
приобретенного оборудования.

Депутат Архангельского област-
ного Собрания Татьяна Седунова  
обратила внимание на большую ра-
боту, которая осуществлена коман-
дой главы региона в 2022 году.

– Проделана огромная работа по 
улучшению качества жизни севе-
рян. Жилье, дороги, здравоохране-
ние, социальные учреждения, шко-
лы и детские сады, учреждения 
культуры, спорт, бизнес, Аркти-
ка. Мы видим, что практически во 
всех отраслях идет подьем и раз-
витие. Где-то он совсем небольшой, 
но результаты его уже видны.

В последние десятилетия на-
шей областью руководили раз-
ные губернаторы, и надо признать, 
что с приходом молодого, образо-
ванного, открытого Александра  
Цыбульского на пост лидера субъ-
екта у области впервые появилась 
надежда, что будущее и возможно-
сти достойного развития есть.

Большая командная работа дает 
свои результаты. Спасибо коллегам 
из исполнительной власти, – поде-
лилась своими впечатлениями по-
сле выступления губернатора на 
сессии областного Собрания депу-
татов Татьяна Седунова.

САМозАняТых 
СТАноВиТСя БольШЕ

Депутат облсобрания  
Александр Фролов, коммен-
тируя отчет губернатора  
Александра Цыбульского о де-
ятельности правительства об-
ласти в 2022 году, отметил со-
хранение положительной ди-
намики в экономике региона.

– Несмотря на довольно сложную 
внешнюю ситуацию, связанную с 
пандемией и санкциями недруже-
ственных государств, Поморью уда-
лось сохранить экономическую 
устойчивость. По ряду отраслей мы 
видим серьезный рост. Так, в про-
шлом году было введено в эксплуа-
тацию 430 тысяч квадратных метров 
нового жилья. Это хороший показа-
тель, сопоставимый с 1980-ми годами.

Повышению предприниматель-
ской активности и стимулирова-
нию роста инвестиций наряду с вы-
строенной системой государствен-
ной поддержки способствовало вне-
дрение механизма преференций 
для бизнеса в Арктической зоне.  
У нас резидентами АЗРФ стали бо-
лее 150 компаний, они реализуют 
свыше 160 инвестпроектов на поч-
ти 130 миллиардов рублей и созда-
ют почти 6,5 тысячи рабочих мест. 
Это все даст поступление в бюджет 
80 миллиардов рублей налогов.

Сейчас наряду с программой 
«Арктический гектар» у нас зара-
ботает проект «Арктический квар-
тал», что также является действен-
ным механизмом поддержки стро-
ительной отрасли. Эффективно на 
уровне региона работает и специ-
альный налоговый режим «Налог 
на профессиональный доход».

Статус самозанятых подтверди-
ли более 22 тысячи человек. Число 
занятых в сфере малого и среднего 
предпринимательства выросло до 
142 тысяч человек. Это серьезные 
показатели, которые внушают опти-
мизм. Положительные тенденции в 
экономике необходимо закрепить и 
обеспечить тем самым поступатель-
ное развитие региона в целом, – за-
явил председатель комитета Архан-
гельского областного Собрания де-
путатов по экономике, предприни-
мательству и инвестиционной поли-
тике Александр Фролов.
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расположение дома № 50, 
что по улице урицкого, не 
совсем удобное. он вытянул-
ся вдоль проезжей части. на 
нее же выходят и подъезды 
дома. А значит, никакой дво-
ровой территории здесь нет. 

нЕгдЕ игрАТь
Впрочем, за домом – огром-

ное пространство с большой 
спортивной площадкой, кото-
рая, казалось бы, должна ре-
шить проблему досуга, но увы. 

То ли собственником, то ли арен-
датором земли под площадкой яв-
ляется Архангельский политех-
нический техникум. Да и это, соб-
ственно, не проблема, ведь мест-
ным жителям всегда позволяли ею 
пользоваться. Однако состояние 
площадки, мягко говоря, удруча-
ющее – оборудование, установлен-
ное еще в советские годы, мораль-
но и физически устарело.

– Здесь играли еще наши дети, а 
им уже по 40 лет! Раньше техни-
кум тут каток заливал, мы ката-
лись с детьми на коньках. Сейчас 
же здесь полная разруха… Я встре-
чалась с директором техникума, 
чтобы поговорить о судьбе площад-
ки. У учреждения денег на ее бла-
гоустройство нет, – рассказывает 
председатель совета дома Елена 
Захарова.

Женщина говорит, что в боль-
шом девятиэтажном доме живет 
больше сорока малышей. И играть 
им совершенно негде. Нет места, 
где могли бы прогуливаться мамы 
с колясками или отдохнуть, сидя 
на скамейке, пожилые люди. 

Обсудить проблемы комфорта и 
благоустройства дворовой террито-
рии жильцы дома пригласили де-
путата Архангельского областно-
го Собрания Александра Фролова. 
Пришли поговорить с депутатом и 
соседи из дома № 52 на улице Уриц-
кого и дома № 4, корпус 1 на проспек-
те Обводный канал. Пригласили на 
встречу и руководителя управля-
ющей компании «Терра», которая 
обслуживает дом № 50, Евгения  
Ермолина. 

Депутату также рассказали, что 
два года назад во дворе отремонти-
ровали проезд, чему жильцы, конеч-
но, очень рады. Только вот не радует 
теперь огромный поток машин, во-
дители которых объезжают по двору 
светофор на перекрестке проспекта 
Обводный канал и улицы Урицкого. 

нЕ дВор,  
А ПроЕзжАя ЧАСТь

Елена Захарова говорит, 
что обращалась в ГИБДД с 
просьбой ограничить проезд 
машин через двор, но, к со-
жалению, правила дорожно-
го движения закрыть проезд 
не позволяют. 

– Детям не только играть негде. 
Их просто опасно теперь во двор 
выпускать, – сетует молодая мама 
Ирина Мосеева. 

У них с супругом двое малышей, 
старшему шесть лет, а младшей 
Настеньке всего два с половиной, и 
на прогулку с ними они вынужде-
ны ходить в благоустроенный двор 
на Смольном Буяне, например.

У горожан востребованы 
комфорт и благоустройство
депутатÎобластногоÎсобранияÎАлександрÎфроловÎвстретилсяÎсÎжителямиÎÎ
домаÎ№Î50ÎнаÎулицеÎурицкогоÎвÎломоносовскомÎокругеÎАрхангельска

– Раньше была хорошая детская 
площадка в районе домов № 21 и  
№ 23 на улице Урицкого. Но ее де-
монтировали – оборудование уста-
рело. И мы совсем без места для про-
гулок остались, – говорит Ирина. 

К радости всех молодых мам, 
принявших участие во встрече с де-
путатом облсобрания, Александр 
Фролов сообщил, что на месте де-
монтированной площадки в этом 
году появится новая. Средства на 
ее установку в размере 3 милли-
онов рублей выделены при под-
держке членов команды Фролова 

– депутатов Архангельской город-
ской Думы Сергея Чанчикова и  
Сергея Пономарева. 

Жильцы дома также рассказали 
депутату, что на углу проспекта 
Обводный канал, там, где он пере-
секается с улицей Смольный Буян, 
есть просторная территория. Она 
не благоустроена – заросла ивня-
ком, но, по мнению жителей, могла 
бы стать прекрасным местом отды-
ха для детей и взрослых, живущих 
в близлежащих домах. 

Все пожелания горожан  
Александр Фролов сразу же взял в 
работу. Что касается площадки у 
дома, депутат запланировал встре-
чу с руководством техникума, что-
бы обсудить дальнейшую судьбу 
территории и ее развитие. Возмож-
но, у техникума есть на нее соб-
ственные планы.

– Если у учреждения нет средств 
на достойное содержание этой тер-
ритории, то следует рассмотреть во-
прос передачи земли городу. Изы-
скать финансирование на ее благо-
устройство – это уже задача власти, 

– отметил Александр Фролов. 
Также команде депутата пред-

стоит выяснить, кто является соб-
ственником земельного участка, 
где жители предлагают обустроить 
общественное пространство для от-
дыха. Если эта земля муниципаль-
ная, то, по мнению Александра 
Фролова, наиболее продуктивным 
решением будет заявить проект ее 
благоустройства на участие в фе-
деральной программе «Формирова-
ние комфортной городской среды». 

МАрШруТАМ ВСЕ ЕщЕ 
нужнА донАСТройкА

Помимо темы благо- 
устройства жильцы дома на 

встрече с депутатом облсо-
брания подняли и ряд других 
животрепещущих вопросов. 
Один из них касался работы 
общественного транспорта. 

Так, Елена Захарова обратила 
внимание Александра Фролова на 
то, что интервал между автобуса-
ми на маршруте № 1 слишком боль-
шой, по мнению пассажиров. Да и 
количества автобусов на маршру-
те явно недостаточно – ходят они 
переполненными. Кроме того, жи-
тели домов на улице Урицкого рас-
сказали, что работу маршрут за-
канчивает чуть ли не раньше всех 
остальных и вечером добраться в 
этот район очень проблематично. 

– Недавно я после работы ездила с 
ребенком в стоматологическую по-
ликлинику, и домой нам пришлось 
возвращаться на такси, потому что 
после восьми часов вечера на авто-
бусе в наш район уехать невозмож-
но, – подтвердила Ирина Мосеева. 

Александр Фролов пообещал, 
что озвученные проблемы обсу-
дит с перевозчиком – ООО «Рико». 
Депутат отметил, что положитель-
ный эффект от проведенной в Ар-
хангельске реформы системы пас-
сажирского транспорта, безуслов-
но, заметен. А ряд недостатков, 
которые пассажиры выявляют в 
ходе ее реализации, устраняется 
в конструктивном диалоге с пере-
возчиком, в том числе в плане до-
настройки маршрутов, подчеркнул 
Александр Михайлович. 

Пожаловались жильцы дома и на 
неудобное соседство с рестораном 
«Летний сад», который уже много 
лет досаждает им громкой музы-
кой. Особенно эта проблема акту-
альна в выходные дни. Жильцы и 
в Роспотребнадзор обращались, и 
в полицию, даже судились с ресто-
раном. Депутат и этот вопрос взял в 
работу, запланировав обсудить си-
туацию и поиск решения проблемы 
с профильными инстанциями. 

Не менее актуальный вопрос – 
ремонт, а вернее – уже строитель-
ство нового тротуара вдоль про-
езжей части по улице Смольный 
Буян. Старый деревянный там при-
шел в негодность и был разобран 
в целях безопасности пешеходов. 
Новый обещали проложить в про-
шлом году, но финансирования на 
эти работы не хватило. Жители 
попросили Александра Фролова и 
этот вопрос взять на контроль. 

Отметим, что во встрече депу-
тата с жителями приняли уча-
стие и члены его команды – Елена  
Ануфриева и Ольга Шананина. 
Они напомнили горожанам, что 
сейчас идет голосование по выбору 
территорий для благоустройства в 
2024 году. Участвуют в нем и терри-
тории, расположенные в Ломоно-
совском округе, поэтому стоит при-
нять активное участие в голосова-
нии и жильцам дома, чтобы благо-
устроенных пространств в округе 
становилось больше. 

БлАгоуСТройСТВо 
МАСШТАБируЕТСя 

По завершении встречи 
Александр Фролов ответил 
на несколько вопросов для 
нашей газеты. 

– Во-первых, я хочу отметить, что 
у этой встречи с архангелогород-
цами очень хороший посыл. Люди 
хотят видеть благоустроенные про-
странства и активно этого добива-

29.gorodsreda.ru
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В ходе встречи обсуди-
ли вопросы реализации 
в областном центре про-
граммы «Формирование 
комфортной городской 
среды». речь шла о терри-
тории, которая примыкает 
непосредственно к детско-
му саду.

Кстати, выбрать территорию 
для благоустройства и прого-
лосовать за нее можно на сай-

те 29.gorodsreda.ru (детсад будет 
признателен, если вы выберете 
общественное пространство по 
адресу: улица Карпогорская, 12, 
корп. 4).

На встрече коллектив дошколь-
ного учреждения выразил готов-
ность принять участие в голосова-
нии и привлечь к нему свои семьи 
и семьи своих воспитанников.

Затем Александр Фролов 
представил свою команду на вы-
борах в Архангельскую гордуму 

– это Елена Ануфриева, Елена 
Сидорук и Ольга Шананина.

Также на встрече Александр 
Фролов напомнил о прайме-
риз – предварительном голосова-
нии «Единой России» за канди-
датов от партии. Любой желаю-
щий может зарегистрироваться 
на сайте pg.er.ru и проголосовать 
за предложенных Александром  
Фроловым кандидатов.

В конце встречи сотрудники 
детского сада задали интересую-
щие вопросы по развитию округа 
своему депутату. Большинство 
из них было взято им на личный 
контроль.

ются. Та масштабная работа, кото-
рая проводится в городе в рамках 
программы «Формирование ком-
фортной городской среды», успеш-
но развивается и в последние не-
сколько лет дает очень хорошие ре-
зультаты. Люди это видят и впол-
не закономерно хотят, чтобы эта 
комфортная среда приблизилась 
к их конкретному дому, – отметил 
Александр Фролов.

Тот факт, что у большинства ар-
хангельских дворов нет собствен-
ной отмежеванной территории, это 
стремление несколько трансформи-
ровал. Сегодня горожане предпочи-
тают иметь не маленькие игровые 
площадки у каждого дома, набор 
оборудования которых порой огра-
ничивается горкой и песочницей. 
Они предлагают выйти за эти рам-
ки и обустраивать так называемые 
межквартальные пространства, ко-
торые будут востребованы у жите-
лей целого микрорайона. 

– В таком случае благоустройство 
территорий будет комплексным. 

На них можно разместить сразу не-
сколько площадок – и игровые, и 
спортивные, обустроить простран-
ство для спокойного отдыха, кото-
рый предпочитают люди старшего 
поколения, – говорит депутат. 

– Александр Михайлович, отно-
сительно благоустройства террито-
рий, которые вы сегодня посмотре-
ли, есть уже какие-то идеи? 

– Как я уже рассказал жителям, 
пришедшим на встречу с моей ко-
мандой, мы тщательно изучим во-
прос, выясним принадлежность зе-
мельных участков, проведем все 
необходимые переговоры и на ос-
новании этой информации вырабо-
таем приемлемое решение. 

Полагаю, что у техникума дей-
ствительно нет средств для приве-
дения в порядок спортивной пло-
щадки. Вторую же территорию, на 
мой взгляд, возможно вовлечь в 
работу в рамках программы. Но 
пока не берусь делать выводы. 
Будем работать, – резюмировал  
Александр Фролов. 

Александр фролов идет  
на выборы со своей командой
командаÎдепутатаÎоблсобранияÎпобывалаÎÎ
вÎгостяхÎуÎдетсадаÎ№Î157Î«сиверко»

как отметил депутат  
областного Собрания  
Александр Фролов, этот 
объект имеет важнейшее 
значение для всего округа 
Майская горка.

– Сейчас в этой части Май-
ской Горки идет активное стро-
ительство – как по программе 
переселения из аварийного жи-
лья, так и социальных объек-
тов, в том числе самой большой 
в Архангельске школы. Наша 
команда совместного с адми-
нистрацией Архангельска по-
следовательно решала вопросы 
по выделению средств на стро-
ительство дороги на улице Кар-
погорской. Новая магистраль 
обеспечит транспортную до-
ступность для жителей данно-

го микрорайона, – рассказал 
Александр Михайлович.

В настоящее время улица Кар-
погорская больше похожа на на-
правление и представляет собой 
грунтовую дорогу, которая вес-
ной и осенью часто становится 
непроезжей. Предусматривается 
строительство четырехполосной 
дороги с асфальтовым покрыти-
ем и тротуарами.

Глава Архангельска Дмитрий 
Морев заявил, что финансирова-
ние будет осуществляться в рам-
ках полученного регионом из фе-
дерального бюджета по иници-
ативе губернатора Александра 
Цыбульского инфраструктур-
ного кредита. Всего на строитель-
ство новой дороги от улицы Ок-
тябрят до проспекта Московско-
го выделяется 855,3 млн рублей.

В текущем году финансиро-
вание составит 18,5 млн рублей. 
Подготовительные работы на 
участке улицы Карпогорской до 
улицы Галушина начнутся в ок-
тябре-ноябре. Основной объем 
работ будет выполнен в 2024 году. 
Завершить строительство плани-
руется в 2025-м.

Кроме того, администрация го-
рода и депутаты Архангельской 
гордумы при активной поддерж-
ке члена команды Александра  
Фролова депутата Сергея  
Чанчикова выделили из му-
ниципального бюджета 19 млн  
рублей для строительства проез-
дов к новой школе № 7. Эти рабо-
ты будут выполнены в текущем 
году и синхронизированы с еще 
одним масштабным проектом – 
строительством продолжения 
Московского проспекта.

Строительство дороги на улице карпогорской  
начнется в этом году

29.gorodsreda.ru



24
Городская Газета
АрхАнгельскÎ–ÎгородÎВоинскойÎслАВы
№44 (1238)
26 апреляÎ2023Îгода

Победители праймериз будут представлять пар-
тию на выборах в сентябре этого года. 10 сентя-
бря, в единый день голосования, в Архангельской 
области состоятся выборы депутатов областного 
Собрания и Архангельской гордумы, ряда Собра-
ний районов и муниципальных образований.

Чтобы получить поддержку «Единой России», будущие кан-
дидаты в депутаты обязаны пройти процедуру предвари-
тельного голосования. «Единая Россия» – единственная пар-
тия, которая, прежде чем поддержать того или иного канди-
дата, пропускает его через сито общественного мнения.

ЕкАТЕринА ПрокоПьЕВА:  
из уЧиТЕлЕй В СПикЕры 

На выборы пойдет председатель Архангель-
ского областного Собрания депутатов Екатерина 
Прокопьева. Поэтому спикер заявилась на уча-
стие в предварительном голосовании.

Екатерина Владимировна возглавляет облсобрание с 2018 
года. Это первая женщина, вставшая у руля законодательно-
го органа власти региона. Избрана по избирательному окру-
гу № 24, куда входят Виноградовский, Холмогорский округа 
и часть Плесецкого округа. Входит в состав Совета законода-
телей при Федеральном Собрании РФ.

Родилась Екатерина Прокопьева в селе Холмогоры. По-
лучив образование учителя математики в Архангельском  
пединституте, вернулась на родную землю. Вплоть до 2008 
года трудилась в Холмогорском районе, сначала в школе 
учителем математики, затем заместителем директора и ди-
ректором в Верхне-Матигорской школе, заместителем главы 
района.

С 2008 по 2018 год занимала ряд высоких должностей в ми-
нистерстве образования, науки и культуры, министерстве по 
развитию местного самоуправления, в правительстве Архан-
гельской области. В дополнение к педагогическому получи-
ла образование юриста, окончила Президентскую программу 
подготовки управленческих кадров.

Помимо работы в депутатском корпусе Екатерина  
Владимировна занимается общественной деятельностью. 
Она – председатель региональной общественной организа-
ции «Совет женщин Архангельской области».

С началом мобилизации в Поморье был создан штаб по-
мощи семьям и военнослужащим на базе Губернаторско-
го центра «Вместе мы сильнее». По просьбе губернатора  
Александра Цыбульского Союз женщин Архангельской об-
ласти подключился к работе штаба. Екатерина Прокопьева  
вместе с другими участниками союза регулярно оказывает 
поддержку штабу, члены союза работают на горячей линии 
штаба, помогают решать все вопросы, с которыми обращают-
ся семьи мобилизованных земляков.

Екатерина Прокопьева принимает участие в разработке 
законодательных инициатив, направленных на поддержку 
участников СВО.

Так, во время круглого стола в Совете Федерации она пред-
ложила уравнять денежное довольствие профессиональных 
военнослужащих и мобилизованных. Сенаторы эту инициа-
тиву поддержали.

Екатерина Прокопьева шла на выборы в 2018 году с одним 
желанием – изменить жизнь земляков к лучшему. За эти 
годы в ее округе благодаря национальным проектам и На-
родной программе «Единой России», личному участию депу-
тата капитально отремонтирована школа в поселке Рочегда, 
выделены средства на ремонт Березниковской школы.

По программе газификации до села Холмогоры строится 
межпоселковый газопровод. Холмогоры и Матигоры вошли 
в федеральную программу по модернизации систем комму-
нальной инфраструктуры. Речь идет о капитальном ремон-
те канализационных сетей. В поселке Березник завершили 
строительство станции очистки воды и водопроводных сетей. 
Отремонтирована дорога от Холмогор до Новодвинска. На 
очереди – ремонт здания больницы, модельная библиотека, 
создание туристско-информационного центра в Холмогорах.

– За 4,5 года моей работы в качестве депутата и председате-
ля областного Собрания было сделано много. На этот период 
пришлись тяжелые для страны и для области события: это 

и пандемия коронавируса, и западные санкции, финансовый 
кризис, спецоперация, но наш регион, наш парламент с до-
стоинством перенесли все испытания, фракция «Единая Рос-
сия» оперативно реагировала и вносила изменения в законо-
дательство, наши депутаты выезжали в районы и держали 
руку на пульсе. Все наши законопроекты связаны с поддерж-
кой людей, будь то помощь бизнесу, многодетным семьям, 
бойцам СВО и их родным. Наша социальная политика – это 
не просто раздача денег, а создание условий, чтобы у людей 
появлялись возможности открывать новые рабочие места, 
достойно жить. Когда видишь конкретных людей, которым 
ты смог помочь, их благодарность – это самый главный ре-
зультат работы.

Приоритеты моей дальнейшей деятельности я не придумы-
ваю сама. Это то, о чем говорят и просят сами жители, кото-
рые меня избирали. Будь то ремонты школ, строительство до-
рог, газопроводов, ремонты учреждений здравоохранения и 
шаги, позволяющие привести специалистов, которые будут 
работать в этих учреждениях. Хочется, чтобы люди, живущие 
в Архангельской области, гордились ею и чтобы причин для 
гордости было много, – рассказала Екатерина Прокопьева.

иринА ФролоВА: однА из ТиТАноВ 
Документы для участия в предварительном 

голосовании «Единой России» подала Ирина  
Фролова – действующий депутат областного Со-
брания. 

Ирина Сергеевна родилась в Архангельске. Окончила Ин-
ститут экономики, финансов и бизнеса АГТУ по квалифика-
ции «Бухгалтерский учет и аудит».

С февраля 2000 года работает в Группе компаний «Титан». 
С 2015-го возглавляет ООО «Титан-Девеломпент» – одно из ос-
новных предприятий региона в сфере услуг по управлению 
коммерческой недвижимостью. Компания успешно работает 
на рынке с 2005 года. 

Избрана депутатом седьмого созыва по 19-му округу, куда 
входят Каргопольский, Коношский округа и часть Плесецко-
го округа. Сейчас является заместителем председателя коми-
тета Архангельского областного Собрания депутатов по лесо-
промышленному комплексу, природопользованию и экологии. 

Также Ирина Фролова – член постоянного комитета Пар-
ламентской ассоциации Северо-Запада России по природ-
ным ресурсам и природопользованию.

Будучи народным избранником, Ирина Сергеевна уделяет 
внимание развитию лесной отрасли, социальной сферы, про-
движению национальных проектов. Она и ее комитет ини-
циировали законопроект о недропользовании в Арктике. Он 
позволяет использовать местные ископаемые без прохожде-
ния федеральной государственной экологической эксперти-
зы, достаточно региональной. Ранее при возведении жилых 
и нежилых объектов застройщику нужно было пройти феде-
ральную экспертизу, что продлевало процесс строительства 
на долгие месяцы.

В условиях санкций для пострадавшей лесопромышлен-
ной отрасли на уровне Федерации была согласована регио-
нальная инициатива комитета по поддержке отрасли. Так, 
Президентом РФ были одобрены выделение инфраструктур-
ных кредитов для пострадавших предприятий, инициативы 
по продвижению деревянного домостроения, переводу ко-
тельных на биотопливо. Для жителей сельской местности 
актуальным стал закон, позволяющий раз в 50 лет исполь-
зовать 200 кубометров леса для строительства и ремонта до-
мов. Это позволит отрасли выйти из кризиса, ускорить тем-
пы строительства социального жилья.

В числе приоритетных направлений – поддержка при реали-
зации проектов, строительстве, капремонте социальных объек-
тов на территории. Так, при содействии депутата в Каргополь-
ском техникуме была построена спортивная площадка, реаби-
литационный центр «Теремок» обрел новый дом в Коноше. 

Ирина Фролова занимается благотворительной, обще-
ственной деятельностью. Несколько раз в год она организу-
ет за свой счет культурную программу для детей из реабили-
тационных центров Каргополя, Плесецка и Коноши, чьи се-
мьи оказались в сложной жизненной ситуации. В прошлом 
году депутат оказала финансовую поддержку для детей из 
семей мобилизованных и многодетных семей. В день рожде-
ния партии они получили подарок в виде бесплатного ката-

ния на катке. Фестиваль уличных театров – визитная карточ-
ка Архангельска – в 2022 году состоялся также благодаря под-
держке Группы компаний «Титан». 

Ирина Сергеевна воспитывает троих сыновей. 
– У нашей области огромный потенциал для развития вну-

треннего туризма. В моем избирательном округе есть такие 
замечательные города, как Каргополь и Коноша. Здесь есть 
что посмотреть и чему удивиться. Но для этого нужна инфра-
структура – качественные дороги – федеральные, региональ-
ные и местные, а также гостиницы, общепит, сервис. Это не-
обходимо развивать, привлекая предпринимателей, социаль-
но ответственный бизнес. А им в свою очередь нужно помочь 
встать на ноги, субсидировать отдельные статьи расходов, 
предоставлять льготные кредиты, пересмотреть налогообло-
жение, иногда нужна помощь в поиске земельного участка. 
Меры поддержки у нас уже существуют, необходимо чаще 
выезжать на места, доносить эту информацию до конкрет-
ных, заинтересованных людей, – поделилась Ирина Фролова.

кАПиТАн коМАнды АндрЕй БАгрЕцоВ 
Решил участвовать в предвыборной гонке экс-

министр спорта Архангельской области Андрей 
Багрецов. По специальности он – инженер-стро-
итель, имеет дополнительное образование в сфе-
ре менеджмента в индустрии спорта, управления 
персоналом, управления проектами в спорте. 

В течение пяти лет возглавлял региональный центр раз-
вития спорта «Водник». При нем велась работа по развитию 
игровых видов спорта во всех муниципалитетах и подготов-
ке сборных команд. Ежегодно на территории Поморья про-
водилось более 400 областных, всероссийских и междуна-
родных турниров. Центр «Водник» стал оператором тести-
рования ГТО, в том числе среди инвалидов. При непосред-
ственном участии и руководстве Андрея Багрецова в рам-
ках Международного Арктического форума были проведены 
первые зимние Арктические игры.

Результатом его работы в минспорте региона стала систе-
ма подготовки спортивного резерва в государственных и му-
ниципальных организациях. 

Под руководством Андрея Багрецова впервые в 2019 году 
состоялся конкурс на предоставление субсидий муниципа-
литетам на софинансирование для приобретения спортив-
ного инвентаря и оборудования. Конкурсы реализуются и по 
сей день. Он активно занимался привлечением федеральных 
средств на строительство крупных спортивных объектов. 
Так, приобретены льдозаливочные машины для СШОР «По-
морье», завершено строительство скалодрома в Северодвин-
ске и футбольного поля в Няндомском районе, в Архангель-
ске построен ФОК.

Жизнь самого Андрея Багрецова неразрывно связана со 
спортом. В студенчестве был капитаном баскетбольной ко-
манды, в составе сборной стал победителем Студенческой 
лиги России. На протяжении шести лет являлся главным тре-
нером мужской сборной команды Архангельской области по 
баскетболу, а затем – президентом и главным тренером ба-
скетбольного клуба «Экспресс». Инициировал создание феде-
рации баскетбола Архангельска. При его непосредственном 
участии было возобновлено проведение первенства города 
по баскетболу. Стал основателем школьной баскетбольной 
лиги «КЭС-БАСКЕТ». Ежегодно в региональном чемпионате 
лиги принимают участие более 250 школьных команд из всех 
районов области.

– Всю сознательную жизнь занимался спортом, сначала как 
спортсмен, тренер, потом как общественник и министр. Я за 
здоровый образ жизни, равные возможности для лиц с ОВЗ в 
плане доступности спортивных объектов. Хочу продолжить 
оснащать регион спортивной инфраструктурой, улучшать 
условия для тренеров, молодых спортсменов, чтобы они мог-
ли найти себя на малой родине. Считаю необходимым по-
строить в Поморье универсальную крытую ледовую арену 
для хоккея с мячом, конькобежного и других видов спорта, 
где спортсмены смогли бы тренироваться круглогодично.

Очень хочется, чтобы к 100-летнему юбилею клуба «Вод- 
ник» команда снова стала чемпионом, завоевала 10-е золото, 
об этом мечтают тысячи болельщиков. Для этого необходи-
мо выделение дополнительных средств из бюджета спортив-
ным учреждениям, на реконструкцию спортивной арены, на 

В одной команде с жителями
ВÎпредварительномÎголосованииÎ«единойÎроссии»ÎпробуютÎсвоиÎсилыÎхозяйственники,ÎÎ
политики,ÎобщественныеÎдеятели,ÎдепутатыÎсÎопытом,Îэкс-министрыÎиÎволонтеры

предварительное голосование
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поддержку детских команд, которые должны стать достой-
ной сменой в будущем, на увеличение зарплат детских тре-
неров, – рассказал кандидат.

Андрей Багрецов подал документы для участия в выбо-
рах в областное Собрание депутатов по 23-му избирательно-
му округу – это Няндомский и Шенкурский округа. Андрей  
Вячеславович на протяжении пяти лет был куратором Нян-
домского района, знает специфику округа, много общался с 
жителями, за это время округ прирос спортивными объектами.

МихАил АВАлиАни: 
зА доСТуПную МЕдицину 

Среди участников предварительного голосова-
ния – заместитель председателя комитета Архан-
гельского областного Собрания депутатов по со-
циальной политике и здравоохранению Михаил  
Авалиани. За свою политическую карьеру  
Михаил Мемедович дважды избирался депута-
том в Архангельскую городскую Думу и област-
ной парламент.

– За последние пять лет нам многое удалось сделать со-
вместно с нашим комитетом, с депутатами областного Со-
брания и правительством Архангельской области во главе с 
губернатором Александром Цыбульским. Но еще больше 
предстоит сделать в дальнейшем. Основное внимание мы 
уделяем вопросам развития первичного звена здравоохране-
ния и дальше будем работать в этом направлении. Ведь глав-
ная задача – чтобы для людей во всех уголках Архангельской 
области медицина была доступной, своевременной и каче-
ственной, – рассказал Михаил Авалиани.

иВАн ВоронцоВ: дЕлА и доВЕриЕ
Подал документы для участия в предваритель-

ном голосовании «Единой России» для определе-
ния кандидатов на выборы в Архангельскую город-
скую Думу действующий депутат Иван Воронцов.

– Внутрипартийное предварительное голосование позволя-
ет отобрать людей, которые будут представлять «Единую Рос-
сию» на предстоящих выборах. Это единственная в нашей стра-
не политическая партия, которая определяет кандидатов на ос-
нове мнения людей. Причем стать кандидатом может абсолют-
но любой человек – не только член партии, но и беспартийный, 

– отметил Иван Воронцов. – Таким шагом я заявляю о том, что 
намерен снова побороться за право представлять интересы жи-
телей Северного округа в Архангельской городской Думе.

Иван Александрович Воронцов родился 23 февраля 1981 
года в Архангельске. Образование высшее. В 2007 году окон-
чил Поморский государственный университет имени М. В. 
Ломоносова, получив квалификацию «Педагог по физиче-
ской культуре» по специальности «Физическая культура».

В 2010 году окончил Поморский государственный универ-
ситет имени М. В. Ломоносова, получив квалификацию «Ме-
неджер» по специальности «Государственное и муниципаль-
ное управление».

В 2012-м окончил программу МВА ВШДА Института управ-
ления и регионологии САФУ имени М. В. Ломоносова по до-
полнительной квалификации «Мастер делового администри-
рования / Master of  Business Administration».

С ноября 2009 года – председатель правления региональной 
общественной организации «Федерация гребли на байдарках 
и каноэ Архангельской области».

В 2008 году стал финалистом конкурса «Кадровый резерв 
администрации Архангельской области».

По итогам 2011-го является членом «Кадрового резерва – 
профессиональной команды страны». С августа 2016 года – 
вице-президент регионального олимпийского совета. Пред-

седатель постоянной комиссии Архангельской городской 
Думы 27-го созыва по вопросам молодежной политики, обще-
ственным объединениям и международным связям.

Иван Воронцов обратился к жителям города:
– Много было сделано или мало, судить не мне. На этот вопрос 

более честным ответом будет мнение людей, тех, кто в 2018 году 
на выборах отдал мне свой голос. Наверное, будет не совсем кор-
ректно, если напишу, что старался оправдать чьи-то ожидания. 
Скорее в процессе работы подходил к каждому вопросу с макси-
мальной ответственностью и вовлеченностью. Старался учесть 
все детали и соединить желаемое с возможным, чтобы найти 
наиболее эффективный путь решения той или иной проблемы.

Более подробный отчет о депутатской деятельности за про-
шедший пятилетний период будет размещен на моей странице 
в соцсети «ВКонтакте» немного позже. Но могу отметить, что 
в процессе реализации остались еще две глобальные инициа-
тивы – ремонт КЦ «Северный» и строительство нового центра 
конного спорта возле стелы «Микрорайон Первых Пятилеток».

Поэтому, если вы считаете, что я справился с депутатскими 
полномочиями и достойно представлял Северный округ в го-
родской Думе, прошу поддержать мою кандидатуру на предва-
рительном голосовании. Оно пройдет в электронном формате 
на сайте pg.er.ru с 22 по 28 мая с верификацией через портал «Гос- 
услуги». А регистрация избирателей уже открыта с 17 апреля.

СЕргЕй ЧАнЧикоВ: 
рАзВиВАТь СВой округ

Заявление на участие в предварительном голо-
совании подал депутат Архангельской городской 
Думы Сергей Чанчиков. 

За пять лет работы вместе с командой общественников Ло-
моносовского округа удалось осуществить несколько десят-
ков проектов. Политик признается, что понимает, как разви-
вать свой округ и город дальше.

– Ломоносовский округ – это один из центральных районов 
Архангельска, своего рода визитная карточка города. Но, не-
смотря на это, округ сталкивается с проблемами, которые ха-
рактерны для всего города в целом. Это состояние городско-
го хозяйства, содержание дорог, уборка улиц от снега, чист-
ка тротуаров. И конечно, самое важное – состояние дворовых 
территорий. Потому что, насколько красивым бы ни был го-
род, ежедневно люди уходят на работу и возвращаются до-
мой через двор. И если он в ненадлежащем состоянии, то это 
практически сводит на нет все остальные позитивные мо-
менты. В этом направлении необходимо продолжать рабо-
тать и искать возможности финансирования из городского и 
регионального бюджетов, – сообщил Сергей Чанчиков.

СЕргЕй САМодоВ: 
АнТикризиСноЕ уПрАВлЕниЕ 

Сергей Самодов – новичок в большой политике, 
но в предварительном голосовании участвует не 
первый раз. Он подал документы для участия в вы-
борах в областное Собрание депутатов по 5-му из-
бирательному округу, куда входят части Ломоно-
совского и Октябрьского округов Архангельска.

Сергей Самодов окончил филологический факультет ПГУ 
имени М. В. Ломоносова по специальности «Иностранный 
язык». Начало профессиональной карьере было положено в 
качестве журналиста в Северодвинске. На несколько лет уез-
жал во Владивосток, где возглавлял Приморский театр опе-
ры и балета. В настоящее время возглавляет Архангельский 
театр драмы. Эту должность он занимает с 2016 года. Успеш-
ное управление театром позволило закрыть кредиторскую 
задолженность учреждения. Сейчас драмтеатр признан од-
ним из лучших региональных театров как по управленче-
ским практикам, так и по художественному уровню.

В прошлом году Сергей Самодов стал победителем Вах-
танговской премии. Это уже второе попадание руководителя 
Архдрамы в десятку лучших. Премия вручается лучшему те-
атральному менеджеру в России в возрасте до 40 лет. 

Сергей Самодов активно занимается развитием прилега-
ющей к театру территории – Петровского парка. Так, в про-
шлом году по его инициативе и при поддержке губернатора 
Архангельской области Александра Цыбульского здесь зара-
ботал каток для массовых катаний. 

В самом театре уделяют внимание историческому обра-
зованию – директор лично проводит экскурсии, знакомит с 
историей Архангельска и страны, становления театрального 
искусства в Поморье.

– Считаю, что мой опыт антикризисного управления, запу-
ска новых проектов и развития учреждений, формирования 
комфортной среды в Петровском парке будет полезен на ре-
гиональном уровне для развития всей области. В областном 
Собрании сейчас не хватает представителей сферы культу-
ры. Должен быть баланс представительства.

В первую очередь на посту депутата займусь развитием ту-
ризма, культуры, городской среды, социальными проектами. 
Например, в сфере культуры проводится много мероприятий, 
но чаще всего они охватывают только крупные города. Хочу 
устранить это неравенство и внедрить что-то наподобие тура 
выходного дня для жителей районов, чтобы у них была воз-
можность посетить экскурсии, выставки, спектакли, фести-
вали. Зачастую не всегда есть техническая возможность при-
везти тот же спектакль из Архдрамы в местный ДК, – проком-
ментировал кандидат.

АлЕкСАндр гурьЕВ  
СоБрАлСя В дЕПуТАТы

Директор МУП «Горсвет» Александр Гурьев сооб-
щил, что подал документы для участия в предвари-
тельном голосовании «Единой России» на выборах 
в Архангельскую городскую Думу по 7-му округу.

– Проблемы Ломоносовского округа мне хорошо извест-
ны благодаря работе в общественном совете округа. Для 
меня это новый этап в жизни и важный шаг: есть желание и 
силы работать на благо нашего города в команде профессио-
налов и единомышленников Виктора Зари и Александра  
Кузнецова. Уверен, что мой опыт в дорожном строитель-
стве, в электроэнергетике и жилищно-коммунальном хозяй-
стве важно и нужно использовать для развития города и го-
родской среды, – заявил Александр Гурьев.

риМ кАлиМуллин: 
ноВыЕ дВоры и ТЕрриТории 

Документы для участия в предварительном го-
лосовании подал заместитель председателя Ар-
хангельской городской Думы Рим Калимуллин. 

В этом году Рим Мукамилиевич решил поучаствовать в 
предвыборной гонке в том числе и в областное Собрание де-
путатов.

– Мы все видим, как развивается областной центр. Строят-
ся дороги, школы, детские сады, спортивные комплексы, уч-
реждения социальной сферы, развиваются целые микрорай-
оны. Но при этом присутствует ряд проблем, которые беспо-
коят жителей Архангельска. В первую очередь это состояние 
дворовых территорий и сферы ЖКХ. Поэтому мы свои силы 
направляем не только на строительство новых объектов, но 
и на поддержание достойного уровня имеющейся городской 
инфраструктуры, – подчеркнул Рим Калимуллин.

предварительное голосование
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общество

управлениеÎфинансами

Технологии будущего
сбербанкÎсоздастÎплатформуÎÎ
децентрализованныхÎфинансов
на прошлой неделе в Совете Федерации  
выступал глава Сбербанка герман греф.

В ходе своего выступления он сделал особый упор на 
развитии технологии блокчейн, подчеркнув, что уже 
к 2030 году эта технология будет обеспечивать до 10% 
мирового ВВП.

ПАру СлоВ Про БлокЧЕйн
Напомним, что блокчейн представляет собой техноло-

гию, где любое действие записывается в последователь-
но идущие блоки. Условно говоря, это как тетрадка, где 
любое действие записывается на следующей пронумеро-
ванной странице. Но главная ценность в том, что эта «те-
традка» моментально копируется на тысячах компью-
теров в различных точках земли. Никто из участников 
сети не имеет доступа к изменению этих данных.

Поэтому считается, что блокчейн не требует дове-
рия. Алгоритмы системы выстроены таким образом, 
что отпадает необходимость в любых посредниках. 
Кроме того, большинство блокчейнов публичные – лю-
бой желающий может посмотреть все совершенные 
транзакции. Единственное – невозможно узнать, что 
за человек скрывается за тем или иным буквенно-циф-
ровым обозначением.

Несмотря на то что технология существует уже не 
первый десяток лет, говорить о ней начали относи-
тельно недавно. Внимание к технологии было привле-
чено после развития криптовалют, которые целиком 
построены на том или ином блокчейне. Развитие крип-
товалют привело к поиску новых решений, которые 
делают блокчейн более применимым в повседневной 
жизни. За последние пять лет эта сфера получила мно-
жество различных ответвлений – децентрализованные 
финансы, невзаимозаменяемые токены, а также игры 
с собственной экономикой.

СБЕр и БлокЧЕйн
Сбербанк в ноябре объявил о планах технической 

интеграции своей платформы с экосистемой децен-
трализованных финансов («ДеФи») на базе блокчейна 
Ethereum («Эфириум»). Причем ее планируют сделать 
совместимой с традиционными криптовалютными ко-
шельками.

Уникален во всем этом тот факт, что система «ДеФи» 
создавалась как главная альтернатива традиционной 
банковской системе. Сообщество планировало сде-
лать такую систему, чтобы банки сами по себе стали 
ненужными. Но главный российский банк решил дей-
ствовать на опережение и попросту первым возглавил 
в России такую систему.

Как это будет выглядеть, узнаем уже в самое бли-
жайшее время. Но в общей сути децентрализованные 
финансы – это система, которая позволяет оказывать 
и получать аналог кредитования, страхования, управ-
ления активами, а также совершать другие операции с 
криптоактивами. Сделки совершаются автоматически 
при помощи умных контрактов, а пользователи сами 
контролируют свои активы.

ЧЕМ ЭТо МожЕТ БыТь ПолЕзно?
Пока платформа не заработает, сложно что-либо ска-

зать насчет ее перспектив. Вполне может оказаться, 
что разработчики не смогут предложить потенциаль-
но новый и уникальный подход, который отличается 
от десятков других дефи-проектов. К слову, в наиболее 
крупной децентрализованной финансовой системе де-
понировано порядка 8 млрд долларов. Сможет ли Сбер 
создать проект, который будет способен конкуриро-
вать в этой среде, – большой вопрос.

Но гарантированно это станет первой публичной 
и известной российской компанией, которая сможет 
предложить подобное решение. Успешный опыт мо-
жет позитивно сказаться на стоимости акций компа-
нии, а на первоначальном этапе платформа предложит 
наиболее выгодные условия для первых пользовате-
лей. Вполне возможно, что мы стоим на пороге одного 
из ключевых решений в сфере принятия криптовалют 
в российском обществе.

Александр 
ГАВзоВ

6 мая  
в 14:00 

на сцене 
культурного центра 
«Соломбала-Арт» 

объявят победителей 
VIII народного

фестиваля 

«Архангельск  
поет 

о Победе»
сÎфестивальнойÎсценыÎ
прозвучатÎвсемиÎлю-
бимыеÎвоенныеÎпесни,Î
исполнениеÎкоторыхÎ
оценитÎпрофессио-
нальноеÎжюри.ÎбилетыÎ
ужеÎвÎпродаже.

реклама

от этого шага пенсио-
нерку уберегла случай-
ная встреча с началь-
ником уМВд россии по 
городу Архангельску 
Валерием Шолоховым.

В отделение банка началь-
ник УМВД России по городу 
Архангельску полковник по-
лиции Валерий Шолохов 
отправился, чтобы побла-
годарить его руководителя  
Артема Манакова за предот-
вращение мошенничества.

Артем Анатольевич оста-
новил 44-летнюю арханге-
логородку от дальнейше-
го перечисления денег афе-
ристам. Оказалось, женщи-

на уже успела перевести на 
«резервный счет» 800 тысяч  
рублей и собиралась офор-
мить крупный кредит, но 
была остановлена бдитель-
ным сотрудником банка.

Валерий Шолохов побла-
годарил Артема Манакова 
за неравнодушие и оказа-
ние содействия органам вну-
тренних дел в борьбе кибер-
преступлениями.

Выходя из операционного 
зала, полковник полиции за-
метил в фойе пожилую жен-
щину, которая, стоя у бан-
комата, общалась с кем-то 
по видеосвязи: собеседник 
убеждал ее оформить кредит.

Представившись, Валерий 
Борисович попросил пенсио-

нерку прервать телефонный 
разговор. Та призналась, что 
на протяжении нескольких 
месяцев общается с сотруд-
никами «инвестиционной 
компании», которые пред-
ложили ей заработать на ва-
лютных операциях.

Поверив аферистам, 67-лет-
няя жительница Пинежского 
района взяла заем на сумму 
более 700 тысяч рублей и пе-
речислила деньги в качестве 
первоначального капитала. 
«Личный брокер» помог ей 
установить на телефон про-
грамму для видеосвязи и от-
слеживания сделок, которая в 
действительности оказалась 
приложением для удаленно-
го доступа к устройству.

Когда женщина захотела 
вывести часть «прибыли», ее 
попросили внести дополни-
тельные средства в качестве 
страховки. Для этого ее и 
уговаривали оформить оче-
редной кредит.

Валерий Шолохов доста-
вил пенсионерку в УМВД 
России по городу Архангель-
ску, где с ней продолжили 
работать сотрудники уголов-
ного розыска. Даже в кабине-
те следователя потерпевшая 
до последнего не могла пове-
рить в то, что ее обманули.

По факту мошенничества 
проводится проверка.

В настоящее время в реги-
оне проходит информацион-
но-профилактическая акция 
«СТОП-МОШЕННИК», на-
правленная на предупрежде-
ние дистанционных мошен-
ничеств и краж со счетов 
граждан. В рамках акции 
полицейские в ежедневном 
режиме рассказывают севе-
рянам о схемах обмана, ис-
пользуемых аферистами.

Главное правило: не верь-
те звонкам от незнакомцев! 
Не сообщайте никому коды 
доступа к программам дис-
танционного управления фи-
нансами, установленным на 
вашем телефоне. PIN- и CVV-
коды, а также коды из СМС-
сообщений являются секрет-
ными сведениями, которые 
должны быть известны толь-
ко вам. Помните, что банки 
никогда не запрашивают у 
клиентов конфиденциаль-
ные данные по телефону или 
с помощью Интернета.

Случайная встреча
АферистыÎвыманилиÎуÎсеверянкиÎ700ÎтысячÎрублейÎÎ
иÎедваÎнеÎубедилиÎееÎоформитьÎочереднойÎкредит

В преддверии сезона отпусков 
рекомендуем начать планиро-
вать заграничный отдых с посе-
щения сервисов «Банк данных 
исполнительных производств» 
на сайте ФССП россии и «ход 
снятия ограничения выезда из 
россии» на портале госуслуг.

На интернет-сайте УФССП России по Ар-
хангельской области и Ненецкому авто-
номному округу (r29.fssp.gov.ru/iss/ip)  
работает сервис «Банк данных испол-
нительных производств».

С его помощью можно узнать об име-
ющихся задолженностях, а также ска-
чать квитанцию для их оплаты.

При помощи сервиса «Ход снятия 

ограничения выезда из России» на пор-
тале госуслуг должники могут в режи-
ме реального времени узнавать о занесе-
нии их в списки невыездных из России. 
Информация об этом появится также 
на главной странице «Личного кабине-
та» на портале госуслуг.

Отметим, что сервисы ФССП России по-
зволяют гражданам не только узнать об 
имеющихся долгах и запретах, но и при-
нять меры по погашению долга, посколь-
ку возможность выезда за границу зави-
сит от исполнения судебных решений.

В настоящее время 44 тысячи жите-
лей нашего региона при желании не 
смогут выехать за границу из-за нало-
женного ограничения.

С начала года применение данной 
меры позволило взыскать с должников 
почти 60 млн рублей.

Напомним, размер задолженности по 
судебным решениям, при которой мо-
жет быть установлено ограничение вы-
езда, составляет 30 тысяч рублей, за ис-
ключением некоторых категорий испол-
нительных производств – например, о 
взыскании алиментов или о возмещении 
морального вреда, причиненного престу-
плением. В таких случаях минимальный 
порог для вынесения ограничения со-
ставляет 10 тысяч рублей.

Необходимо также учитывать, что, 
если должником требования исполни-
тельного документа не будут исполне-
ны по истечении двух месяцев со дня 
окончания срока для добровольного 
исполнения, судебный пристав вправе 
ограничить должнику выезд из страны 
при сумме задолженности, превышаю-
щей 10 тысяч рублей.

узнать об ограничении выезда за границу  
можно на портале госуслуг
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ПонЕдЕльник, 1 МАя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10, 1.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.40 «ПОЛОСАТЫЙ РЕЙС» 12+
8.15 «ВЕСНА  

НА ЗАРЕЧНОЙ УЛИЦЕ» 12+
10.15, 12.15 «ИМПЕРИЯ. НАЧАЛО».  

«ЦАРЕВИЧ АЛЕКСЕЙ» 12+
12.35 «ЦАРСКАЯ ОХОТА» 16+
14.40 «БЕДНЫЙ,  

БЕДНЫЙ ПАВЕЛ» 12+
16.40 Юбилейный концерт  

Филиппа Киркорова в Кремле 
«Золотые хиты» 12+

19.15 «ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ  
МЕНЯЕТ ПРОФЕССИЮ» 0+

21.00 Время 16+
21.35 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ» 12+
22.35 «НЕФУТБОЛ» 12+
0.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.35 «ЛЮБОВЬ  
С ИСПЫТАТЕЛЬНЫМ  
СРОКОМ» 12+

9.20 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.45 «БРИЛЛИАНТОВАЯ РУКА» 0+
13.45 Юбилей в кругу друзей 16+
18.00 «Песни от всей души».  

Специальный праздничный  
выпуск 12+

21.05 Вести Поморья 16+
21.20 «ВЫ МНЕ ПОДХОДИТЕ» 12+
1.00 «МОИ ДОРОГИЕ» 12+

 � НТВ

5.25 «ПЛЯЖ» 16+
7.00 Тайны любви 16+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.20, 10.20 «ОТСТАВНИК» 16+
10.30 «ОТСТАВНИК-2» 16+
12.30 «ОТСТАВНИК-3» 16+
14.35, 16.20 «ОТСТАВНИК.  

ОДИН ЗА ВСЕХ» 16+
17.00 «ОТСТАВНИК.  

СПАСТИ ВРАГА» 16+
19.35 «ОТСТАВНИК.  

ЗАЩИТА ДЕДОВА» 16+
22.30 «Авторадио» – 30 лет.  

Классика 12+
1.05 «РОЗЫГРЫШ» 16+
4.20 Военно-исторические 

маршруты 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.30 «УЧЕНИЦА ЧАРОДЕЯ» 12+
8.05 «НЕКРАСИВАЯ ПОДРУЖКА. 

ПОЛОВИНКА СЕРДЦА» 12+
9.50 «НЕКРАСИВАЯ ПОДРУЖКА. 

ПОХУДЕЙ ИЛИ УМРИ» 12+
11.35 «НЕУЛОВИМЫЕ  

МСТИТЕЛИ» 6+
13.00 «НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ  

НЕУЛОВИМЫХ» 6+
14.30, 0.10 События 16+
14.45 «Мир! Смех! Май!».  

Юмористический концерт 12+
15.45 «МАМА НАПРОКАТ» 12+
17.30 «НЕКРАСИВАЯ ПОДРУЖКА. 

ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ» 12+
19.10 «НЕКРАСИВАЯ ПОДРУЖКА. 

ТАЙНА КОЛЬЦА» 12+
20.50 «ЗВЕЗДЫ И ЛИСЫ» 12+
0.25 «ВЛЮБЛЕННЫЙ АГЕНТ» 12+
3.30 Юрий Стоянов.  

Поздно не бывает 12+
4.25 Красавица советского кино 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Мультфильмы 6+
8.10 «КРАСАВЕЦ-МУЖЧИНА» 16+
10.15 История русской еды 16+
10.45 «ГУСАРСКАЯ БАЛЛАДА» 16+
12.20, 0.45 Страна птиц 16+
13.00 Концерт Государственного  

академического ансамбля  
народного танца имени  
Игоря Моисеева  
в Государственном  
Кремлевском дворце 16+

14.25, 23.00 Три минуты тишины 16+
14.30 Рассказы из русской истории 16+
15.35 Искатели 16+
16.25 «Виталий Мельников:  

по волнам памяти».  
95 лет со дня рождения 
Виталия Мельникова 16+

17.05 «СТАРШИЙ СЫН» 16+
19.15 Романтика романса 16+
20.20 «НЕПОДДАЮЩИЕСЯ» 16+
21.40 Пласидо Доминго  

на сцене Арена ди Верона 16+
23.05 «БРАК ПО-ИТАЛЬЯНСКИ» 16+
1.25 «Д’АРТАНЬЯН  

И ТРИ МУШКЕТЕРА» 16+

ВТорник, 2 МАя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ» 12+
23.00 Маэстро 12+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ВСЕМ ПО 50» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ПОИСКИ УЛИК» 12+
3.40 «ПЫЛЬНАЯ РАБОТА» 16+

 � НТВ

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
0.00 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СМЕРЧ» 16+

13.30 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БИМ» 16+
22.15 «Спасибо, родная...».  

Песни Виктора Резникова 12+
0.20 «БЫВШИХ НЕ БЫВАЕТ» 16+
4.00 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.50 «ОДИН ДЕНЬ,  

ОДНА НОЧЬ» 16+
10.40, 4.40 Мода с риском для жизни 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ПСИХОЛОГИЯ  

ПРЕСТУПЛЕНИЯ. ТУФЕЛЬКА 
НЕ ДЛЯ ЗОЛУШКИ» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.15 «Я ЗНАЮ ТВОИ СЕКРЕТЫ. 

ГЛАДИАТОР» 12+
17.00 Валерий Гергиев.  

Рука судьбы 12+
18.10, 2.35 Петровка, 38 16+
18.25 «ЗАГАДКА ФИБОНАЧЧИ» 12+
20.10 «ЗАГАДКА ЭЙНШТЕЙНА» 12+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Андрей Разин.  

Изгой шоу-бизнеса 16+
23.55 90-е. Бандитское кино 16+
0.35 Бельмондо и Делон.  

Невидимый поединок 12+
1.15 Анна Самохина.  

Красотка в законе 16+
1.55 Третий рейх: последние дни 12+
2.50 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Мультфильмы  

«Кот-рыболов»,  
«Заколдованный мальчик» 6+

8.00 Легенды мирового кино 16+
8.30, 14.45, 1.05 «Д’АРТАНЬЯН  

И ТРИ МУШКЕТЕРА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 История русской еды 16+
10.40 «НЕПОДДАЮЩИЕСЯ» 16+
12.00 Исторические курорты России 16+
12.45 Большие и маленькие.  

Избранное 16+
13.45, 22.50 Три минуты тишины 16+
13.50 Подлинная история  

д'Артаньяна 16+
16.15, 0.20 Мифологические  

существа 16+
17.15 Линия жизни 16+
18.05 «ОНА ВАС ЛЮБИТ» 16+
19.45 «Маэстро».  

Юбилей Валерия Гергиева 16+
20.10 Валерий Гергиев  

и Симфонический оркестр  
Мариинского театра.  
«Абсолютный Прокофьев». 
Симфонии № 1 и № 7 16+

20.55 Наука Шерлока Холмса 16+
21.25, 22.55 «ШЕРЛОК ХОЛМС» 16+
2.40 Мультфильм  

«Пиф-паф, ой-ой-ой!» 6+

СрЕдА, 3 МАя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ» 12+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ВСЕМ ПО 50» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ПОИСКИ УЛИК» 12+
3.40 «ПЫЛЬНАЯ РАБОТА» 16+

 � НТВ

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
0.00 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СМЕРЧ» 16+

13.30 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БИМ» 16+
22.15 «Михаил Шуфутинский. 75».  

Юбилейный концерт 12+
0.20 «БЫВШИХ НЕ БЫВАЕТ» 16+
4.00 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.50 «ОДИН ДЕНЬ,  

ОДНА НОЧЬ» 16+
10.40, 4.45 Последняя передача.  

Трагедии звезд  
голубого экрана 12+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+

11.50 «ПСИХОЛОГИЯ  
ПРЕСТУПЛЕНИЯ.  
КРАСНОЕ НА БЕЛОМ» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «Я ЗНАЮ ТВОИ СЕКРЕТЫ. 

ГЛАДИАТОР» 12+
16.55 Прощание 16+
18.10, 2.35 Петровка, 38 16+
18.25 «ЗАГАДКА ПИФАГОРА» 12+
20.10 «ЗАГАДКА ЦЕЗАРЯ» 12+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Хроники московского быта 16+
23.55 90-е. Сумасшедший бизнес 16+
0.35 Приговор 16+
1.15 Знак качества 16+
1.55 Третий рейх: последние дни 12+
2.50 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 15.30 Пешком... 16+
7.05 Мультфильм  

«Остров сокровищ» 12+
7.55 Легенды мирового кино 16+
8.25, 13.50, 1.10 «Д’АРТАНЬЯН  

И ТРИ МУШКЕТЕРА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 История русской еды 16+
10.40 «ОНА ВАС ЛЮБИТ» 16+
12.00 Исторические  

курорты России 16+
12.45 Большие и маленькие.  

Избранное 16+
13.45, 22.50 Три минуты тишины 16+
15.55 «Война Элины Быстрицкой».  

Рассказывает  
Надежда Михалкова 16+

16.15, 0.25 Мифологические  
существа 16+

17.15 Линия жизни 16+
18.10 «НЕ СОШЛИСЬ  

ХАРАКТЕРАМИ» 16+
19.50 К юбилею маэстро.  

Валерий Гергиев  
и Симфонический оркестр  
Мариинского театра. 
События жизни. Концерт  
в Цхинвале. 2008 г. 16+

20.55 Наука Шерлока Холмса 16+
21.25, 22.55 «ШЕРЛОК ХОЛМС» 16+
2.20 Мультфильмы 16+

ЧЕТВЕрг, 4 МАя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ» 12+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ВСЕМ ПО 50» 12+
23.25 Вечер 

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ПОИСКИ УЛИК» 12+
3.40 «ПЫЛЬНАЯ РАБОТА» 16+

 � НТВ

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
0.00 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СМЕРЧ» 16+

13.30 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БИМ» 16+
22.15 Праздничный концерт 12+
0.20 «БЫВШИХ НЕ БЫВАЕТ» 16+
4.00 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.50 «ОТ ПЕРВОГО  

ДО ПОСЛЕДНЕГО СЛОВА» 12+
10.40, 4.45 Тайны советской  

номенклатуры 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ЖЕНЩИНА С КОТОМ  

И ДЕТЕКТИВОМ» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «Я ЗНАЮ ТВОИ СЕКРЕТЫ. 

АВТОЛЕДИ» 12+
16.55, 1.15 Прощание 16+
18.10, 2.35 Петровка, 38 16+
18.25 «ЗАГАДКА ЕВКЛИДА» 12+
20.10 «ЗАГАДКА РИМАНА» 12+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Актерские драмы.  

Дело случая 12+
23.55 Список Берии.  

Железная хватка наркома 12+
0.35 Русские тайны.  

Смерть Сталина 12+
1.55 Третий рейх: последние дни 12+
2.50 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 15.30 Пешком... 16+
7.05 Мультфильм  

«Остров сокровищ» 12+
8.15 Легенды мирового кино 16+
8.45, 13.50 «Д’АРТАНЬЯН  

И ТРИ МУШКЕТЕРА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 История русской еды 16+
10.40 «НЕ СОШЛИСЬ  

ХАРАКТЕРАМИ» 16+
12.00 Исторические  

курорты России 16+
12.45 Большие и маленькие. 

Избранное 16+
13.45, 22.50 Три минуты тишины 16+
15.00 Отцы и дети 16+
16.00 «Война Юрия Никулина».  

Рассказывает Андрей  
Миронов-Удалов 16+

16.15, 0.25 Мифологические  
существа 16+

17.15 Линия жизни 16+
18.20 «ПРОЩАЛЬНЫЕ  

ГАСТРОЛИ» 16+
19.50 К юбилею маэстро.  

Валерий Гергиев  
и Симфонический оркестр  
Мариинского театра.  
События жизни. Концерт  
в Пальмире. 2016 г. 16+

20.55 Наука Шерлока Холмса 16+
21.25, 22.55 «ШЕРЛОК ХОЛМС» 16+
1.10 «КАПИТАН ФРАКАСС» 16+
2.20 Мультфильмы 16+

ПяТницА, 5 МАя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 «Голос» весны  

в обновленном составе 12+
23.30 Вызов. Первые в космосе 12+
0.30 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 17.30, 20.00 Вести 16+
11.30 «НОВЫЙ МУЖ» 12+
15.00 «Измайловский парк».  

Большой юмористический  
концерт 16+

18.00 «Песни от всей души» 12+
21.20 «ВСЕМ ПО 50» 12+
23.25 «НЕВОЗМОЖНАЯ  

ЖЕНЩИНА» 12+
2.50 «СРОЧНО ИЩУ МУЖА» 16+

 � НТВ

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  
Сегодня 16+

8.25, 10.35 «МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СМЕРЧ» 16+

13.30 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «БИМ» 16+
23.20 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
1.10 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
1.25 Квартирный вопрос 0+
2.20 «ОТСТЕГНИТЕ РЕМНИ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20 Большое кино 12+
8.50 «ОТ ПЕРВОГО  

ДО ПОСЛЕДНЕГО СЛОВА» 12+
10.40, 4.40 Приключения  

советских донжуанов 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
11.50 «ЖЕНЩИНА С КОТОМ 

И ДЕТЕКТИВОМ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.10 «Я ЗНАЮ ТВОИ СЕКРЕТЫ. 

АВТОЛЕДИ» 12+
17.00 Актерские драмы.  

Предательский возраст 12+
18.10 Петровка, 38 16+
18.25 «ЗВОНИТЕ В ПОЛИЦИЮ!» 12+
22.00 «Приют комедиантов» 12+
23.30 «ПИРАТЫ XX ВЕКА» 12+
0.50 «ПРИЕЗЖАЯ» 12+
2.30 Валерий Гергиев.  

Рука судьбы 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 15.30 Пешком... 16+
7.05, 2.20 Мультфильмы 6+
8.00 «ПРОЩАЛЬНЫЕ  

ГАСТРОЛИ» 16+
9.10 Живописная история  

Александра Аверьянова 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Забытое ремесло 16+
10.35 «СВИНАРКА И ПАСТУХ» 16+
12.00 Исторические  

курорты России 16+
12.45 Большие и маленькие.  

Избранное 16+
13.45, 22.50 Три минуты тишины 16+
13.50, 1.10 «КАПИТАН ФРАКАСС» 16+
15.00 Отцы и дети 16+
16.00 «Война Владимира Заманского». 

Рассказывает Иван Стебунов 16+
16.15, 0.30 Мифологические  

существа 16+
17.15 Дело Деточкина 16+
17.55 «БЕРЕГИСЬ  

АВТОМОБИЛЯ» 16+
19.50 Песня не прощается... 1973 16+
20.55 Наука Шерлока Холмса 16+
21.25, 22.55 «ШЕРЛОК ХОЛМС» 16+

СуББоТА, 6 МАя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Поехали! 12+
11.10 ПроУют 0+
12.15 Видели видео? 0+
13.35 «МУЖИКИ!..» 0+
15.30 Алексей Леонов.  

Космос внутри 12+
17.00 Все звезды русского космоса 12+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
19.20 Ежегодная церемония вручения 

премии «Шансон года» 12+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.35 Эннио. Маэстро 12+
2.20 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.40 Доктор Мясников 12+
12.45 «ПЕРЕКАТИ-ПОЛЕ» 16+
18.00 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ПРИЗРАЧНОЕ СЧАСТЬЕ» 12+
0.40 «НИ ЗА ЧТО НЕ СДАМСЯ» 12+
4.05 «ДОРОГАЯ МОЯ  

ДОЧЕНЬКА» 16+

 � НТВ

8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 12+
9.25 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым» 12+
11.50 Квартирный вопрос 0+
13.00 Страна талантов.  

Новый сезон 12+
15.20 Игры разумов 0+
16.20 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Секрет на миллион 16+
22.25 Ты не поверишь! 16+
0.00 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.40 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.10 Дачный ответ 0+
3.05 «ОТСТЕГНИТЕ РЕМНИ» 16+
4.40 Военно-исторические  

маршруты 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

5.55 «СЕРДЦА ЧЕТЫРЕХ» 0+
7.30 Православная энциклопедия 6+
7.55 «НЕКРАСИВАЯ ПОДРУЖКА. 

ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ» 12+
9.45 «НЕКРАСИВАЯ ПОДРУЖКА. 

ТАЙНА КОЛЬЦА» 12+
11.30, 22.00 События 16+
11.45 «ПРИЕЗЖАЯ» 12+
13.35 Назад в СССР 16+
14.20 Наша смешная жизнь 16+
15.05 «ПИАНИСТКА» 12+
18.40 «ПИАНИСТКА-2» 12+
22.20, 1.10, 1.50 Прощание 16+
23.05 Тайная комната.  

Елена Чаушеску 16+
23.45 90-е. Ритуальный Клондайк 16+
0.30 Андрей Разин.  

Изгой шоу-бизнеса 16+
2.35 90-е. Бандитское кино 16+
3.15 Большое кино 12+
3.40 «ЧУВСТВО ПРАВДЫ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы  
«Необыкновенный матч»,  
«Старые знакомые» 6+

7.20 «БЕРЕГИСЬ  
АВТОМОБИЛЯ» 16+

8.50 Мы – грамотеи! 16+
9.35 «ЧАЙКОВСКИЙ» 16+
12.05 Знамена великих побед 16+
12.45 Большие и маленькие.  

Избранное 16+
13.45, 22.40 Три минуты тишины 16+
13.50 «КАПИТАН ФРАКАСС» 16+
14.55 Рассказы из русской истории 16+

16.25 «Здравствуйте, я ваша тетя!».  
Как сюда попала эта леди? 16+

17.05 «ЗДРАВСТВУЙТЕ,  
Я ВАША ТЕТЯ!» 16+

18.50 «Моя Маяковка.  
Первый век мы уже отыграли...».  
К 100-летию Театра  
имени В. Маяковского 16+

19.50 Истории 16+
22.45 Клуб «Шаболовка, 37» 16+
23.50 «ВЕРЬТЕ МНЕ, ЛЮДИ» 16+
1.35 Искатели 16+
2.20 Мультфильмы 16+

ВоСкрЕСЕньЕ, 7 МАя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 «Мечталлион».  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
13.35 Леонид Быков.  

«Арфы нет –  
возьмите бубен!» 16+

14.35 «ОСВОБОЖДЕНИЕ».  
«ОГНЕННАЯ ДУГА» 12+

16.20 «ОСВОБОЖДЕНИЕ».  
«ПРОРЫВ» 12+

18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Две звезды. Отцы и дети.  

Новый сезон 12+
21.00 Время 16+
22.35 Польша.  

Отравленные ненавистью 16+
23.35 Уроки музыки 16+
0.35 На футболе  

с Денисом Казанским 18+
1.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

6.05, 3.20 «ДЕВУШКА  
В ПРИЛИЧНУЮ СЕМЬЮ» 16+

8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.40 Большие перемены 16+
12.45 «ПЕРЕКАТИ-ПОЛЕ» 16+
18.00 Песни от всей души 12+
22.00, 23.25 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
22.45 За лентой 12+
1.35 «КАРУСЕЛЬ» 16+

 � НТВ

6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.50 Дачный ответ 0+
13.00 Страна талантов. Финал 12+
15.20 Игры разумов 0+
16.20 Следствие вели... 16+
17.15 Основано  

на реальных событиях 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 «Маска». Специальный выпуск  

к юбилею Валерии 12+
23.30 И только так! 16+
0.40 «БОЛЕВОЙ ПОРОГ» 16+
2.05 «ОТСТЕГНИТЕ РЕМНИ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.30 «ЗАГАДКА ФИБОНАЧЧИ» 12+
8.00 «ЗАГАДКА ЭЙНШТЕЙНА» 12+
9.45 «ЗАГАДКА ПИФАГОРА» 12+
11.30, 22.00 События 16+
11.45 Петровка, 38 16+
11.55 «ПИРАТЫ XX ВЕКА» 12+
13.35 Назад в СССР 12+
14.20 Наша смешная жизнь 16+
15.05 «СУДЬБА  

ПО КНИГЕ ПЕРЕМЕН» 12+
18.30 «СТРЯПУХА» 12+
22.20 Живая струна.  

Душа поет, а сердце плачет... 6+
0.10 «ЗВОНИТЕ В ПОЛИЦИЮ!» 12+
3.10 «ЗВЕЗДЫ И ЛИСЫ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильм  
«Приключения  
волшебного глобуса,  
или Проделки ведьмы» 6+

7.45 «АЛЕКСАНДР ПОПОВ» 16+
9.20 Диалоги о животных 16+
10.00 «ЗДРАВСТВУЙТЕ,  

Я ВАША ТЕТЯ!» 16+
11.40 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
12.10, 1.20 Страна птиц 16+
12.50 Большие и маленькие.  

Избранное 16+
13.45, 22.50 Три минуты тишины 16+
13.50 «ВЕРЬТЕ МНЕ, ЛЮДИ» 16+
15.40 Первые в мире 16+
15.55 Пешком... 16+
16.25 «Кубанские казаки».  

А любовь девичья  
не проходит, нет! 16+

17.05 «КУБАНСКИЕ КАЗАКИ» 16+
18.55 Паровозных дел мастер.  

Алексей Грук 16+
19.50 Вахтангов. Путь домой 16+
22.55 «ЧАЙКОВСКИЙ» 16+
2.05 Искатели 16+
2.50 Мультфильм  

«Гром не грянет» 16+
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С днем 
рождения!
26 АПрЕля

Екатерина  
Владимировна  
ПрокоПьЕВА, 
председатель  
Архангельского областного 
Собрания депутатов

С днем 
рождения!
29 АПрЕля

Светлана  
Владимировна  
козяр, 
директор школы № 37 С юбилеем!

1 МАя

Станислав Васильевич 
дАШкЕВиЧ, 
директор филиала ФгБу  
«Федеральная кадастровая 
палата Федеральной  
службы государственной 
регистрации, кадастра  
и картографии» по Ао и нАо 
(филиал ФгБу  
«ФкП росреестра»  
по Архангельской области и нАо)

С днем 
рождения!
30 АПрЕля

Андрей Петрович  
ПоТАШЕВ, 
исполнительный директор 
ооо «рВк-Архангельск»

С юбилеем!
30 АПрЕля

Мая Владимировна 
МиТкЕВиЧ, 
почетный гражданин  
Архангельска, директор  
государственного музейного 
объединения «художественная  
культура русского Севера»

С днем 
рождения!
26 АПрЕля

Сергей Александрович 
коТлоВ, 
глава устьянского  
муниципального округа  
Архангельской области

С днем 
рождения!
26 АПрЕля

Елена Альбертовна 
ШиТикоВА, 
начальник отдела учета  
и отчетности – главный  
бухгалтер администрации 
Архангельска

С днем 
рождения!
28 АПрЕля

Марина Евгеньевна 
МихАйлоВА, 
директор региональной  
благотворительной  
общественной организации 
«Архангельский  
региональный центр  
социальных технологий  
«гарант»

20 апреля 
отметила день рождения
Валентина Михайловна 
ВОЛКОВА

Дорогую маму, бабушку, прабабушку по-
здравляем с днем рождения! Желаем сча-
стья и удачи – и только так, а не иначе, 
быть жизнерадостной, красивой, наряд-
ной, милой и любимой,  здоровой, сильной, 
всем довольной, богатой, нежной, благо-
родной. Так и живи до сотни лет, все прочь 
гони тревоги, и пусть горит зеленый свет 
на твоей дороге!

Дети, внуки, правнучка

21 апреля
отметила  

день рождения
Зинаида  

Васильевна 
УГЛОВА,

председатель Совета 
ветеранов ТЧЭ-15,  
почетный ветеран  

Северной дирекции 
тяги

Уважаемая Зинаида Васильевна! 
Поздравляем вас с днем рождения! Же-

лаем вам крепкого здоровья, добра, тепла, 
настоящего женского счастья, уважения, 
любви со стороны родных и близких, про-
сто хорошего настроения! Огромное вам 
спасибо за работу с ветеранами и чуткое 
отношение к старшему поколению, за что 
они вам и благодарны! 

С уважением,  
Исакогорский узловой Совет  

ветеранов, Совет ветеранов ТЧЭ-15

оБщЕСТВо инВАлидоВ 
округА МАйСкАя горкА 
поздравляет с юбилеем:

 Людмилу Ивановну БЕЛИК
с днем рождения:
 Нину Матвеевну ПЕТРОВУ
 Нину Петровну ДАНИЛОВУ
 Галину Павловну ПРОХОРОВУ
 Бориса Михайловича МАРКОВА
 Галину Анатольевну СОЛЕЙ
 Людмилу Матвеевну ЩУЛЕПОВУ
 Николая Олеговича ЕРМОЛИНА
 Нину Борисовну 
    ЖАВОРОНКОВУ
 Надежду Владимировну 
    ОТКУПЩИКОВУ

Желаем здоровья, добра, благополучия. 
Пусть тепло родных и близких согревает 
вам сердце и душу!

21 апреля 
отметила  

день рождения 
Валентина  

Константиновна 
ФУРСОВА, 

председатель Совета 
ветеранов НГЧ-11,   
почетный ветеран  

Северной железной  
дороги

Уважаемая Валентина Константинов-
на, от всей души поздравляем вас с днем 
рождения!

Пусть в вашем доме всегда царят покой, 
уют и гармония. Желаем вам быть счаст-
ливой, радоваться жизни, удивляться, на-
слаждаться каждой минутой, мечтать, 
всегда иметь верных, надежных друзей и 
любящих родственников. Огромное вам 
спасибо за доброту и уважение к старше-
му поколению, которому вы служите 20 
лет!

С уважением, Исакогорский  
узловой Совет ветеранов,  

Совет ветеранов НГЧ-11

24 апреля 
принимала поздравления  
с юбилеем
Лариса Анатольевна  
ПОПОВА,
заместитель главы  
округа Майская Горка

Уважаемая Лариса Анатольевна!
Поздравляем вас с золотой датой! Же-

лаем вам жизненных драгоценностей – зо-
лотого здоровья, золотых отношений с 
родными и близкими. Пусть все, что вы 
задумали, обязательно сбудется. Пусть 
надежда, вера и любовь всегда сопровожда-
ют вас!

Совет ветеранов 
округа Майская Горка

25 апреля
отметила день рождения

Нина Ивановна ФЕДОРЦОВА
Желаем тебе душевного тепла, удачи, 

успеха во всем, любви детей и внуков и до-
брого здоровья!

Правление ОО «Дети войны»  
Октябрьского округа

26 апреля отмечает 
70-летний юбилей
Татьяна Протасовна  
АНТОНОВА

Дорогая Танечка, от всей души поздрав-
ляю с юбилеем! Пусть эта замечательная 
дата в душе твоей оставит добрый след. 
Пусть в этот день сверкает солнце ясное, 
пусть будет настроение прекрасное. Чтоб 
стучалась радость в дом утром, вечером и 
днем. Чтоб здоровье крепким было, никог-
да не подводило. Пусть все желания испол-
няются, легко и интересно будет жить и 
рядом будут близкие, любимые, с кем так 
приятно радость разделить! Чтоб у тебя 
было больше времени и возможностей для 
удовольствий, отдыха и путешествий! 

Валентина Фролова

Дорогая Танечка, в самый славный юби-
лейный день поздравляю тебя с красивой да-
той – 70-летием! Пусть звезды светятся в 
глазах твоих, пусть счастье, как шампан-
ское, искрится, пусть слезы никогда не бле-
щут в них, и в сердце пусть печаль не посту-
чится! Пусть этот день, как песня соловья, 
перечеркнет всех хмурых дней ненастья. 
Пусть жизнь твоя, как апрельская заря, 
приносит каждый день в ладонях счастье!

Светлана Фролова

26 апреля 
исполняется 85 лет 

Степану  
Иосифовичу  

ЧЕРКАВСКОМУ 
От всей души по-

здравляем его с этой 
юбилейной датой. Же-
лаем крепкого здоровья, 
долголетия, мирного неба, заботы и вни-
мания со стороны друзей и близких!

Родные и знакомые

25 апреля 
принимала поздравления

с днем рождения
Зинаида Васильевна  

СЕМУШИНА
Сердечно поздравляю тебя с днем рож-

дения! Бодрой быть всегда желаю, жизнь 
любить и не болеть, долго жить и не ста-
реть. Жить всегда без огорчений, без обид 
и без утрат, и хорошее здоровье будет луч-
ше всех наград!

Подруга

28 апреля 
отметит юбилей
Людмила Владимировна  
КОЧЕРИНА

Дорогая доченька, тебе радостно отме-
тить юбилей в кругу родных и дорогих лю-
дей и выслушать в минуты торжества все 
самые прекрасные слова. Желаю тебе всех 
благ земных, здоровья и удач больших, бла-
гополучия во всем, чтоб полной чашей был 
твой дом!

Мама, дядя

28 апреля 
отметит  

день рождения 
Александр 

Ильич ШАХОВ,
почетный ветеран 

СЖД, председатель  
узловой ветеранской 

организации
Уважаемый Александр Ильич! 

От всей души поздравляем вас с днем 
рождения и сердечно благодарим за мно-
голетнюю трудовую и общественную дея-
тельность, добросовестную работу в вете-
ранской организации региона по защите 
социальных прав неработающих пенсио-
неров и организации их культурного досу-
га, за сохранение исторической памяти 
и преемственности поколений. Большое 
спасибо вам за ваши добрые дела и актив-
ную жизненную позицию!

А день рождения – это новая жизни 
страница, это новые планы, вершины, к 
ним уверенно надо стремиться! Крепко-
го вам здоровья, семейного благополучия и 
успехов во всех ваших начинаниях!

С уважением, Архангельский  
региональный Совет ветеранов СЖД

23 апреля
отметил 10-летний юбилей
хоровой коллектив  

«Соломбальские сударушки»
От всей души поздравляем с юбилеем! 

Желаем больших творческих успехов в 
пропаганде народного творчества. Же-
лаем всем здоровья, удачи, благополучия 
во всем, чтоб полной чашей был ваш дом!

С уважением, общественная  
организация «Дети войны»  

Соломбальского округа
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С днем 
рождения!
1 МАя

Александр Викторович 
грЕВцоВ,
заместитель председателя 
Архангельской  
городской думы

С днем 
рождения!
2 МАя

Владимир дмитриевич 
кАрПоВ, 
директор МуП «Стигла»

С днем 
рождения!
2 МАя

иван Александрович 
БЕлоВ, 
директор гимназии № 24

С днем 
рождения!
2 МАя

Елена Евгеньевна  
ФилиППоВА, 
заведующая детским садом 
№ 39 «Солнышко»

С днем 
рождения!
1 МАя

юрий Васильевич  
БЕздудный, 
губернатор ненецкого  
автономного округа

С днем 
рождения!
1 МАя

Светлана олеговна  
БАзАноВА, 
директор департамента  
образования администрации 
Архангельска

28 апреля отпразднует 
85-летний юбилей
Александра Константиновна 
НЕХОРОЖКОВА

Вам радостно отметить юбилей в кру-
гу родных и дорогих людей и выслушать в 
минуты торжества все самые прекрасные 
слова. Желаем вам всех благ земных, здоро-
вья и удач больших, благополучия во всем, 
чтоб полной чашей был ваш дом!

Общественная организация 
«Дети войны» Исакогорского округа

30 апреля 
отметит 

день рождения
Валентина  

Михайловна  
ЧЕМАКИНА, 

председатель комиссии  
по культурно- 

массовой работе АГСВ
Уважаемая Валентина Михайловна!

Примите от всего нашего коллектива 
искренние поздравления с днем рождения! 
Вы невероятно творческий и талант-
ливый человек, заслуженный учитель, 
вы уже внесли и продолжаете вносить 
огромный вклад в духовное развитие обще-
ства. Спасибо вам за труд, будьте здоровы 
и очень счастливы! Желаем, чтобы вам 
сопутствовала удача, в доме были уют 
и достаток, здоровье не подводило, случа-
лись приятные неожиданности и неожи-
данные приятности. Пусть судьба благо-
волит вам, с днем рождения!

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

СоВЕТ ВЕТЕрАноВ 
оБлПоТрЕБСоюзА 
поздравляет с днем рождения:

 Галину Александровну  
    ГОРУЛЕВУ
 Галину Васильевну КУЗНЕЦОВУ
 Ольгу Васильевну УСТИНОВУ

От души желаем, чтобы в вашем доме 
всегда было тепло и уютно, а на душе – лег-
ко и спокойно! Будьте окружены заботой, 
вниманием, любовью родных и близких. 
Крепкого вам здоровья на долгие годы.

1 мая
отметит юбилей
Лира Андреевна  
ПЕРЕЛОМОВА

Желаем, чтобы спутниками вашей жиз-
ни были здоровье, доброта родных и близ-
ких, уважение и понимание в семье!

Общество инвалидов «Преодоление» 
округа Варавино-Фактория

СоВЕТ ВЕТЕрАноВ 
иСАкогорСкого округА 

поздравляет с юбилеем:

 Зою Владимировну ИВАХНОВУ
 Сергея Афанасьевича ЯКОВЛЕВА
 Александру Константиновну 
    НЕХОРОЖКОВУ
 Александру Андреевну ШПАК
С юбилеем поздравления мы прино-

сим вам свои! Пусть уходят все сомнения, 
пусть сбываются мечты! Пусть здоровье 
лишь крепчает, настроение рвется вверх, 
и всегда пусть будут с вами счастье, ра-
дость и успех!

ВЕТЕрАнСкий клуБ «нАдЕждА» 
округА ВАрАВино-ФАкТория 
поздравляет с юбилеем:

 Зою Николаевну СИНАФ
 Татьяну Павловну ШИРОКОВУ
с днем рождения:
 Надежду Павловну КИРЬЯНОВУ
 Галину Ивановну СПИРИДОНОВУ
 Тамару Львовну САВИНКОВУ
 Маргариту Владимировну ЧУРКИНУ
 Галину Александровну ГОРУЛЕВУ

Желаем добра, здоровья, хорошего на-
строения, любви и заботы близких!

СоВЕТ ВЕТЕрАноВ 
СолоМБАльСкого округА 

поздравляет с юбилеем:

 Светлану Валентиновну  
        ЛОБАРЕВУ

с днем рождения:
 Раису Александровну КУЗИНУ
 Игоря Романовича МИТИНА
 Зою Григорьевну ДЕТКОВУ
Желаем всем именинникам душевных и 

физических сил, здоровья и благополучия, 
добра и понимания, мира над головой и всех 
благ!

СоВЕТ ВЕТЕрАноВ 
окТяБрьСкого округА 
поздравляет с юбилеем:

 Николая Ивановича САВЧЕНКО
 Людмилу Александровну 
   ЛЕОНОВУ
 Надежду Викторовну КЛИШИНУ
 Елену Олеговну ЛЕВАНОВИЧ
 Ольгу Васильевну ЛУНЬКОВУ
 Надежду Васильевну 
    БУДНИЦКУЮ
Желаем юбилярам крепкого здоровья на 

долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

29 апреля 
отметит 

день рождения
Нина  

Григорьевна  
СИЛИНСКАЯ, 

майор милиции 
в отставке

Уважаемая Нина Григорьевна!
Примите наши поздравления с юбилеем 

зрелости, мудрости и душевной красоты! 
Благодарим вас за долголетнюю добросо-
вестную службу в органах внутренних дел 
и активное участие в работе ветеранской 
организации, душевное тепло и заботу.

Желаем вам доброго здоровья, счастья, 
много светлых и радостных мгновений; люб-
ви близких вам людей, уважения коллег и дру-
зей! Пусть все, что вы задумали, успешно ис-
полнится, пусть вас всегда окружают люди, 
которые разделяют ваши планы и мечты!

С уважением, Совет ветеранов УМВД 
России по Архангельской области  

и городу Архангельску

�� 1 Мая – день Весны и Труда
Уважаемые архангелогородцы!

Труд облагораживает человека, делает нашу жизнь краше и интереснее, наполняет ее 
смыслом, стремлением и желанием достичь целей.

1 Мая вся страна отмечает Праздник Весны и Труда! Это день тех, кто мечтает о сча-
стье, это день торжествующей весны, это новые надежды на весь этот год. И нам хочет-
ся искренне поздравить всех трудящихся с этим замечательным праздником, пожелать, 
чтобы работа приносила только радость и чувство удовлетворенности, чтобы каждый 
день вдохновлял на новые смелые свершения, чтобы чувство гордости за свой труд всегда со-
путствовало всем делам. Здоровья вам, творчества, оптимизма, процветания, новых ори-
гинальных идей! Пусть все задуманное обязательно сбудется и приумножится. Желаем 
вам мирного неба над головой, спокойствия в семьях и надежд на лучшее! 

Архангельский городской Совет ветеранов (пенсионеров)
войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов

Общественная организация 
«Дети войны» округа 
Варавино-Фактория 

будет вести прием пенсионеров 
и людей преклонного возраста 

4 мая с 10:00 до 12:00 
в Библиотеке № 10 имени  

Федора Абрамова  
(пр. Ленинградский, 269/1).

овенÎбудутÎвнезапноÎвозникатьÎблагоприятныеÎ
возможностиÎвÎпрофессиональнойÎсфере.ÎлюбоеÎ
загаданноеÎжеланиеÎзапростоÎможетÎсбыться.Îре-
шайтеÎвсеÎделаÎбезÎсуетыÎиÎспешки.Î

телец нежелательноÎигратьÎвÎпряткиÎсÎначальствомÎ
иÎпредставителямиÎзакона,ÎвыÎвсеÎравноÎнеÎвыйдетеÎ
победителем.ÎПризнаниеÎвашихÎзаслугÎпартнерамиÎиÎ
друзьямиÎокажетсяÎдляÎвасÎприятнымÎсюрпризом.

близнецы уÎвасÎпоявитсяÎвозможностьÎраз-
решитьÎтрудный,ÎноÎважныйÎвопрос.ÎПричемÎвсеÎ
обернетсяÎвÎвашуÎпользу.ÎВÎработеÎвозможенÎне-
ожиданныйÎиÎинтересныйÎповорот.Î

ракÎЖелательноÎсоставитьÎзаранееÎподробныйÎ
планÎделÎиÎвстречÎиÎстаратьсяÎнеÎизменятьÎему.ÎПриÎ
решенииÎпринципиальныхÎвопросовÎтвердоÎотста-
ивайтеÎсвоиÎубеждения.Î

лев ВамÎпораÎразгрузитьÎсвоиÎплечиÎотÎчужихÎ
проблем.ÎТутÎжеÎпоявитсяÎвремяÎзанятьсяÎсвоимиÎ
собственными.ÎнеÎпопадайтесьÎнаÎглазаÎначаль-
ству,ÎоноÎможетÎоказатьсяÎнеÎвÎлучшемÎнастроении.Î

деваÎВажноÎопределитьÎсвоиÎдальнейшиеÎпланыÎ
иÎглавнуюÎлиниюÎвашейÎкарьеры.ÎестьÎвозмож-
ностьÎполучитьÎдолгожданноеÎизвестиеÎотÎдальнихÎ
родственниковÎилиÎдрузей.

весы ВозможныÎпеременыÎкакÎвÎличных,ÎтакÎиÎ
вÎпрофессиональныхÎделах.ÎнеÎстройтеÎпланов,Î
разочарованиеÎотÎнеудачÎвÎихÎреализацииÎможетÎ
заставитьÎвасÎпринятьÎопрометчивоеÎрешение.

скорпион уверенностьÎвÎсобственныхÎсилахÎиÎ
оптимизмÎпомогутÎзавоеватьÎрасположениеÎокру-
жающихÎиÎукрепитьÎхорошиеÎотношенияÎсÎначаль-
ством.ÎнаÎработеÎможноÎрассчитыватьÎнаÎпремию.

стрелец ВамÎпростоÎнеобходимоÎсосредоточитьсяÎ
наÎоднойÎглавнойÎцели,ÎтогдаÎонаÎначнетÎприбли-
жаться.ÎблагоприятноеÎвремяÎдляÎдействий,Îнаправ-
ленныхÎнаÎукреплениеÎсвоейÎрепутации.

козерог ЭтоÎвремяÎблагоприятноÎдляÎрешитель-
ныхÎдействий,ÎпеременÎиÎчеткогоÎпланированияÎ
будущихÎсобытий.ÎЖелательноÎизбавитьсяÎотÎгрузаÎ
мелкихÎнерешенныхÎпроблем.Î

водолей ВамÎпериодическиÎпридетсяÎисправлятьÎ
ошибки,ÎпеределыватьÎчастьÎделÎиз-заÎнепредвиден-
ныхÎобстоятельств.ÎВамÎнеобходимоÎсконцентриро-
ваться,ÎчтобыÎнаправитьÎсобытияÎвÎнужноеÎрусло.Î

рыбы МожетÎпоявитьсяÎшансÎдальнейшегоÎпро-
движенияÎпоÎслужбе.ÎЖелательноÎвоздерживатьсяÎ
отÎлюбыхÎобещаний,ÎтакÎкакÎихÎвыполнениеÎпотре-
буетÎотÎвасÎбольшихÎзатрат.Î

�� Астропрогноз с 1 по 7 мая
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реклама

пл.Îленина,Î5.ÎАдминистрацияÎАрхангельска.ÎстойкаÎнаÎ1Îэтаже
ул.Îбуденного,Î5/1.Î
ПомещениеÎадминистрацииÎМаймаксанскогоÎокруга
ул.ÎПобеды,Îд.Î46.ÎМаймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6
ул.ÎЗеньковича,Îд.Î11.ÎМагазинÎ«дельфин»
ул.ÎАдмиралаÎнахимова,Î15.ÎкЦÎ«бакарица»
ул.ÎПопова,Î18.ÎМуПÎ«роспечать»
пр.ÎТроицкий,Î49.ÎПравительствоÎАрхангельскойÎобласти
пр.ÎТроицкий,Îд.Î60.ÎгородскаяÎдума
пр.Îновгородский,Î15.ÎПрокуратураÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсадовая,Î11.ÎПрокуратураÎгородаÎАрхангельска
ул.ÎВоскресенская,Î3.ÎуВдÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îлогинова,Î29.ÎналоговаяÎинспекцияÎпоÎАрхангельску
ул.Îленинская,Î2.ÎМагазинÎ«Анастасия»
пр.ÎТроицкий,Î96.ÎуправлениеÎфсинÎроссии
ул.ÎМира,Î4/1.ÎМагазинÎ«каскад»
Зеленец,Î12.ÎМагазинÎ«Алкошоп»
аэропортÎТалаги,Î10.ÎАоÎ«АэропортÎАрхангельск»
ул.Îсуфтина,Îд.Î32.ÎсоциальныйÎдомÎветеранов
пр.ÎТроицкий,Î64.ÎЦентральнаяÎгородскаяÎбиблиотека
ул.Îречников,Î49.ÎМагазинÎ«фасоль»
ул.ÎВоронина,Î29/2.ÎсоветÎветерановÎокругаÎВаравино-факто-
рия
пр.ÎТроицкий,Î52.ÎАтк-Медиа,ÎгостиницаÎ«двина»
ул.Îкраснофлотская,Î1.ÎЗаводÎ«краснаяÎкузница»Î
пр.ÎТроицкий,Î39.ÎфедерацияÎпрофсоюзовÎобласти
ул.Îурицкого,Î1,Î1Îэтаж.ÎбиблиотекаÎим.Îдобролюбова
ул.Îлогинова,Î2.ÎкнижнаяÎпалата
пр.ÎТроицкий,Î73.ÎТелекомпанияÎ«Поморье»
ул.ÎПирсовая,Î25.ÎМагазинÎ«Центр»
пр.ÎТроицкий,Î61.ÎМуÎ«информационно-издательскийÎцентр»Î
(редацияÎгазеты)
пр.Îломоносова,Î30.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎломоносовскомÎокруге
пр.Îленинградский,Î161.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎМайскаяÎгорка
ул.Îсоветская,Î65.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎÎ
вÎсоломбальском,ÎсеверномÎиÎМаймаксанскомÎокругах
ул.ÎкапитанаÎкононова,Î2.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎВаравино-фактория
ул.ÎТимме,Î28.Î
отделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎвÎоктябрьскомÎокруге
пр.Îновгородский,Î160.ÎотделениеÎсоциальнойÎзащитыÎ
населенияÎпоÎг.ÎАрхангельску,ÎМинистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсуворова,Î3.Î
ПерваяÎгородскаяÎбольницаÎим.Îе.Îе.ÎВолосевичÎ
пр.ÎобводныйÎканал,Î7.ÎобластнаяÎдетскаяÎбольницаÎ
им.ÎП.Îг.ÎВыжлецоваÎ
ул.Îдачная,Î30.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î4Î
ул.Îдежневцев,Î11.ÎМагазинÎ«Петровский»
пр.Îникольский,Î29.ÎкЦÎ«соломбала-Арт»Î
пр-дÎПриорова,Î2/ул.ÎВоскресенская,Î93.ÎАгкЦ
ул.ÎПервомайская,Î3.ÎМкЦÎ«луЧ»
ул.Îсевстрой,Î2.ÎкЦÎ«Цигломень»

ул.ÎЯрославская,Î42.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î7
пр.ÎТроицкий,Î61.ÎАдминистрацияÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îхимиков,Î21.ÎАдминистрацияÎсеверногоÎокруга
ул.ÎВоронина,Î29/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎВаравино-фактория
пр.Îникольский,Î92.ÎАдминистрацияÎсоломбальскогоÎокругаÎ
ул.ÎП.Îосипенко,Î5/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎМайскаяÎгорка
ул.Îдежневцев,Î14.ÎАдминистрация
исакогорскогоÎиÎЦигломенскогоÎокругов
набережнаяÎсевернойÎдвины,Î73.ÎддЮТÎ(гардероб)
пр.ÎТроицкий,Î52.ÎгостиницаÎ«двина»Î(стойкаÎнаÎ1Îэтаже)
пр.Îломоносова,Î292.ÎАрхангельскаяÎобластнаяÎбольницаÎ
(станцияÎпереливанияÎкрови)
библиотекаÎсАфу
пр.Îленинградский,Î324.ÎсоветÎветерановÎтраловогоÎфлота
ул.ÎВоскресенская,Î95.ÎсоветÎветерановÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îрусанова,Î8.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.ÎМаслова,Î33Î(14Îлесозавод)
пр.Îломоносова,Î181,Î1Îэтаж
пр.ÎТроицкий,Î115.Î
северныйÎмедицинскийÎцентрÎим.Îсемашко
ул.ÎПобеды,Î18/4.ÎЦентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎ
гражданамÎсÎментальнымиÎособенностями
ул.ÎПобеды,Î67.ÎПоликлиникаÎ№Î3
наб.Îсев.Îдвины,Î96.Î«единаяÎроссия»
пр.Îникольский,Î33.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.Îнагорная,Î1.ÎМагазинÎ«гиппо»
ул.Îгайдара,Î4,Îкорп.Î1.ÎÎ
АрхангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселенияÎ
ул.Îрейдовая,Î7.ÎбиблиотекаÎ№Î13
ул.ÎВычегодская,Î19,Îкорп.Î2.ÎидЮЦ
ул.Îклепача,Î9.ÎфилиалÎиЦкЦÎ«исакогорский»
ул.Îгалушина,Î6.ÎЦентрÎреабилитацииÎ«родник»
ул.Îгагарина,Î14.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.ÎМаяковского,Î21/1.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.Îдачная,Î50.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.ÎкосмонавтаÎкомарова,Î14/2.ÎкППÎ«АМТП»
ул.Îдзержинского,Î7/4.ÎклиникаÎ«АкадемияÎздоровья»Î
наб.севернойÎдвины,Î135.Î
городскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îкоковина
наб.севернойÎдвины,Î134.Î
октябрьскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.ÎЖернакова
ул.ÎВоскресенская,Î85.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î3
Тимме,Î16А.ÎПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î4
ул.ÎбеломорскойÎфлотилииÎ8.Î
соломбальскаяÎбиблиотекаÎ№Î5Îим.Шергина
ул.Î23-йÎгвардейскойÎдивизии,Î5.Î
ПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î8
ул.ÎПервомайская,Î4.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î9
пр.Îленинградский,Î269/1.ÎбиблиотекаÎ№Î10
ул.Îникитова,Î1.ÎВаравинскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№11ÎÎ
ул.ÎЗеньковича,Î29.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12Î
ул.ÎШтурманскаяÎ3.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12
ул.ÎМагистральная,Î45.ÎисакогорскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î15
ул.Îкировская,Î27.ÎбиблиотекаÎ№Î18Î

Где взять свежий номер

полезная информация

военный комиссариат 
приглашает граждан  
на военную службу  
по контракту
Военным комиссариатом городов Архан-
гельска и новодвинска, Приморского и Со-
ловецкого районов Архангельской обла-
сти проводится отбор граждан на военную 
службу по контракту на воинские должно-
сти рядового, сержантского и офицерского 
состава.

Отбор идет по двум основным направлениям:

ВоинСкиЕ ЧАСТи СЕВЕрного ФлоТА, 
ПриниМАющиЕ уЧАСТиЕ В СВо

Условия контракта:
• Срок контракта – от трех месяцев.
• Денежное довольствие – от 50 000 рублей до 240 000 

рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному закону «О ветера-

нах».
• Денежная выплата 100 000 рублей от правительства 

Архангельской области.
• Социальные льготы для детей.
Требования к гражданину:
• Возраст до 60 лет.
• Годность по состоянию здоровья.

нАдВодныЕ корАБли, ПодВодныЕ лодки, 
ВоинСкиЕ ЧАСТи СЕВЕрного ФлоТА

Условия контракта:
• Срок службы – от одного года для граждан, ранее 

проходивших военную службу по контракту, и два 
года для иных категорий.

• Денежное довольствие – от 64 000 рублей в плавсо-
ставе и от 35 000 рублей в других частях Северного фло-
та.

• Полный социальный пакет.
• Льготная выслуга лет для выхода на пенсию, пен-

сия возможна при выслуге 10 лет в календарном исчис-
лении.

• Военная ипотека.
Требования к гражданину:
• Категории годности А и Б.
• Хорошая физическая подготовка.
• Отсутствие судимостей.
• Психологическая устойчивость.

При условии заключения контракта на срок бо-
лее одного года предоставляется единовременная 
денежная выплата 195 000 рублей.

По вопросам приема на военную службу по кон-
тракту обращаться в военный комиссариат по 
адресу: г. Архангельск, пр. Троицкий, 161, каб. 21, 
телефон 8 (8182) 27-63-87, или в пункт отбора на во-
енную службу по контракту (2-го разряда) по адре-
су: г. Архангельск, ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, теле-
фон 8 (8182) 24-79-59.

зАдАВАйТЕ СВои ВоПроСы По ТЕлЕФону

Вопросы можно направлять  
на электронную почту редакции  
(с пометкой «Прямая линия») 

agvs29@mail.ru
А также в нашу группу Вк vk.com/agvs29

20-81-79

нА ПряМой линии В рЕдАкции гАзЕТы

27 апреля 
с 16:00 до 17:00

дмитрий  
Александрович 

рындя,
майор, начальник пункта  

отбора на военную службу  
по контракту г. Архангельск  

Северного флота
Дмитрий Рындя ответит на вопросы,  
связанные с поступленим на военную  
службу по контракту.
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полезная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие Луки
 Великий Новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

города  
воинской славы

Периоды приливов  
и отливов  
в Архангельске

лунный кАлЕндАрь САдоВодА и огородникА

Четверг,
27 апреля

Пятница,
28 апреля

Суббота,
29 апреля

Воскресенье,
30 апреля

Понедельник,
1 мая

Вторник,
2 мая

Среда,
3 мая

день  
+5...+7

день  
+1...+3

день  
+2...+4

день  
+7...+9

день  
+6...+8

день  
+9...+11

день  
+3...+5

ночь  
-2...0

ночь  
-1...+1

ночь  
0...+2

ночь  
-1...+1

ночь  
-1...+1

ночь  
0...+2

ночь  
-4...-2

восход 04.02
заход 20.29
долгота дня

16.27

восход 03.59
заход 20.32
долгота дня 

16.33

восход 03.55
заход 20.36
долгота дня

16.40

восход 03.52
заход 20.39
долгота дня

16.47

восход 03.48
заход 20.42
долгота дня

16.54

восход 03.45
заход 20.46
долгота дня

17.01

восход 03.42
заход 20.49
долгота дня

17.08
ветер

северо-
восточный

ветер 
восточный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
южный

ветер 
юго-

западный

ветер 
юго-

западный

ветер 
северо-

восточный
давление

759 мм рт. ст.
давление

763 мм рт. ст.
давление

756 мм рт. ст.
давление

754 мм рт. ст.
давление

755 мм рт. ст.
давление

758 мм рт. ст.
давление

763 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

27 апреля,
четверг

лунаÎ
воÎльве
09:29

растущаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎсадово-огородныхÎкультур.Î
рекомендуетсяÎпосадкаÎкустарниковÎиÎдеревьев.ÎстоитÎпровестиÎ
покосÎсÎцельюÎзамедленияÎростаÎтрав.ÎПодходящийÎмоментÎдляÎ
мульчирования,ÎборьбыÎсÎвредителями.

28 апреля,
пятница

лунаÎ
воÎльве

Первая
Îчетверть

0:19

неÎрекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎсадово-огородныхÎкультур.Î
рекомендуетсяÎпосадкаÎкустарниковÎиÎдеревьев.ÎстоитÎпровестиÎ
покосÎсÎцельюÎзамедленияÎростаÎтрав.ÎПодходящийÎмоментÎдляÎ
мульчирования,ÎборьбыÎсÎвредителями.

29 апреля,
суббота

луна
вÎдеве
21:59

растущаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎсадово-огородныхÎкультур.Î
рекомендуетсяÎпосадкаÎкустарниковÎиÎдеревьев.ÎстоитÎпровестиÎ
покосÎсÎцельюÎзамедленияÎростаÎтрав.ÎПодходящийÎмоментÎдляÎ
мульчирования,ÎборьбыÎсÎвредителями.

30 апреля,
воскресенье

лунаÎ
вÎдеве

растущаяÎ
луна

неÎрекомендуетсяÎсажатьÎиÎпересаживатьÎовощи,ÎфруктовыеÎ
деревья,ÎпроизводитьÎпосадкиÎнаÎсемена.ÎхорошоÎприживутсяÎ
декоративныеÎрастения,ÎнеÎпредназначенныеÎдляÎплодоношения,ÎвÎ
частностиÎ–Îжимолость,Îшиповник.ÎизÎцветовÎрекомендуетсяÎсажатьÎ
вьющиесяÎрастения.Î

1 мая,
понедельник

луна
вÎдеве

растущаяÎ
луна

неÎрекомендуетсяÎсажатьÎиÎпересаживатьÎовощи,ÎфруктовыеÎ
деревья,ÎпроизводитьÎпосадкиÎнаÎсемена.ÎхорошоÎприживутсяÎ
декоративныеÎрастения,ÎнеÎпредназначенныеÎдляÎплодоношения,ÎвÎ
частностиÎ–Îжимолость,Îшиповник.ÎизÎцветовÎрекомендуетсяÎсажатьÎ
вьющиесяÎрастения.Î

2 мая,
вторник

лунаÎ
вÎВесах
09:08

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎцветов,ÎзакладкаÎклубнейÎиÎсемянÎнаÎхране-
ние,ÎаÎтакжеÎпосадкаÎкосточковыхÎфруктовыхÎдеревьев.ÎПрекраснаяÎ
пораÎдляÎсрезанияÎцветов,ÎсозданияÎгазонныхÎорнаментов,ÎуходаÎзаÎ
комнатнымиÎрастениями.

3 мая,
среда

лунаÎ
вÎВесах

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎцветов,ÎзакладкаÎклубнейÎиÎсемянÎнаÎхране-
ние,ÎаÎтакжеÎпосадкаÎкосточковыхÎфруктовыхÎдеревьев.ÎПрекраснаяÎ
пораÎдляÎсрезанияÎцветов,ÎсозданияÎгазонныхÎорнаментов,ÎуходаÎзаÎ
комнатнымиÎрастениями.

ПамятныеÎдаты

26 апреля
 День участников ликвидации послед-

ствий радиационных аварий и катастроф  
и памяти жертв этих аварий и катастроф.

 Международный день памяти о черно-
быльской катастрофе.

 Международный день интеллектуаль-
ной собственности.

 Международный день секретаря.

 День нотариата в России.

 День сметчика в России.

 День создания Гидрометеорологиче-
ской службы России.

27 апреля
 День российского парламентаризма.

 День образования Республики Саха 
(Якутия).

 День соединений и воинских частей по 
охране важных государственных объектов 
и специальных грузов Росгвардии.

 День вахтовика в России.

 Международный день «Девушки в 
ИКТ».

28 апреля
 Всемирный день охраны труда.

 День работника скорой медицинской 
помощи.

 День борьбы за права человека от хи-
мической опасности (День химической без- 
опасности).

 День памяти сотрудников МЧС России, 
погибших при исполнении служебных обя-
занностей.

29 апреля
 Международный день танца.

 День астрономии.

 Всемирный день тай цзи и цигун.

 Международный день ветеринарного 
врача.

30 апреля 
 День пожарной охраны России.

 Международный день джаза.

 Всемирный день породненных городов.

 Международный день свечника.

 День памяти святых жен-мироносиц.

 110 лет со дня рождения Зосимы  
Петровича Калашникова (1913–1991), самоде-
ятельного художника, заслуженного работника 
культуры РСФСР (1988), почетного гражданина 
города Архангельска (1991, посмертно).

1 мая
 День Труда (Праздник Весны и Труда), ко-

торый изначально носил название День между-
народной солидарности трудящихся.

2 мая
 Всемирный день борьбы с астмой.

 Всемирный день тунца.

 День памяти Блаженной Матроны  
Московской.

 120 лет со дня рождения Александра 
Дмитриевича Чуркина (1903–1971), советского 
поэта-песенника, уроженца Архангельской об-
ласти (19.04 – ст. ст.).

 В этот день в 1945 году под победными 
ударами войск маршалов Жукова и Конева 
пала столица фашистского рейха – Берлин.

добролюбовкаÎприглашает

26 АПРЕЛЯ 

в 17:30 – психологический лекторий «Формула 
гармонии»: «Психологические механизмы защиты»  
(ул. Урицкого, 1, отдел библиотечного обслуживания, 
1-й этаж) (16+)

27 АПРЕЛЯ 

в 18:00 – встреча «Мама Маленького принца». Книж-
ный клуб «Доктор Гарин» приглашает на разговор о 
жизни и творчестве легендарного переводчика, лите-
ратуроведа и редактора Норы Галь (ул. Урицкого, 1, го-
стиная, 3-й этаж, каб. 325) (16+)

29 АПРЕЛЯ 

в 18:00 – встреча из цикла «Обратная сторона му-
зыки». Чет Бейкер. «Похоже, у меня были крылья»  
(ул. Урицкого, 1, гостиная, 3-й этаж, каб. 325) (16+)

30 АПРЕЛЯ

в 16:00 – встреча из цикла «Осторожно: спойлер!». 
Черный юмор Джона Де Белло (ул. Урицкого, 1, гости-
ная, 3-й этаж, каб. 325) (18+)

4 АПРЕЛЯ – 20 МАЯ

Планшетная выставка Добролюбовки «И почерк  
поэта, и почерк штыка» в КЦ «Северный» (12+)

27 
апреля 

2023

00:50 1.21Îм
06:42 0.86Îм
13:05 1.3Îм
19:39 0.84Îм

28 
апреля 

2023

01:44 1.18Îм
07:32 0.9Îм
13:55 1.27Îм
20:35 0.86Îм

29
апреля 

2023

02:46 1.17Îм
08:31 0.92Îм
14:52 1.25Îм
21:35 0.86Îм

30 
апреля 

2023

03:52 1.17Îм
09:38 0.93Îм
15:53 1.24Îм
22:33 0.85Îм

1 
мая 
2023

04:55 1.19Îм
10:45 0.93Îм
16:53 1.24Îм
23:26 0.83Îм

2 
мая 
2023

05:49 1.22Îм
11:44 0.9Îм
17:47 1.25Îм

3 
мая 
2023

00:13 0.81Îм
06:35 1.26Îм
12:36 0.87Îм
18:36 1.27Îм
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 42-36-33;
 www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

27 АПРЕЛЯ
в 12:00 – Всероссийская акция «Диктант 

Победы» (12+)
28 АПРЕЛЯ 

в 18:00 – отчетный концерт «Здесь и сей-
час» образцовой студии современного танца 
«СТ» (6+)

29 АПРЕЛЯ 
в 11:00 – отчетный концерт хореографиче-

ской студии «Босиком по радуге» (0+)
в 16:00 – весенний концерт «Любимые  

песни и ваши любимые исполнители» (12+)
30 АПРЕЛЯ 

в 16:00 – отчетный концерт хореографиче-
ской студии «Босиком по радуге» (0+)

в 19:00 – ретродискотека «Вечеринка под 
пластинку» (18+)

1 МАЯ 
в 13:30 – большой праздничный концерт 

«От Волги до Енисея» хореографического  
ансамбля «Овация» (0+)

в 18:00 – отчетный концерт «Крылатые  
качели» вокальной студии «Интрада» (0+)

ул. Первомайская, 3;  
тел.: 68-30-09, 8-900-911-39-06;
 arhluch.ru, vk.com/arhluch

27 АПРЕЛЯ 
в 13:00 – Всероссийская акция «Диктант 

Победы» (12+)
28 АПРЕЛЯ 

в 12:00 – молодежная акция «Георгиевская 
лента» (0+)

29 АПРЕЛЯ 
в 12:00 – мастер-класс «Символ Победы» (6+)

1 МАЯ 
в 13:00 – праздничный концерт, приуро-

ченный ко Дню Весны и Труда, «Теплое ды-
хание весны» (6+)

2 МАЯ 
в 13:00 – акция «Майская колонка» (6+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»,
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2
28 АПРЕЛЯ 

в 14:00 – патриотическая акция «Письмо 
ветерану» (6+)

30 АПРЕЛЯ 
в 12:00 – информационная акция «Когда 

мы были на войне» (6+)
2 МАЯ 

в 15:00 – молодежная акция «Георгиевская 
лента» в рамках празднования Дня Победы (6+)

3 МАЯ 
в 12:00 – патриотическая акция «Письмо 

ветерану» (6+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
27 АПРЕЛЯ 

в 17:30 – показ фильма «Корюшка для 
фронта» в рамках кинофестиваля Arctic оpen 
(12+)

в 18:30 – мастер-класс по рисованию  
песком (6+)

28 АПРЕЛЯ 
в 18:30 – концертная программа  

«Музыкальная гостиная» (6+)
29 АПРЕЛЯ 

в 12:00 – концертно-театрализованная про-
грамма трио «АРТишоки» «НЕпрощальная 
гастроль» (6+)

30 АПРЕЛЯ 
в 17:00 – музыкальный батл эксперимен-

тальной студии «Кардиограмма души» и 
школы звука Funoteka (6+)

1 МАЯ 
в 11:50 – ритуал «Поморское время – пол-

день» с театрализованной концертной про-
граммой «Играй, Первомай!» (0+)

в 17:00 – новый семейный праздник  
в старых традициях (0+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

29 АПРЕЛЯ 
в 15:00 – сольный концерт образцово-

го танцевального коллектива «Горошины» 
«Жги и зажигай» (0+)

30 АПРЕЛЯ 
в 14:00 – гала-концерт XVIII открытого город-

ского вокального конкурса «До-Ми-Ника» (6+)
1 МАЯ

в 14:00 – отчетный концерт творческих 
коллективов культурного центра «Север-
ный» (0+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
27 АПРЕЛЯ 

в 18:00 – отчетный концерт «Школы  
русского балета» (0+)

29 АПРЕЛЯ 
в 11:00 – интерактивный спектакль «Лиза 

и загадочный чердак» в рамках проекта  
«Семейная гостиная» (0+)

в 14:00 – игровая программа «Весенняя  
капель» в рамках проекта «Прогулки со Сне-
говиком» (0+)

30 АПРЕЛЯ 
в 11:00, 14:00, 16:30 – конкурсный день 

VIII народного фестиваля «Архангельск поет 
о Победе» (6+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

26 АПРЕЛЯ 
в 16:00 – сольный концерт вокального  

ансамбля «Кружева» (12+)
29 АПРЕЛЯ 

в 12:00 – дебют-концерт коллективов  
Ломоносовского Дворца культуры (0+)

30 АПРЕЛЯ 
в 12:00 – квиз «Архангельск старинный  

и молодой» (9+)
в 14:00 – концерт «Поехали» образцово-

го хореографического коллектива Non stop 
dance (6+)

в 18:00 – спектакль «Женщины в народ-
ном собрании» (Аристофан) театра-студии 
«Люди и лица» (16+)

3 МАЯ 
в 19:00 – спектакль по рассказам А. П. Че-

хова «Загадочная натура, или Это все она»  
театра-студии «Люди и лица» (18+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

1 МАЯ 
в 12:00 – фестиваль детского творчества 

«ВЕСНУШКИ-2023» (0+)

Филиал «Бакарица» 
ул. Нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
28 АПРЕЛЯ 

в 17:00 – детская дискотека «Мы в танцах» (6+)
1 МАЯ 

в 11:00 – концертная программа «Встреча-
ем с песней Первомай!» (0+)

Филиал «Турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29 
1 МАЯ 

в 11:00 – концертная программа «Встреча-
ем с песней Первомай!» (0+)

Филиал «Исакогорский»
ул. Клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29
1 МАЯ 

в 11:00 – концертная программа «Встреча-
ем с песней Первомай!» (0+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

30 АПРЕЛЯ 
в 11:00 – театрализованное представление по 

мотивам сказки В. Сутеева «Дядя Миша» (0+)
в 15:00 – отчетный концерт клубных форми-

рований «Рецепты хорошего настроения» (0+)
1 МАЯ 

в 14:00 – акция «Чистый обелиск» (воин-
ское захоронение в поселке Гидролизного за-
вода) (12+) 

Филиал № 1
ул. Родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika
26 АПРЕЛЯ 

в 17:00 – кинолекция «Валентин Саввич 
Пикуль. Жизнь и творчество» (6+)

28 АПРЕЛЯ
в 17:00 – гала-концерт конкурса песен  

российских авторов и композиторов «Моя 
мелодия» (6+)

29 АПРЕЛЯ 
в 14:00 – праздник на открытом воздухе  

с концертом «Да здравствует весна!» (дет-
ская площадка на ул. Победы, 116/2) (6+)

Филиал № 2
ул. Емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
26 АПРЕЛЯ 

в 16:30 – мастер-класс «Чудеса природы» 
(0+)

27 АПРЕЛЯ 
в 15:00 – кинолекторий «В стране  

мультфильмов» (0+)
28 АПРЕЛЯ 

в 18:00 – игровая программа «БатлKids» (0+)
29 АПРЕЛЯ 

в 13:00 – конкурсная программа «Час  
веселых затей» (0+)

1 МАЯ 
в 13:00 – игровая программа «Добрый 

праздник Первомай!» (6+)
2 МАЯ 

в 16:00 – кинолекторий «Мульти-Пульти» (0+)
в 16:30 – мастер-класс «Мастерская  

креативности» (0+)


